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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Val Donato e Cátia de França fazem show inédito hoje no Ateliê Multicultural 

l Palhaço Xuxu e a argentina Maku Jarrak encerram hoje o III Balaio Circense

l Azeitona do Trombone e Meire Lima são atrações de hoje do Sabadinho Bom

l Estacine exibe O estranho mundo de Jack e Déjà vu neste fim de semana

R$ 1,00

R$ 160,00
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Governo investirá R$ 13,2 mi para 
pavimentar o acesso a Forte Velho

O governador Ricardo Cou-
tinho assina hoje a ordem de 
serviço para pavimentação da 
PB-011, que liga a BR-101 ao 
Distrito de Forte Velho, em San-
ta Rita.  A obra vai beneficiar 
120 mil pessoas. PáGINA 15

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

João Pessoa Espectros 
decide hoje o título do 
Brasileiro de Futebol 
Americano PáGINA 21

Jogadores do Botafogo 
iniciam segunda-feira 
os treinamentos com 
bola PáGINA 23Galeria Rede abre 

hoje exposição coletiva 
com obras de artistas 
paraibanos PáGINA 5

Evento sobre HQ 
promovido por A União 
reúne desenhistas na 
capital PáGINA 8

8

8

8

8

DÓLAR    R$ 2,334 (compra) R$ 2,335 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,250 (compra) R$ 2,390  (venda)
EURO   R$ 3,198 (compra) R$ 3,200    (venda)

2oCaderno

  IR: último lote 
de restituição do 
ano sairá para 
3.551 paraibanos

Cupom Legal 
divulga ganhador 
da premiação 
de R$ 10 mil

PáGINA 14PáGINA 4

Cerca de 2 mil policiais integram a Operação Boas Festas lançada ontem pela PM PáGINA 13

Transatlântico Orient Queen II atracou ontem em Cabedelo com 450 turistas a bordo. Porto receberá 14 cruzeiros nessa temporada PáGINA 11

PáGINA 25

Estado inaugura reforma de escola 
e Casa da Cidadania em Bayeux

AMANHã

Procon e Agevisa 
apreendem quase 
uma tonelada 
de alimentos

 opeRação veRão

A fiscalização da Opera-
ção Verão apreendeu 989 qui-
los de alimentos e interditou 
a cozinha e o setor de frios do 
Restaurante Dona Branca, na 
capital. PáGINA 14
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Os jornais de antigamente costumavam 
ter uma seção intitulada “O impossível acon-
tece”. Era um noticiário percussor do que hoje 
a mídia eletrônica chama de “mundo bizarro”. 
Pois bem, os brasileiros, em pleno século XXI, 
estão às voltas com uma bizarrice: o ministro 
Guido Mantega, de olho nos indicadores eco-
nômicos, quer permitir o adiamento da norma 
que obriga a instalação de airbags e freios ABS 
em 100 por cento dos carros novos, que entra-
ria em vigor a partir de janeiro próximo. 

O prazo foi determinado pelo Contran 
há 4 anos em resolução que estabeleceu um 
calendário para a obrigatoriedade do airbag 
e do ABS, sistema que evita que as rodas do 
veículo travem em uma freada brusca. O per-
centual dos carros novos que deveriam ter es-
ses dispositivos foi aumentando aos poucos, 
chegando a 60% em janeiro deste ano, e seria 
de 100% em 2014. Mas o ministro sugere que 
continue o aumento gradual.

A possível mudança na regra para os dois 
itens de segurança, estabelecida em 2009, 
é resultado da preocupação com o impacto 
inflacionário que o aumento dos preços dos 
carros pode provocar. Segundo Mantega, o 
reajuste pode variar de R$ 1 mil a R$ 1,5 mil. 
Recentemente as montadoras calcularam esse 
aumento em R$ 600 a R$ 800. Outro impacto 
deve vir da alta do IPI, também prevista para 
janeiro.

Sejam quais forem os argumentos usados, 
a verdade é uma só: as mortes no trânsito au-
mentaram quase 65% no Brasil em 10 anos. 

Morreram 37.018 pessoas em 2002, número 
que saltou para 60.752 no ano passado. De 
acordo com levantamento do Instituto Avante 
Brasil, os pedestres e os motociclistas são as 
principais vítimas.

 Tem mais: as montadoras de veículos 
não se opõem à medida, ou seja, admitem estar 
preparadas para lançar no mercado modelos 
com os dois itens de segurança exigidos pela 
resolução do Contran. No mundo inteiro, estas 
mesmas montadoras, seguindo as legislações 
dos países onde atuam, já produzem automó-
veis com airbags e freios ABS. Tudo, claro, em 
nome da segurança do motorista, dos passa-
geiros e dos pedestres. 

Por que, então, o Brasil, onde mais de ses-
senta mil pessoas morrem todo ano vítimas de 
acidente, haveria de ser uma exceção? A res-
posta é esta e não há outra: os sindicatos que 
atuam no ABC paulista, região onde se concen-
tram as grandes  montadoras de veículos do 
país, pediram o adiamento ao governo porque 
milhares de trabalhadores perderiam seus 
empregos. 

É legítimo – e mais do que isto, recomen-
dável – que órgãos de classe reivindiquem di-
reitos e lutem pela preservação dos empregos 
de seus associados. Mas será bizarro se o país 
retardar a obrigatoriedade da aplicação de 
uma norma que vem para proteger milhões 
de cidadãos que diariamente arriscam as suas 
vidas nas cidades brasileiras quando saem de 
casa para ir ao trabalho. Inclusive, nas monta-
doras. 

Editorial

Crônica

    Máquinas de matar

                            William Costa - wpcosta2007@gmail.com
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DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato

Lucy Alves

Os festivais de música, ou simila-
res, promovidos pelas emissoras de 
televisão brasileiras têm hoje em dia 
um formato esquisito. Algo asséptico, 
só para registrar uma ideia que me 
veio à mente. Um conceito para defi-
nir melhor essa história me parece 
ser “música de laboratório”, ou seja, 
uma música onde a técnica é o que 
conta, e não a “função social” da arte. 
Para que serve a música?

É assunto que rende pano para 
muitas mangas, mas não vou enve-
redar hoje por esse caminho, embo-
ra seja quase impossível dominar a 
vontade de comparar, por exemplo, a 
“fria”, ou melhor, a “interpretação sem 
consequência” de algumas músicas no 
The Voice Brasil, com o impacto que 
elas causaram na época em que foram 
originalmente lançadas: os anos 60.

Os festivais nacionais e interna-
cionais da canção popular, naquela 
década explosiva, faziam dos costu-
mes sociais e das estruturas de poder 
do país um “balança, mas não cai”. 
E quem fazia as paredes de quartos, 
quartéis e palácios tremerem era a 
ressonância das ondas sonoras dos 
violões e guitarras dos chicos, edus, 
geraldos, naras, robertos, gilbertos, 
caetanos e mutantes.

Por isto, fiquei ensimesmado 
quando, no The Voice Brasil, Lucy 
Alves sentou-se ao piano para uma 
belíssima introdução de “Disparada”, 
de Geraldo Vandré e Théo de Barros, 
canção que, interpretada pelo desa-

jeitado Jair Rodrigues, acompanhado 
dos trios Novo e Maraiá, quase botou 
abaixo o Maracanazinho, no Rio de 
Janeiro, em 1996, no I Festival Inter-
nacional da Canção Popular.

Mas Lucy é singela, sublime, en-
fim, uma beleza de mulher e um es-
plendor de artista. A performance 
graciosa de Lucy me fez lembrar que 
passado e futuro são categorias ilusó-
rias e o presente (que remete à dádiva 
divina) é o momento em que a vida, de 
fato, acontece no tempo e no espaço. 
Portanto relaxei a mente, permitindo 
ao espírito desfrutar livremente da-
quela interpretação maravilhosa.

A delicadeza de Lucy pode enga-
nar o incauto. A artista tem talento e 
personalidade. O primeiro está na-
cional e definitivamente comprovado 
após a sua interpretação de “Dispa-
rada”. O segundo se manifestas na 
maneira segura que marca o seu re-
lacionamento com os seus padrinhos 
no programa e com o público que a 
assiste. Nada de sentimentalismo. De 
lágrimas despropositais.

Lucy veste-se com elegância e toca 
e canta com segurança. É naturalmen-
te alegre e dona de si, no palco, por-
que aprendeu a dominar as emoções. 
Está ali para defender suas concep-
ções musicais e pavimentar de vez 
a estrada que a levará ao merecido 
sucesso. Como nos alegra o surgimen-
to de uma grande artista. Como é bom 
torcer por Lucy, mesmo não gostando 
do The Voice Brasil.

Sua performance graciosa me fez lembrar que passado e futuro são categorias 
ilusórias e o presente é o momento em que a vida, de fato, acontece.”

Esta coluna tem divulgado quase tudo relativo 
à fábrica da Fiat em Goiana, Pernambuco, próxi-
mo da divisa com a Paraíba, por entender que o 
empreendimento, pela proximidade, trará bene-
fícios ao nosso Estado. E já são vários. Absorção 
da mão de obra paraibana, aquecimento do mer-
cado imobiliário, dentre outros.
Agora o governador Ricardo Coutinho (foto) 
anuncia a primeira indústria da cadeia produtiva 
da Fiat na Paraíba, a GME Brasil, investimento de 
bilhões, que irá gerar milhares de empregos diretos e indiretos. E não deve ficar sós nisso. Não só 
ela, outros grupos estão chegado naquele polo industrial, inclusive as chamadas sistêmicas que 
irão dar apoio à automotiva.
O empreendimento está a 52 quilometros de João Pessoa, praticamente dentro da Paraíba. Hoje 
centenas de paraibanos já trabalham na construção da fábrica e muitos que vieram de fora estão 
residindo aqui, inclusive em João Pessoa. É só consultar o mercado imobiliário que ele atestará 
essa verdade.
Quanto a empresas, pode ficar certo que não vai se limitar à GME. Outras virão, quer pela política 
de incentivo do governador para atrair investimentos, quer pela falta de espaço na área pernam-
bucana, hoje já saturada por outros negócios que esperam  tirar lucro com o funcionamento da 
fábrica de automóveis.

Em meio às manifestações que têm eclodido em todo o 
País, tendo o transporte coletivo como uma de suas princi-
pais questões, foi importante que o plenário da Câmara Fe-
deral tenha aprovado a Proposta de Emenda à Constituição 
que vinha tramitando desde 2011, de autoria da deputada 
Luiza Erundina, e que inclui o transporte no grupo de direi-
tos sociais da Constituição Federal. 
Ao comemorar, o deputado Newton Lima, do PT de São 
Paulo, disse que “garantir o transporte como direito social 
deve estimular os governos a buscarem um novo modelo 
para financiar o setor”. E lembrou que o tema foi o estopim 
das manifestações de junho que conseguiram colocar em 
andamento a PEC 90, parada nas Comissões desde 2011. 
Portanto,  a pressão popular foi fundamental para que 
este tema não ficasse esquecido”.

Os armazenadores que contraíram débitos junto a Conab terão condições especiais para quitar ou re-
negociar suas dívidas. A diretoria colegiada da Companhia aprovou nesta semana as condições para a 
execução do artigo 50 da Lei 12.873, sancionada pela presidente Dilma Rousseff e publicada no Diário 
Oficial da União em 25 de outubro. Atualmente 907 armazenadores estão impedidos de operar com a 
Conab em razão das dívidas existentes.

Há quem garanta que o lança-
mento de Nadja Palitot como 
candidata do PT ao governo do 
Estado não é para valer. O partido 
estaria se adiantando para mar-
car posição e aguardar os rumos 
dos acontecimentos políticos, até 
porque o processo estadual deve 
estar em sintonia com a campa-
nha nacional. Independente do 
gesto, a verdade é que, no Estado, 
o PT do deputado Frei Anastácio 
não é o mesmo de Anísio Maia.

POSIÇÃO

DISPUTA

RENEGOCIAÇÃO

EMENDA DE ERUNDINA

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

ESCAPOU GRAÇAS

FIAT E OS EMPREENDIMENTOS

A morte do ex-presidente do Sin-
dicato dos Mototaxistas , Clau-
diano José da Silva, em Guarabi-
ra, é apenas mais uma no Brejo 
paraibano envolvendo pessoas 
ligadas a sindicatos. Parece exis-
tir uma disputa sangrenta nesse 
meio nos principais  municípios 
no entorno de João Pessoa. Na 
maioria das vezes, é disputa pelo 
poder ou envolvimento com dro-
gas. Ou as duas coisas.

O Tribunal Superior Eleitoral 
concedeu ontem liminar à gover-
nadora do Rio Grande do Norte, 
Rosalba Ciarlini, cujo mandato 
havia sido casado pelo Tribunal 
Regional Eleitoral daquele Estado. 
Crime da governadora: ter usado 
um helicóptero durante um pe-
ríodo eleitoral de campanhas 
municipais. O governo dela tem 
alto índice de desaprovação, mas 
cassá-la por isso não faz sentido.

Agradeço aos amigos todas 
as ligações e mensagens 
de solidariedade que me 
enviaram na quinta-feira. 
A todos os mais sinceros 
agradecimentos, na cer-
teza que continuo com a 
legião de amigos das horas 
certas e que eles também 
podem contar comigo nos 
momentos de júbilo e in-
fortúnio.



Florismar Gomes de Melo
Professor

A arte e a tradição 
do teatro de bonecos

xiste uma grande diferença entre a apresentação dos bonecos 
mamulengos, que é feita pelo bonequeiro popular, e o teatro de 
bonecos. Na Paraíba, os bonecos populares inspiraram a criação do 
teatro de bonecos que hoje é disciplina na formação de profissionais 
no Curso de Teatro da Universidade Federal da Paraíba (UFPB), 
campus de João Pessoa. Segundo o coordenador do Laboratório do 
Teatro de Bonecos e Máscaras do curso, professor Florismar Gomes 
de Melo, essa atividade é uma grande geradora de emprego e renda 
para os profissionais da área. Na entrevista a seguir, ele fala sobre 
a importância dessa disciplina para a formação do ator e revela que, 
hoje, o teatro de bonecos se destaca na reabilitação psicomotora 
de pacientes em leito hospitalar, sendo reconhecida inclusive pela 
sociedade médica, que admite que a presença de um artista em 
um hospital é tão importante quanto a presença de um médico na 
reabilitação do paciente. O professor conta que, no Nordeste, até 
pouco tempo, quando se ouvia falar em bonecos, imediatamente vinha a 
história dos mamulegueiros populares, porque era a única referência que 
existia. Hoje, no Sul do país existem grandes companhias de teatro de 
bonecos, isso em nível nacional e internacional.

Como surgiu a arte do teatro 
de bonecos no Brasil?

O boneco quando entrou no 
Brasil, naturalmente trazido pelos 
descobridores da nossa terra, por-
que aqui estiveram portugueses, 
franceses, espanhóis e holandeses, 
e na época dessas grandes viagens 
o boneco estava no auge na Europa. 
Por conta da imposição da igreja, 
que era quem mandava naquela 
época, quase todos os tipos de es-
petáculos teatrais estavam proibi-
dos, com exceção do teatro de bo-
necos, porque ele era considerado 
um ato inocente. Daí por diante, 
começaram a utilizar o boneco para 
a divulgação das histórias das pas-
sagens bíblicas, fazendo montagens 
através dos elementos sobre a vida 
de Jesus. Isso ocorreu por um curto 
período porque depois ele retornou 
ao seu caminho de teatro popular e 
aquele pessoal que o chamava de 
inocente começou a ser perseguido 
por um tempo. Isso durou pouco e 
o teatro de bonecos foi privilegiado 
durante muitos anos, quando tinha 
espaço nas ruas, teatros e palácios 
existentes naquela época. Foi com 
esse espírito de arte que essa ativi-
dade chegou no Brasil.

Quando o teatro de bonecos 
começou a ser praticado na Paraíba?

O teatro de bonecos na Pa-
raíba nasceu a partir dos mamu-
lengueiros populares, porque foi 
o que restou em nossa terra após 
as caravanas de expedições. Na 
verdade foram os artistas do povo 
que assimilaram a arte do boneco 
preservando-a até os dias atuais, 
muito embora fazendo de maneira 
mais rudimentar possível, mas com 
uma excelente qualidade poética 
que os tornam verdadeiros artis-
tas do povo. Essa atividade vem se 
acabando e hoje nós temos poucos 
mamulegueiros populares em ati-
vidade, porém, a tendência é que 
essa arte se acabe já que era man-

tido com o Mestre que era o dono 
dos bonecos, roteiro e ideias sobre 
as histórias e criação dos persona-
gens. O fato é que no Nordeste, até 
pouco tempo, quando se ouvia falar 
em bonecos, imediatamente vinha 
à história dos mamulegueiros po-
pulares, porque era a única referên-
cia que nós tínhamos. Hoje, nós sa-
bemos que no Sul do país, existem 
grandes companhias de teatro de 
bonecos, isso em nível nacional e 
internacional.

O teatro de bonecos ainda é 
praticado na Paraíba?

Na Paraíba a nossa base foi 
sempre o bonequeiro popular. A 
partir de algum tempo, inclusive 
com a ideia de formação da uni-
versidade, nós incluímos também 
a atividade dos bonecos no Curso 
de Teatro da UFPB em João Pessoa, 
porque é lá que são formados os 
professores de arte. Essa atividade 
foi incluída a partir do ano de 1981. 
Eu fui incumbido de me preparar 
para essa atividade e fui até a In-
glaterra fazer uma pesquisa sobre 
teatro de bonecos, eu passei um pe-
ríodo de dois anos me especializan-
do nessa área. Voltei para a Paraíba 
e implantei as disciplinas de Teatro 
de Bonecos I e Teatro de Bonecos II.

Qual o conteúdo ministrado 
nas disciplinas Teatro de Bone-
cos?

No Teatro de Bonecos I, onde 
nós trabalhamos a confecção dos 
bonecos, enquanto que na dis-
ciplina Teatro de Bonecos II, eu 
ensino o que fazer com o boneco 
e ai requer várias técnicas, inclu-
sive a de como manusear. O fato é 
que há 30 anos nós vínhamos de-
senvolvendo essa ideia do teatro 
de bonecos de uma maneira mais 
completa daquela do bonequeiro 
popular, que se preocupava ape-
nas com a produção dos espetácu-
los rudimentares. É bom destacar 

que existem o teatro de bonecos 
popular e o teatro de bonecos eru-
dito. São duas vertentes.

O que diferencia o teatro de 
boneco popular do erudito?

O teatro de boneco popular, 
como é feito em sua grande maioria 
por artistas sem estudos, eles não 
conseguem escrever textos e por 
isso trabalham com roteiros que 
são decorados ou em forma de im-
proviso porque eles envolvem essa 
arte de interagir com a plateia sem-
pre dando a ideia de que é improvi-
so. Ocorre que êles trabalham com 
esses temas há bastante tempo, 
muitas vezes são temas repassa-
dos de geração em geração de uma 
determinada família, conhecendo 
todas as respostas das possíveis in-
terferências que a plateia pode fa-
zer. Por isso o espetáculo se torna 
muito gostoso porque existe uma 
interação entre a plateia e o artista. 
Já o teatro de boneco erudito, que é 
o que nós fazemos na universidade 
é um espetáculo que, em primeiro 
lugar, se preocupa com a elaboração 
do texto mais elaborado, a partir de 
temas previamente escolhidos, que 
vai depender para quem ele vai di-
recionar esse espetáculo.

Em que o produtor vai se ba-
sear para elaborar esse texto?

Ele deverá observar a faixa 
etária de que direcionará o traba-
lho. Nós temos a faixa etária infan-
til, adolescente e adulta. No Brasil, 
pelo fato do teatro de bonecos ter 
essa denominação, as pessoas tem 
a ilusão de que ele é direcionado 
apenas para crianças, já que o ter-
mo boneco lembra brinquedo. Mui-
tas pessoas querendo ser carinho-
sas chegam até mesmo ao termo 
pejorativo quando se referem aos 
“bonequinhos” ou “teatrinhos de 
bonecos”. Ou seja, essas palavras de 
carinho no diminutivo na verdade 
diminuem o processo do teatro de 

E

bonecos que é muito mais comple-
xo do que o convencional teatro de 
atores. Na verdade aquele que lida 
com o boneco antes de tudo é ator, 
porque ele tem que possuir toda a 
formação de ator, muito embora 
ela seja até mesmo básica, porque 
ela vai fazer toda a encenação do 
teatro, lidando com o personagem, 
espaço cênico e plateia. Só que, 
quando ele faz isso como ator em 
um teatro convencional, ele usa o 
seu próprio corpo e a sua expres-
são como ferramenta de trabalho, 
quando ele atua com bonecos é exa-
tamente o boneco que passa a ser 
a sua ferramenta de trabalho. Isso 
torna tudo mais difícil porque o 
ator terá que aprender toda a técni-
ca de manipulação do boneco, que 
outra aprendizagem tão complexa 
quanto a de formação do ator.

Manipular com os bonecos 
requer muitas técnicas?

Sim, nós temos várias técnicas 
e entre as principais nós podemos 
enumerar em cinco que são as se-
guintes: boneco de vara, boneco 
de luva, boneco de fio, boneco de 
sombra e boneco balcão. Então, 
cada uma dessas técnicas tem uma 
resolução diferente em cenografia, 
manipulação e, o ator manipulador 
tem que aprender cada uma dessas 
técnicas caso ele queira atuar nas 
apresentações. Não é importante 
que ele seja bom em todas porque 
dificilmente ele terá tempo para 
isso. O correto é escolher a técnica 
que mais se identifique, podendo 
ser uma ou duas no máximo para 
fazer um estudo mais aprofundan-

do, ficando as demais para estudo 
superficial. O importante é que ele 
se dedique a no máximo em duas 
dessas técnicas, para que se torne 
um eximo manipulador de bonecos.

Como o senhor analisa a arte 
dos bonecos hoje na Paraíba?

O boneco é um ser inominado 
que através da técnica de manipula-
ção o ator passa para ele o sopro da 
vida, porque quando ele entre em 
cena passa para o público a ilusão 
de que tem vida. A qualidade de sua 
apresentação vai depender da ma-
nipulação do boneco. Hoje quando 
nós falamos em bonecos, não se 
atém apenas a produção de espe-
táculo, porque a proposta de espe-
táculo com bonecos hoje tem um 
mercado de trabalho mais diversi-
ficado do que o teatro convencio-
nal com atores. Eu falo isso porque 
o ator está muito preso ao teatro, 
quando se trata de espetáculo pro-
duzido para o teatro convencional, 
ou na praça pública quando se trata 
de um espetáculo de rua. Já o teatro 
de bonecos vai desde as festas de 
aniversários até as superproduções 
somente com bonecos ou com bo-
necos e atores. Além do espetáculo, 
que talvez seja o emprego menos 
nobre do boneco, porque hoje se 
reconheceu que o boneco tem um 
outro emprego muito mais nobre 
que é na reabilitação tanto a psico-
motora, reconhecida inclusive pela 
sociedade médica que admite que a 
presença de um artista em um hos-
pital é tão importante quanto a pre-
sença de um médico na reabilitação 
de um paciente. 
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teresaduarte2@hotmail.com
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Aeroviários podem paralisar atividades
 a partir do dia 20

Movimento da categoria não 
deverá atingir o Aeroporto 
Presidente Castro Pinto

A greve dos aeroviários 
prevista para ser deflagrada 
a partir do próximo dia 20 
parece que não vai atingir o 
Aeroporto Presidente Castro 
Pinto. Nenhum funcionário 
das empresas que atuam na 
Paraíba – Avianca, TAM, Gol e 
Azul não tem conhecimento 
da paralisação, que se confir-
mada vai ter início no feria-
dão de Natal. 

As quatro empresas 
mantêm 24 voos, entre em-
barques e desembarques 
no Aeroporto Presidente 
Castro Pinto, sendo que 16 
deles acontecem na madru-
gada com oito chegadas e 
oito saídas. 

De acordo com levanta-
mento das empresas, cerca 
de 120 mil pessoas passam 
mensalmente pelos portões 
do aeroporto. A provável pa-
ralisação deve afetar a mo-
vimentação, principalmente 
no período de dezembro a 
fevereiro, quando dobra o 
número de chegadas e saídas 
de aeronaves, pois é o perío-
do da alta estação quando 
dobra a movimentação por 
causa das festas de final de 
ano e das férias. 

Para ontem estava pre-
vista uma reunião com o 
sindicato patronal para dis-
cutir as reivindicações dos 
trabalhadores. Na quarta-
feira (11), houve uma mesa 
de negociação, que terminou 
sem acordo. A data base da 
categoria é 1º de dezembro. 

Caso aconteça a greve, 
todos os aeroportos do país 
podem ser atingidos pela pa-
ralisação.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento (Sedh) e o Fó-
rum Estadual de Economia Solidá-
ria da Paraíba, realizou, ontem, a 
Feira da Economia Solidária e Agri-
cultura Familiar no anel interno da 
Lagoa do Parque Solon de Lucena. 
Agricultores e artesãos venderam 
os seus produtos e no palco teve 
show com Alexandre França e Na-
ção Maracaíba. A equipe da Sedh 
realizou panfletagem no centro 
da cidade sobre a importância da 
Economia Solidária. 

Segundo a secretária execu-
tiva de Desenvolvimento Huma-
no (Sedh), Ana Paula Almeida, 
o projeto de Economia Solidá-
ria (Ecosol) beneficiará mais de 
2 mil pessoas, em um processo 
de novas alternativas para inclu-
são social na Paraíba. “Este é um 
grande evento em que estamos 
apresentando os vários produtos 
produzidos pelas cooperativas da 
Economia Solidária. O Governo 
Estadual está investindo R$ 3 mi-
lhões em recursos, estaremos en-
tregando três casas da Economia 
Solidária espalhadas na Paraíba 
para comercializar os produtos 
dessas cooperativas da agricultu-
ra familiar, catadores e também 
artesãos. É uma ação permanen-
te, principalmente para estas fa-
mílias que começam a criar outras 
alternativas de renda”, afirmou. 
Ela destacou ainda que também 
está sendo realizado o assessora-
mento técnico das cooperativas 
com a ideia da sustentabilidade e 
qualidade de vida das pessoas.

Para quem está expondo, a 
parceria com o Estado irá contri-

Feira reúne agricultores e artesãos em JP
SEmana da Economia Solidária

buir para melhorar o trabalho. 
“Quanto mais incentivo a gente 
tem, é melhor. Temos um grupo de 
35 mulheres e 5 homens de 13 as-
sentamentos da região de Cruz do 
Espírito Santo. Lá eles aprendem o 
artesanato e vendem os produtos”, 
disse Tatiana da Silva Santos, uma 
das organizadoras da cooperativa.   

Ecosol
As comemorações tiveram 

início na quinta-feira (12), no 
Teatro do Colégio Pio X, com 
apresentação do projeto de Eco-
nomia Solidária (Ecosol) e lança-
mento do Projeto de Ações Inte-

gradas de Economia Solidária. 
O Ecosol é um convênio do Go-

verno do Estado, por meio da Sedh, 
com o Ministério do Trabalho e Em-
prego, por intermédio da Secreta-
ria Nacional de Economia Solidária, 
que tem como principal objetivo 
apoiar as iniciativas econômicas so-
lidárias e das redes de cooperação 
solidárias, assim como ampliar as fi-
nanças solidárias com os circuitos e 
espaços de comercializações. 

O projeto visa ainda promo-
ver ações de comercialização so-
lidárias e fortalecer a institucio-
nalidade das políticas públicas 
de apoio e fomento ao trabalho 

associado e coletivo, objetivando 
a promoção de iniciativas de de-
senvolvimento sustentável e soli-
dário com inclusão social. O forta-
lecimento de empreendimentos 
econômicos solidários contempla-
rá a instalação de Casas de Eco-
nomia Solidária e Centro Público 
de Economia Solidária, além da 
realização de investimentos nas 
formações e assessoramento téc-
nico dos empreendimentos bene-
ficiados e o fortalecimento das fi-
nanças solidárias como forma de 
consolidar uma economia basea-
da nos princípios da autogestão e 
cooperativismo sustentável.

Sedh garantiu que agricultores e artesãos (foto no destaque) vendessem os seus produtos no mesmo espaço

A Associação Pestalozzi 
da Paraíba promove hoje à noi-
te um jantar em comemoração 
ao Natal. O evento intitulado de 
“Natal da Família” fecha mais 
um ano de trabalho e perse-
verança dos que fazem a dife-
rença na vida de pessoas com 
necessidades especiais. 

Para o presidente da 
Pestalozzi Paraíba, Ricardo 
Leandro, que está à frente da 
instituição há 20 anos, 2013 
foi um ano de sucesso. “Fize-
mos boas parcerias, nossos 
usuários foram bem assis-
tidos pelas nossas equipes 
de profissionais; entre eles 
fonoaudiólogos, psicólogos, 
e temos a certeza que foi um 
ano de vitórias”, conta Ricar-
do. Recentemente, a institui-
ção fechou uma parceria com 
a Escolinha do Flamengo.

Atrações 
Na programação de hoje 

haverá apresentações de 
coral e de dança, feita por 
grupos de igrejas. Os usuá-
rios da Pestalozzi também 
farão apresentações artísti-

cas para os familiares. “Este 
momento é de grande valia 
para nós que fazemos parte 
da Associação. É um momen-
to de comunhão onde relem-
bramos o sentido do Natal, 
que é o nascimento de Jesus. 
Além disso, é época de co-
munhão, amor ao próximo e 
que em 2014 estes sentimos 
perdurem o ano inteiro na 
vida de cada pessoa”, acres-
centa Ricardo Leandro. Após 
as apresentações, um jantar 
será oferecido pela institui-
ção aos convidados. 

A família Pestalozzi está 
há 36 anos no Estado da Pa-
raíba contribuindo com o 
desenvolvimento intelectual 
e motor de pessoas com de-
ficiências físicas ou mentais. 
A associação atende atual-
mente cerca de 180 usuários 
com idades entre 11 meses 
a 56 anos e tem uma fila de 
espera com mais de 90 pes-
soas. A instituição se man-
tém através de doações e de 
um convênio com o Sistema 
Único de Saúde (SUS).

A maioria dos usuários 
tem deficiência intelectual, 
seguidos por deficiência físi-
ca, e por diversas síndromes.

Natal será comemorado 
com jantar para usuários

aSSociação pEStalozzi

O Treze é o clube parai-
bano em melhor situação no 
ranking nacional dos clubes, 
divulgado pela Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF). 
O Galo da Borborema está 
na 56ª posição, com 2.008 
pontos, conseguindo me-
lhorar em relação ao último 
ranking, quando terminou 
na 58ª colocação. Em segun-
do vem o Campinense, que 
se encontra na 65ª posição, 
com 1.278 pontos, quando 
na anterior estava na 59ª. O 
Botafogo vem em terceiro, na 
77ª, com 800 pontos, obtendo 
melhora em relação ao últi-
mo ranking, quando ficou na 
122ª. O Sousa sofreu uma que-
da e ficou na 111ª, com 457, 
enquanto o Auto Esporte é o 
164ª, com apenas 200 pontos. 

Ranking nacional 
Já no ranking nacional 

das federações a entidade 
paraibana está na 16ª colo-
cação, obtendo um total de 
4.893. O ranking dos clubes 
é baseado nas competições 
nacionais que os times par-
ticipam durante o ano. No 
fim de cada temporada, são 
totalizados os números de 

títulos que cada time ga-
nhou e também as posições 
perante os campeonatos es-
taduais, brasileirão, Copa do 
Brasil, entre outros. Alguns 
requisitos sofreram mudan-
ças para totalizar a quantia 
de pontos no Ranking nacio-
nal de clubes. Um título na-
cional como do Campeonato 
Brasileiro, vale muito mais 
pontos que o mesmo título 
conquistado em 2008, por 
exemplo. 

Pontuação
A pontuação é direta-

mente contabilizada dos 
cinco anos anteriores, cam-
peonatos e taças ganhas 
antes disso, não somam em 
nada no Ranking. Isso expli-
ca a baixa posição de alguns 
clubes tradicionais que fo-
ram campeões no passado. 
Os critérios de avaliação de 
cada clube, são contados a 
partir de títulos relevantes 
conquistados em campeona-
tos, mais participações em 
finais de taças, desempenho 
relevante em competições 
nacionais e internacionais, 
toda a história, tradição e 
popularidade do clube.

conFirmado pEla cBF

O Instituto Federal 
de Educação Ciência e 
Tecnologia da Paraíba 
(IFPB) realiza hoje a 
prova de Aptidão Físi-
ca do Processo Seletivo 
para cursos do Ensino 
Profissional Marítimo. 
A Compec avisa que 
o local foi alterado. A 
prova será realizada 
na piscina da UFPB, 
sendo mantidos os ho-
rários previstos ante-
riormente. “O motivo 
são problemas técni-
cos de infraestrutura 
apresentados na pisci-
na do Centro Univer-
sitário de João Pessoa 
(Unipê), só informados 
oficialmente a esta Co-
missão pela Coordena-
ção do curso de Educa-
ção Física do Unipê na 
tarde de anteontem, 
por volta das 16h”, in-
formou a coordenado-
ra da Compec, Márcia 
de Oliveira Alves.

IFB alte-
ra local de 
prova de 
seleção

africanos presos 
em hotel de luxo

O Complexo de Pediatria 
Arlinda Marques, que integra a 
rede hospitalar do Estado, realizou 
ontem uma festa de confraterni-
zação de final de ano. Cerca de 40 
funcionários da administração par-
ticiparam de um café da manhã em 
um clima de muita alegria e descon-
tração. Uma das organizadoras da 
festa, Marília Coutinho de Araújo, 
do Setor de Licitação, contou que 
esse café da manhã acontece há 
cerca de três anos e a primeira vez 
foi organizado pelo Setor de Contas.

arlinda marques faz 
confraternização

A Polícia Civil prendeu ontem 
dois estrangeiros, naturais de Cabo 
Verde suspeitos de aplicar golpes 
financeiros e falsificar dinheiro e 
de lavagem de dinheiro. A prisão 
aconteceu em um hotel de luxo em 
João Pessoa e segundo o delegado 
Wagner Dorta, que comandou a 
operação, a dupla usava o golpe do 
“dólar negro”. Eles revelaram que 
estão no Brasil ilegalmente após 
conseguirem entrada pelo Porto de 
Cabedelo. Eles disseram que em um 
navio vindo da África. Wagner Dorta 
disse ter recebido denúncia de que 
dois africanos estavam hospeda-
dos em um hotel e cometendo es-
telionato. Várias pessoas já tinham 
sido vítimas da dupla.

Nádya Araújo
Especial para A União

Treze tem melhor situação 
no ranking dos times da PB

FOTOS: Fernanda Medeiros/Secom-PB
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Palhaço Xuxu é a atração 
do encerramento da 3a 
edição do Balaio Circense  
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Cátia de França e Val 
Donato fazem show no 
Ateliê de Elioenai Gomes

Artistas debatem HQ em 
lançamento promovido 
pelo jornal A União
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Os apreciadores de arte 
contemporânea da 
capital paraibana já têm 
um local para apreciar 
a produção local até 
o próximo dia 31 de 
dezembro. A Rede Arte 
Contemporânea inaugu-

ra hoje, a partir das 18h, sua primeira 
mostra coletiva, com obras de Alice 
Vinagre, Alena Sá, Carlos Djalma, Chico 
Dantas, Dyógenes Chaves e Margarete 
Aurélio. A exposição é composta por 
20 pinturas em variadas dimensões 
e sobre diversos suportes, como tela, 
cartão, madeira e canvas, além de es-
culturas em cerâmica de Chico Ferrei-
ra. A entrada é gratuita.

De acordo com o curador da 
mostra, Dyógenes Chaves, ainda há 
uma novidade para os que visitarem a 
mostra coletiva. “Estaremos sorteando 
uma gravura em serigrafia de Raul Cór-
dula para as pessoas que prestigiarem 
a exposição nesse período. O sorteio 
será no dia 30 de dezembro e encara-
mos esta atitude como mais um incen-
tivo ao colecionismo”, salienta. 

Dyógenes acrescenta que é impres-
cindível realizar ações que fomentem 
o surgimento de novos colecionadores 
de obras de arte na capital, pois isso 
ajuda a construir o histórico futuro da 
arte paraibana. “Muitos dos coleciona-
dores de João Pessoa que compravam 
obras de arte apenas por apreciar 
a obra já morreram. São os grandes 
colecionadores que começam museus, 
a exemplo do MASP. Isso perpetua o 
trabalho dos artistas locais”, completa 
o curador. 

No primeiro andar da galeria, 
um espaço será reservado para obras 
em papel de importantes artistas 
paraibanos como Antonio Dias, Raul 
Córdula, José Altino, Chico Pereira, 
Chico Dantas e Braz Marinho. “Elas são 
erroneamente tratadas como primo 
pobre nas artes plásticas, mas as obras 
sobre papel fazem parte da produção 
de todo e qualquer artista plástico. São 
as gravuras, as fotografias, os livros 
de artista, as colagens, os desenhos e 
tantas outras obras que derivam das 
obras maiores e completas. O mercado 
de arte no mundo inteiro utiliza-se da 
obra sobre papel para facilitar a inicia-
ção de coleções particulares de even-
tuais novos compradores”, defende 
Dyógenes. 

Ele também afirma que uma obra 
sobre papel custa muito menos do que 
uma obra considerada única, como 
pintura ou escultura, e que se trata de 
uma expressão artística válida como 

Galeria Rede faz exposição coletiva com diversos artistas paraibanos 
e promove ações para atrair novos colecionadores dos trabalhos locais

qualquer outra. “Por tudo isto, a aqui-
sição de obras de arte sobre papel se 
constitui em excelente alternativa para 
quem quer iniciar uma coleção sem ter 
que investir muito dinheiro na com-
pra de pinturas e esculturas”, afirma o 
curador da exposição.

André Luiz Maia
Especial para A União

em frente ao espaço. Segundo Margarete 
Aurélio, autora da Árvore de Natal da 
Rede, “será, certamente, uma proposta 
inusitada para a população que frequen-
ta a praça e circula pela área já que po-
dem interagir com a árvore recolhendo 
as mensagens ali exibidas”, explica. 

Confraternização da arte

Obras de Carlos Djalma (no alto), 
Margarete Aurélio (ao lado) e Alena Sá 
(acima) integram a coletiva da galeria Rede

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 14 de dezembro de 2013

Árvore de Natal
Na ocasião, será inaugurada uma 

árvore especial para a galeria. Ao invés 
de um pinheiro com decorações típicas 
da época, eles decidiram colocar versos 
de poemas e frases de autores brasileiros 
em uma das árvores da praça localizada 
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Vivências
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Eu até pensava que tinha visto tudo aquilo que 
aconteceu numa sexta-feira de agosto de um ano que 
não lembro. Sabia de todos os detalhes, recordava o 
momento em que o sol começou a amarelar, o tempo 
foi escurecendo e o povo foi correndo para dentro 
de casa, onde no quintal, as galinhas cacarejavam e 
subiam ao poleiro mais próximo. Havia como se fos-
se um silêncio consentido e os mais velhos se escu-
savam de responder aos meninos mais afoitos:

– O que está havendo, é verdade que o mundo 
vai se acabar?

Pensei que tudo isso tinha acontecido em 1946, 
quando eu caminhava para os meus oito anos, mas 
como li no jornal muito tempo depois  que o primei-
ro eclipse total do sol do século passado ocorreu em 
1936 – dou o dito pelo não dito, confesso que parece 
que vi, mas devo ter construído as imagens a partir 
do relato que me fizeram a minha mãe e o meu pai 
– quando outro eclipse apareceu aí pela década de 
cinquenta.

Ocorreu o terceiro e último eclipse total do sol 
do século, exatamente no dia 11 de agosto de 1999 
e como a gente não vai pôde observar o fenômeno 
aqui no Brasil, aproveito estas linhas para lembrar 
o que já diziam os mais antigos com relação ao final 
do mundo que iria coincidir com o fim do século, e, 
sem ser especialista em leitura e interpretação de 
Nostradamus, fiquei gozando com  o que os esoté-
ricos mais fiéis  disseram: ainda não foi desta vez 
que um “grande clarão apareceu no céu e de lá des-
ceram chamas e uma grande bola de fogo caiu so-
bre a terra”.

De qualquer sorte, é preciso tomar cuidado, se-
não com certas datas que se anunciam como  o fim 
do mundo, mas seguramente com as temidas  sextas-
feiras treze – principalmente quando mês é agosto.  
De modo que algumas providências acauteladoras 

Ex-deputado e jornalista - ramalholeite84@gmail.com

Homenagens 
equivocadas

Outro dia ocupei este espaço para lembrar 
homenagens prestadas a nomes os mais ilus-
tres, em equipamentos públicos ou privados 
fora das atividades em que se notabilizaram 
seus patronos. Referi-me  à Medalha do Mérito 
Esportivo Tarcísio Burity, nome que para mim 
poderia honrar qualquer comenda, desde que 
vinculada às suas qualificações. Não sei se al-
guém do Tribunal de Contas leu o que escrevi, 
mas naquela instituição foi criado um prêmio 
Tarcísio de Miranda Burity para laurear os ven-
cedores do concurso de artigos sobre adminis-
tração  pública e controle externo dos seus atos. 
Tudo a ver!

Explorar o nome de Frei Damião, por exem-
plo, virou moda em Guarabira. O homem já era 
endeusado na região e depois que Lea Toscano 
e monsenhor Zé Nicodemus lhe tributaram um 
monumento, ampliou-se  a  fama de homem 
puro e santo. Até posto de gasolina já tem o 
nome dele. Na capital, Wilson Braga o elegeu 
patrono de uma maternidade. O equívoco da ho-
menagem ficou patenteado com uma manchete 
de um dos nossos jornais: “Frei Damião fará 
aborto”. Como homem e como beato, a notícia 
injuriava o capuchinho. Tratava-se, simplesmen-
te, de uma determinação do SUS, credenciando a 
referida maternidade para a prática dos abortos 
legais. 

E a notícia de que “Valentina Figueiredo 
está cheia de buracos”? Fosse vivo, o general seu 
filho prendia e arrebentava...

Augusto dos Anjos, Poeta do Eu, em Sapé 
é de todos e ostenta seu nome em empreen-
dimentos diversificados. Se um dia Augusto, 
“exausto de pisar máguas pisadas”  ansiar o 
retorno ao seu pé de tamarindo, só para rever o 
“sepulcro da loura virgem bela”,  duvido muito 
que agradeça a homenagem saída de “tegumen-
tárias mãos plebeas”  mas sinceras, do  meu 
amigo Antônio Simplício, dono da Casa Lotérica 
Augusto dos Anjos.

O Centro Administrativo do Estado tem a 
denominação de Tancredo Neves. Fui autor do 
projeto que virou lei. Nunca colocaram uma 
placa no local. Mas em Mandacaru, mesmo com 
letras tortas e mal desenhadas, a Borracha-
ria Tancredo Neves imortaliza esse nome. Os 
equívocos se repetem em toda parte. O Estádio 
Bezerrão em Bananeiras, tem o nome de Gover-
nador Clóvis Bezerra. O Ramalhão, reverencia 
o prefeito Arlindo Ramalho. Os dois, mesmo 
merecedores da homenagem, nunca foram des-
portistas. Humberto Lucena, nome de hospital, 
é um trauma. A imprensa lembra a função do 
hospital e esquece o patrono. Em escola, em um 
fórum judicial, quando acabar nome de desem-
bargador, ficaria melhor o seu nome.

Outras homenagens, mesmo condizentes 
são duvidosas. Como aplaudir a vinculação do 
nome do desembargador e professor de direito 
de varias gerações, Flóscolo da Nóbrega, a uma 
penitenciária exemplo do que existe de pior em 
desrespeito aos direitos humanos? E Geraldo 
Beltrão, advogado brilhante, também ser nome 
de presídio!... Não é de se admirar, pois nesta Ter-
ra de Santa Cruz, nome de lei  em vez do nome 
do autor, ganha o nome do réu. Lembram da Lei 
Fleury? E mais recentemente, a Emenda Maluf?

Para encerrar, enterrando nas profundas 
a vaidade do baiano Rui Barbosa, encontrei na 
Torrelândia a “Troca de Óleo Rui Barbosa”. Ve-
jam onde foi parar o Águia de Haia! (Do livro Em 
Prosa e no Verso)

Ramalho 
LeiteSexta-feira, 13

As mulheres se queixam da 
violência de que são vítimas. Al-
gumas por parte de companheiros 
mal escolhidos, que as submetem 
a violências físicas e sexuais no re-
côndito dos lares. Outras são alvos 
de assaltos nas ruas, nos ônibus, nas 
calçadas, nos veículos que dirigem. 
Essas violências muitas vezes con-
duzem ao óbito das companheiras, 
esposas e mães à força submetidas, 
ou das simples 
passantes na 
vida.

Mas um 
grau de culpa 
existe da parte 
das mulheres 
enquanto gênero: 
elas não se pre-
param fisicamen-
te para resistir à 
violência domés-
tica e urbana, e 
são submetidas 
a toda sorte de 
agressões e sevícias, muitas delas 
fatais. Em primeiro lugar, as mu-
lheres são maioria em quase todas 
as regiões do mundo. Se unidas e 
organizadas, constituiriam uma for-
ça física de grandes proporções. É 
assim que o exército cubano tem no 
efetivo feminino sua maioria.

As mulheres de Cuba – todas 
elas, em idade útil – formam, com 
seus companheiros, o maior exérci-
to do mundo, maior que o exército 
chinês e o norte-americano. É toda 
população adulta, treinada e arma-
da para a guerra, sem distinção de 
sexo. Em Cuba, cada casa tem pelo 
menos um ou dois fuzis-metralha-

dores AK-47 (agora AK-74), ou mais. 
O fuzil do papai, o da mamãe, e os 
dos filhos ainda adolescentes que já 
prestaram serviço militar.

Foi assim que se formou um 
exército popular de sete milhões e 
meio de bons combatentes. Quan-
do passam a pronto, eles levam as 
armas,a munição, a farda e as botas 
para casa. O modelo desse exército 
popular foi copiado do exército suí-

ço, que é assim formado. 
Apenas uma diferen-
ça existe: na Suíça, as 
mulheres não são con-
vocadas para o serviço 
militar. A Confederação 
Helvética perde, assim, o 
aporte do maior efetivo 
para seu exército. 

Nenhum país ousa 
fazer guerra contra a 
Suíça, nem a Alemanha 
quando foi comandada 
pelo führer psicopata. É 
verdade que a Suíça é um 

pais tradicionalmente neutro, mas a 
inviolabilidade de seu território e a 
segurança de seus cidadãos é garan-
tida ainda pelo seu formidável exér-
cito, formado por todos os homens 
úteis, até a idade limite de 50 anos. 
Esse exército popular, chamado “de 
milícias”, tem também suas armas, 
munição e fardamento em casa; não 
precisa ir ao quartel para entrar em 
ação.

Foi esse o exército que serviu 
de modelo para a criação do exérci-
to cubano, após a revolução. Mais a 
conclusão a que chegou Benjamim 
Franklin, um dos principais orga-
nizadores da revolução Norte-Ame-

ricana contra o domínio inglês: “O 
exército é o partido mais forte de 
qualquer país.” E foi criado um dis-
positivo constitucional para preser-
var o exército popular que venceu o 
imperialismo inglês. Pena que não 
tenha vencido, também, o imperia-
lismo norte-americano.

Benjamim Franklin foi um 
médico de visão. Inventou os óculos 
bifocais, em uso até hoje, mesmo de-
pois do surgimento dos abomináveis 
multifocais. Inventou ainda o para
-raios e, a bem dizer, o antídoto para 
o poderoso exército norte-america-
no: a segunda emenda constitucio-
nal, que permite ao povo se armar e 
se organizar em milícias, formando 
um exército paralelo.

Ontem, minha filha de 14 anos, 
Mira-Céli, recebeu a faixa preta de 
Karatê e vai continuar a se aperfei-
çoar. Mira começou a praticar essa 
arte marcial aos nove anos, por 
iniciativa minha. Agora, está apta a 
reagir a qualquer tipo de agressão 
física. A iniciativa de levá-la ao kara-
tê foi minha, para dar condições à 
minha filha de enfrentar os antisso-
ciais.

Mira tem o grau de Sensei 
(mestre), mas só pode ensinar a par-
tir dos 16 anos, conforme a exigên-
cia do ECA! Depois disso fundará 
uma escola para crianças, mulheres 
e idosos. Porque o Brasil é um dos 
países mais perigosos do mundo, e 
somos reféns dele – dos bandidos e 
do Estado que não deixa os cidadãos 
se armarem para sua defesa.

 
(Sitônio Pinto escreve terças, 

quintas e sábados)

Damas da guerra

As mulheres de Cuba 
– todas elas, em 
idade útil – 
formam, com seus 
companheiros, o 
maior exército do 
mundo, maior que o 
exército chinês e o 
norte-americano

FAROLITO

Carlos Pereira Engenheiro - cpcsilva1@globo.com

Otávio Sitônio Pinto - Escritor - sitoniopinto@gmail.com

Crônica

devem ser   tomadas em todos os dias 13 que caem 
numa sexta-feira. 

 Entre outras, destaco, sem ordem de importân-
cia:

– Antes de sair de casa, verifique se está cho-
vendo. Em caso positivo, não deixe de levar consigo 
um bom guarda-chuva. Cuidado, porém, para que o 
guarda-chuva não tenha ponta fina, pois isso poderá 
atrair um raio e aí poderá acontecer o fim do seu 
mundo.

– Se algum maluco anunciar o fim do mundo 
para a  sexta-feira treze, não pague nenhum com-
promisso que se vença no dia. Aos credores - se na 
segunda-feira próxima o mundo não tiver acabado 
-  diga simplesmente que estava rezando à espera 
do fim do mundo e não podia sair para compromis-
so tão banal – como ir a um banco pagar carnês ou 
promissórias.

– Não passe debaixo de nenhuma escada, sobre-
tudo se ela estiver pendurada num prédio, prestes 
a cair.

– Se na sua frente passar um gato preto, faça de 
conta que não o viu e se sua companheira (ou com-
panheiro) insistir, recomende a ida dele (a) a um 
oculista.

– Não consuma alimentos pesados, gordurosos 
ou com alto teor de colesterol. O mundo pode não 
acabar na sexta-feira e você poderá passar o sábado 
com uma tremenda dor-de-barriga.

Finalmente, se nada quanto se anuncia vier 
a ocorrer, acredite firmemente em Deus e siga em 
frente, tentando fazer o bem a todos e aguardando 
um novo eclipse total do sol e mais uma sexta-feira 
que, de preferência não seja  13 de agosto.

E tenha hoje  um excelente sábado , 14 de de-
zembro. De preferência, com muita saúde e pleno de 
felicidade.
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Roteiro

Música

O pobre que se exploda!

Diferentemente dos cuidados e proteção garantidos pelas Po-
lícias Civil e Militar da Paraíba às mulheres amparadas por medidas 
protetivas expedidas pela Justiça contra os maridos e companheiros 
agressores, Rose não é flor que se cheire. Desta, as medidas prote-
tivas deveriam amparar toda a sociedade brasileira.

Se querem saber a quem me refiro, vou dizer: trata-se de Ro-
semary Nóvoa de Noronha, amiga íntima de Lula, com quem ela 
passeava no aero-Lula, avião presidencial, literalmente pra cima e 
pra baixo. As mídias, principalmente as convencionais, acusadas de 
espetaculizar o famigerado “mensalão”, esqueceram de acompanhar 
dona Rose no Processo Administrativo Disciplinar da Controladoria 
Geral da União (CGU), chefiada pelo petista Jorge Hage, que pediu 
apenas a demissão de Rose, embora os crimes a ela atribuídos pu-
dessem gerar mais de 25 anos de prisão.

As medidas protetivas a que me referi acima inclui o forneci-
mento de um celular com dispositivo de comunicação direta com 
uma central, possibilitando ação imediata das polícias em situações 
de emergência que as mulheres sob ameaça estejam sofrendo. Uma 
ideia que poderia ser aproveitada pelas empresas de táxi e de ôni-
bus, postos de combustíveis, farmácias plantonistas, restaurantes e 
outros estabelecimentos e serviços sujeitos constantemente à atua-
ção dos assaltantes.

O jornalista Zé Euflávio já reproduziu em sua coluna, aqui em 
A União, a denún-cia veiculada pela revista Veja e o site Brasil 247, 
que transcrevo parcialmente: “Segundo o relato, o PT provisionou 
R$ 10 milhões para financiar ataques a adversários na internet, 
através da agência Pepper, que tem contratos com estatais federais 
e é especializada em marketing político digital. Todos os contratos 
da agência foram firmados e renovados durante o governo Lula e 
Dilma”. Que tal?

Mudando de pau pra cacete, ou melhor, do PT para o PSOL, este 
partido já escolheu o seu candidato à Presidência da República. Tra-
ta-se do senador Randolfe Rodrigues, do Amapá, que todo mundo 
sabe quem é (se alguém discorda, corrija essa frase). A presidenta 
Dilma tá morrendo de medo!

Também discordo do estabelecimento de cotas étnicas em 
concursos públicos, universidades e não sei mais em quê. Deveria 
haver cotas para pobres, isso sim. Imagine um pobre, que não esteja 
incluído nesse privilégio de cotas, como diabo ele vai sobreviver? O 
coitado vai ter que competir com os colegas de miséria que sejam 
considerados “brancos”, com “brancos” ricos e, ainda, com “negros” 
e “pardos” sejam ricos ou pobres, mas garantidos pelas ditas cotas.

O que vai sobrar para os pobres que não forem contemplados 
por essas cotas? Na melhor das hipóteses, pra fazer um curso supe-
rior, o pobre vai cursar faculdade particular e, como não pode pagar, 
vai entrar no FIES e desde já se compromete a começar a vida pro-
fissional como devedor. O pior é que vai dever ao governo, justa-
mente quem deveria lhe garantir direito à educação. Como se pode 
deduzir, o pobre que se exploda!

Alarico Correia Neto
Jornalista e professor (inativo) da UFPB
(alaconeto@gmail.com)

Mídias em destaque

Em cartaz
Carrie, 
a Estranha

Clássico de terror volta repaginado em cartaz na capital

Releitura do clássico 
conto de terror de Stephen 
King sobre Carr ie  White, 
uma garota tímida rejeitada 
por seus colegas e super-pro-
tegida por sua mãe profun-
damente religiosa, que traz 
o terror telecinético para 
sua pequena cidade após 
sofrer uma brincadeira de 
mal gosto durante o baile 
de formatura

Foto: Divulgação/Columbia Pictures

FILOSOFIA DE BANHEIRO

BARTOLO

Humor 

Samuel de Gois

Cristovam Tadeu
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SERVIÇO

Val Donato e Cátia de França fazem show 
inédito no Ateliê Multicultural Elioenai Gomes

Um encontro de ge-
rações promete abalar as 
estruturas do Centro His-
tórico hoje. Val Donato e 
Cátia de França fazem uma 
apresentação intitulada 
Barruada, no Ateliê Mul-
ticultural Elioenai Gomes, 
na Ladeira Borborema. No 
palco, a dupla se reveza, in-
terpretando seus próprios 
sucessos individualmente e 
depois se juntam para can-
tar uma seleção de músicas 
das carreiras de ambas. O 
show começa às 19h e os 
ingressos custam R$ 20, na 
bilheteria do local. 

A ideia de juntar as 
duas paraibanas veio de 
Fábio Henrique, empresá-
rio de Val Donato, que pro-
duziu um show de Cátia de 
França este ano. “É uma sa-
tisfação enorme cantar com 
Cátia, um encontro de gera-
ções e energias”, salienta 
Val. A campinense apresen-
tará canções do disco que 
lançou este ano, Val Donato 
e Os Cabeças, e promete tra-
zer a energia de um show 
de rock para o ‘Ateliê de 
Nai’. Acompanhando Cátia, 
estarão os músicos Cris-
tiano Oliveira (violão) e 
Pablo Ramires (percussão). 
Durante a apresentação de 
Val, Pablo continua e quem 
sobre para tocar o violão é 
Rafael Chaves.

Depois de shows apre-
sentando o repertório do 
CD e de apresentações em 
tributo a Cazuza e Raul 
Seixas, a parceria com Cá-
tia é o encerramento das 
atividades de Val em 2013. 

Cátia de França 
(acima)  e Val 
Donato (ao lado) vão 
se revezar no palco e 
também cantar juntas

Foto: Divulgação

Quem também teve um ano 
movimentado foi Cátia de 
França que, ao lado de Elba 
Ramalho, foi a homenagea-
da do Ano Cultural 2013 de 
João Pessoa. 

O show de hoje prome-
te mostrar um lado pouco 
conhecido da cantora, que 
se sente muito honrada em 
dividir palco com Dona-
to. “É um momento único, 
pois muita gente acha que 
meu trabalho é construído 
apenas em cima dos ritmos 
populares tradicionais, mas 
eu tenho meu lado blues e 
rock. Tem músicas minhas 

que deram muito certo nes-
sa mistura com Val, é uma 
forma de fechar com chave 
de ouro o ano de 2013”, sa-
lienta.

Cátia define o encontro 
das duas mulheres em Bar-
ruada como “um congraça-
mento de duas serpentes da 
música paraibana”. Na par-
te final do show, em que as 
duas cantam junto, elas farão 
uma homenagem especial 
a um compositor paraibano 
especial, que preferem não 
revelar para manter a sur-
presa. “Só podemos dizer 
que ele influenciou a carrei-

ra de ambas e que é muito 
importante para a música do 
nosso estado”, conta.

Por fim, Cátia de Fran-
ça revela alguns projetos 
que estão na ponta da agu-
lha para 2014. “Em feverei-
ro, na Estação Cabo Branco, 
será realizada uma expo-
sição especial, com alguns 
instrumentos meus, como 
piano e sanfona, além de 
documentos e fotos con-
tando um pouco da minha 
carreira, que completa 45 
anos. Além disso, estou 
preparando um livro e um 
novo disco”, revela.

CARRIE, A ESTRANHA (Carrie, EUA, 2013). 
Gênero: Terror. Duração: 92 min. Classificação: 
16 anos. Direção: Kimberly Peirce, com Chloë 
Moretz, Julianne Moore. Releitura do clássico 
conto de terror de Stephen King sobre Carrie 
White, uma garota tímida rejeitada por 
seus colegas e super-protegida por sua mãe 
profundamente religiosa, que traz o terror 
telecinético para sua pequena cidade após 
sofrer uma brincadeira de mal gosto durante 
o baile de formatura. Manaíra 1: 18h30 e 21h.

COMO NÃO PERDER ESSA MULHER (Don Jon, EUA, 
2013). Gênero: Comédia. Duração: 90 min. 
Classificação: 16 anos. Direção: Joseph Gor-
don-Levitt, com Joseph Gordon-Levitt, Scarlett 
Johansson, Julianne Moore. Jon mora sozinho e 
tem orgulho da vida que leva, sem se prender a 
alguém. Por mais que goste bastante de sexo, 
ele segue a filosofia de que nenhuma relação 
sexual é tão boa quanto pornografia, já que lá 
ele encontra exatamente o que quer. Entretan-
to, sua vida  muda após conhecer numa boate 
aquela que seria a mulher nota 10: Barbara. 
Ele tenta levá-la para casa, mas ela faz jogo 
duro e nada acontece. É quando Jon percebe 
que terá mudar sua tática habitual, aceitando 
namorá-la e se submeter aos seus caprichos, 
caso queira ter algo com ela. Manaíra 1: 16h15.

CRÔ (BRA, 2013). Gênero: Comédia. Duração: 
86 min. Classificação: 12 anos. Direção: Bruno 
Barreto, com Marcelo Serrado, Alexandre Nero, 
Milhem Cortaz. Após herdar a fortuna de Tereza 
Cristina, Crodoalvo Valério, mais conhecido 
como “Crô”, está cansado da vida de milionário. 
Decidido a encontrar uma nova musa a quem 
possa dedicar sua vida, ele inicia uma busca 
pessoal que faz com que entreviste diversas 
peruas. Seu objetivo é encontrar aquela que 
seja melhor qualificada para que ele próprio 
possa servir como mordomo, assim como 
fez com sua antiga patroa. Entretanto, após 
muito avaliar, acaba percebendo que sua musa 
ideal é justamente aquela que jamais havia 
imaginado. CinEspaço 1: 14h, 16h, 18h, 20h 
e 22h*. Manaíra 2: 13h30, 15h30, 17h30, 
19h30 e 21h40. Tambiá 5: 14h45, 16h45, 
18h45 e 20h45.

JOGOS VORAZES: EM CHAMAS (The Hunger 
Games: Catching Fire, EUA, 2013). Gênero: 
Ação/Drama. Duração: 146min. Classificação: 
12 anos. Diretor: Francis Lawrence, com 
Jennifer Lawrence, Josh Hutcherson, Liam 
Hemsworth. A saga relata a aventura de 
Katniss, jovem escolhida para participar aos 
“jogos vorazes”, espécie de reality show em 
que um adolescente de cada distrito de Panem, 

considerado como “tributo”, deve lutar com 
os demais até que apenas um saia vivo. Neste 
segundo episódio da série, após a afronta de 
Katniss à organização dos jogos, ela deverá 
enfrentar a forte represália do governo local, 
lutando não apenas por sua vida, mas por toda 
a população de Panem. Manaíra 3: 19h e 22h. 
Tambiá 1: 14h10, 17h10 e 20h10.

LINHA DE FRENTE (Homefront, EUA, 2013). Gê-
nero: Ação. Duração: 100 min. Classificação: 16 
anos. Direção: Gary Fleder, com Jason Statham, 
James Franco, Wynona Rider. Phil Broker é um 
ex-agente do departamento de narcotráficos 
que sai de cena com sua filha para tentar fugir 
de seu passado conturbado. No entanto, o 
entorno de Broker se revela nada tranquilo 
quando ele descobre que o submundo das 
drogas e a violência assombram a pequena 
cidade. Logo, um chefão sociopata do tráfico 
de metanfetamina, Gator Bodine, coloca Broker 
e sua filha em perigo, forçando o ex-agente a 
voltar à ativa para salvar sua família e a cidade. 
Manaíra 1: 14h.

MEU PASSADO ME CONDENA (BRA, 2013). Gênero: 
Comédia. Duração: 102 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Julia Rezende, com Fábio Porchat, 
Miá Mello, Marcelo Valle. Quando Fábio e Miá 
se encontram, é amor à primeira vista. Eles 
se casam um mês depois de se conhecerem 
e decidem viajar à Europa em um cruzeiro em 
lua de mel. Só que, durante a viagem, eles 
encontram seus antigos namorados, Beto e 
Laura, que hoje estão juntos e também passam 
sua lua de mel. Manaíra 3: 16h45.

O HOBBIT: A DESOLAÇÃO DE SMAUG (The Hobbit : 
The Desolation o Smaug, EUA, 2013). Gênero: 
Aventura. Duração: 161 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Peter Jackson, com Benedict 
Cumberbatch, Martin Freeman, Richard Armi-
tage. Retrata as aventuras de Bilbo Bolseiro, 
um pacífico hobbit, que ao lado de um grupo 
de anões e de Gandalf, tentará recuperar o 
tesouro tomado pelo dragão Smaug. Durante 
esta jornada, ele se depara com o anel de 
poder possuído por Gollum. CinEspaço 3/3D: 
14h30, 17h30 e 20h30*. CinEspaço 4: 15h, 
18h e 21h*.
Manaíra 5/3D: 11h, 14h30, 18h, 21h30. 
Manaíra 6: 13h45, 17h15, 20h45. Manaíra 
7/3D: 11h45, 15h15, 18h45 e 22h15. Tambiá 
4: 14h30, 17h30 e 20h30. Tambiá 6/3D: 14h, 
17h e 20h.

THOR: O MUNDO SOMBRIO (Thor: The Dark World, 
EUA, 2013). Gênero: Ação. Duração: 111 min. 
Classificação: 10 anos. Direção: Alan Taylor, 

com Chris Hemsworth, Natalie Portman, Tom 
Hiddleston. Thor e Jane Foster terão que se 
adaptar a nova dinâmica intergalática, causada 
pela ausência de Odin. A trama será passada 
nos Nove Mundos presentes na mitologia 
nórdica. Manaíra 8: 14h40. Tambiá 2: 14h30, 
16h40, 18h50 e 21h.

UM TIME SHOW DE BOLA (Metegol, ARG, 2012). 
Gênero: Animação. Duração: 106 mim. Classi-
ficação: Livre. Direção: Juan José Campanella, 
com vozes de David Masajnik, Juan José 
Campanella, Pablo Rago. Desde garoto Amadeo 
é aficcionado por totó, tendo construído seus 
próprios jogadores e com eles ensaiado as 
mais diversas jogadas. Um dia ele é desafiado 
por Ezequiel, um arrogante garoto que vive se 
gabando por ser um exímio jogador de futebol 
de verdade. Mas a partida épica de totó entre 
os dois não foi vencida por ele. Anos mais 
tarde, ele retorna rico e com seu dinheiro quer 
transformar a cidade natal em um espécie 
de parque temático. Manaíra 3: 12h e 14h15. 
Tambiá 3: 14h15 e 16h15.

ÚLTIMA VIAGEM A VEGAS (Last Vegas, EUA, 
2013). Gênero: Comédia. Duração: 105 min. 
Classificação: 12 anos. Direção: Jon Turteltaub, 
com Robert De Niro, Michael Douglas, Morgan 
Freeman, Kevin Kline. Três grandes amigos 
vão à cidade de Las Vegas para a despedida 
de solteiro de um quarto amigo do grupo, um 
solteirão convicto que decidiu se casar com 
uma garota muito mais jovem. CinEspaço 2: 
14h40, 17h, 19h20 e 21h40*. Manaíra 8: 17h, 
19h15 e 21h50.

VOVÔ SEM VERGONHA (Jackass Presents: 
bad Grandpa, EUA, 2013). Gênero: Comédia. 
Duração: 92 min. Classificação: 16 anos. 
Direção: Jeff Tremaine, com Johnny Knoxville, 
Jackson Nicoll, 
Irving Zisman é um idoso de 86 anos que está 
em uma jornada atravessando os Estados 
Unidos com uma companhia improvável, seu 
neto de 8 anos chamado Billy. Eles irão levar 
o público para uma viagem de estrada insana, 
filmada através de câmeras escondidas. Ao 
longo da viagem Irving irá apresentar o jovem 
Billy a pessoas, lugares e situações que darão 
um novo sentido ao termo educar uma criança. 
Manaíra 4: 13h30, 16h, 18h15, 20h30 e 
22h30.  Tambiá 3: 18h15 e 20h15.

* OBSERVAÇÃO
- 8º FEST ARUANDA
CinEspaço 1- De 14 a 18/12, das 15h às 23h.
CinEspaço 3 - Dias 13 e 19/12, das 19h30 
às 23h.   

André Luiz Maia
Especial para A União
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Evento

Evento promovido por A União reuniu desenhistas 
paraibanos no lançamento de livro de Emir Ribeiro

Maria, Velta, Nova, Bartolo, 
o bebum. Ao se falar esses 
nomes, possivelmente os 
apaixonados por histórias 
em quadrinho lembrarão 
de cada detalhe dos per-
sonagens – desde suas 
características físicas às suas 

aventuras mais marcantes. Hoje, no entanto, 
com o advento da tecnologia e a ausência de su-
plementos dedicados à área, os autores de HQs 
vivem tempos difíceis, eles dizem. Quadrinistas 
como Henrique Magalhães, Thaüs Gualberto, 
Archidy Picado Filho e Cristovam Tadeu se reu-
niram na quinta-feira à noite, no Zarinha Centro 
de Cultura, em João Pessoa, para o lançamento 
do terceiro volume da publicação comemorativa 
dos 40 anos de Velta, de Emir Ribeiro, que teve 
grande parte de sua produção publicada em 
A União nos anos 70. Na ocasião, discutiram, 
também, os principais obstáculos, desafios e 
soluções para o universo dos HQs.

Para o quadrinista, humorista e diretor de 
teatro e TV Cristovam Tadeu, autor do famo-
so personagem Bartolo, o bebum, o grande 
obstáculo para os quadrinhos, hoje em dia, é a 
formação de um público consumidor. “Ninguém 
desenha para colocar na gaveta”, diz. A opinião é 
compartilhada pelo quadrinista, artista plástico 
e ilustrador Archidy Picado Filho. “Antigamente, 
a gente tinha um apoio maior e, diariamente, a 
gente estava produzindo. Hoje, nossa produção 
artística, no Brasil, de uma forma geral é negli-
genciada”, ressalta Archidy.

O quadrinista Emir Ribeiro vê, na tec-
nologia, não só uma forte concorrência, mas, 
também, uma forma de atingir o público jovem. 
“No caso dos quadrinhos, existe aquele públi-
co cativo, que já acompanha o nosso trabalho 
há décadas, mas também existe aquela turma 

jovem, que é meio tímida para acessar. O que eu 
tenho visto, atualmente, que talvez ajude, é um 
grupo de pessoas que anda publicando os qua-
drinhos na internet. Eles digitalizam e colocam 
lá, à disposição do público, de graça para todo 
o mundo” observa, acrescentando, ainda, que 
está se preparando para se arriscar no mundo 
digital. 

Já para o quadrinista Henrique Magalhães, 
que além de autor de histórias em quadrinhos é, 
também, pesquisador da área, mantendo o Gru-
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Representantes de A União e do Zarinha Centro de Cultura discutiram com os quadrinistas novas propostas de incentivo à arte  

Josemir Camilo de Melo destaca as realizações de Williams Arruda de Souza

Xico Nóbrega
xnobrega1@gmail.com

Rafaela Gambarra
rafaelagambarra@gmail.com

Josemir Camilo lança livro sobre o ex-prefeito 
de Campina Grande, Williams de Souza Arruda

O professor e historiador Josemir 
Camilo de Melo lança hoje, às 11h, na 
Livraria Espaço de Cultura de Campina 
Grande, o seu terceiro livro, Wiilliams 
de Souza Arruda Política e Educação na 
Criação da Furne, pela editora da Uni-
versidade Federal de Campina Grande 
(UFCG). A obra trata do ex-prefeito 
campinense, que criou a Universidade 
Regional do Nordeste (URNe), a primeira 
a se instalar na cidade.

O livro não é uma biografia de 
Williams Arruda, traz apenas dados bio-
gráficos gerais do ex-prefeito, mostrando 
sua trajetória como advogado, delegado, 
os casamentos, o empresário, e outros, 
mas o enfoque da obra são as realizações 
dele a frente da Prefeitura de Campina 
Grande.

Wlliams Arruda nasceu em Campi-
na Grande em 10 de fevereiro de 1922. 
Formou em Direito pela Faculdade de 
Recife, foi delegado de Polícia de Campi-
na Grande, substituindo o próprio irmão. 
Depois enveredou pela política e foi 
eleito vereador, em 1959, pelo Partido 
Socialista Brasileiro (PSB). Foi presiden-
te da Câmara e participou da Campanha 
da Legalidade, pela posse do vice-pre-
sidente João Goulart, em 1961, após a 
renúncia do presidente Jânio Quadros.

Com o golpe militar e a cassação do 
prefeito Newton Rique, Williams Arruda, 

O III Balaio Circense chega hoje 
ao seu último dia. Para compor a 
programação, o Festival de Palha-
ços tem três atrações gratuitas  no 
Anfiteatro Lúcio Lins, localizado na 
Praça da Paz, no bairro dos Bancá-
rios. A partir das 17h30, será reali-
zada uma intervenção urbana, co-
mandada pelo Grupo Street Clowns 
Crew, apresentando uma coreo-
grafia ensaiada há semanas para 
a montagem de um flash mob, é o 
Malha Clown, com direção de Vant 
Vaz. Às 19h, é a vez do homenage-
ado dessa edição, o Palhaço Xuxu, 
criado e interpretado por Luiz Car-
los Vasconcelos, encenar Silêncio 
Total – Vem chegando um Palhaço. 
Por fim, é, às 20h, a palhaça argen-
tina Maku Jarrak, interpretada por 
Maria Eugenia Favale, apresenta o 
espetáculo Metro Y Médio.  

O evento acontece desde terça- 
feira, dia 10 de dezembro, na capi-
tal, e é patrocinado pelo Fundo de 
Incentivo a Cultura – Lei Augusto 
dos Anjos, do Governo do Estado. 
Durante essa semana, o Festival 
trouxe em sua programação, intei-
ramente gratuita, nove espetáculos, 
duas oficinas de formação, três 
atividades de intercâmbio artístico 
e uma sessão de cine circo. O Balaio 
Circense é organizado pela Trupe 
Arlequin que, nessa edição, come-
morou o aniversário de cinco anos 
de fundação do grupo.

Quadrinhos em debate

Palhaço Xuxu e a 
argentina Maku 
Jarrak encerram hoje 
o III Balaio Circense

que era vice-prefeito. entrou na justiça 
para assumir a Prefeitura de Campina 
Grande. E aí se revelou como um reali-
zador, criando a Celb, Fertingra e Fumin-
gra, de eletricidade, fomento de fertili-
zantes, e de fundo municipal à indústria. 
Depois ele se engajou na criação da 
antiga URNe, atual Universidade Estadu-
al da Paraíba (UEPB).
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Prefeito de Campina Grande no pe-
ríodo de 1964 a 1969, Williams Arruda 
saiu da vida pública, trabalhando como 
advogado e professor do Campus II da 
UFPB, hoje UFCG. Ele ainda se candida-
tou a prefeito em 1988, pelo PDT, mas 
uma votação pequena e se retirou da 
vida pública. Ele morreu em sua cidade 
natal, em 8 de dezembro de 2000.

po de Pesquisa em Humor, Quadrinhos e Games 
na UFPB, a alternativa para o desenvolvimentos 
das HQs, hoje, seria sua publicação em jornais, 
assim como aconteceu na década de 1970, em 
que A União e o jornal O Norte publicavam 
suplementos voltados para a área. Para ele, essa 
seria a chance dos quadrinhos atingirem não só 
os leitores já assíduos dos jornais, mas, também, 
de formar um novo público consumidor. 

De acordo com o diretor técnico de A 
União Gilson Renato, atualmente está sendo 

feito um investimento de R$ 1,5 milhão em 
novos equipamentos, o que irá contribuir com 
a possibilidade de novos projetos e, entre eles, é 
possível se pensar num suplemento de HQs. 

O diretor do Zarinha, Francisco Fernan-
des, apresentou a ideia de realizar oficinas de 
quadrinhos com os alunos da institução. “Com 
as oficinas, os estudantes não só ficariam mais 
informados sobre essa modalidade artística, 
como também poderemos ver surgir novos 
talentos”, sublinhou o educador.
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Controle rígido sobre contas evita endividamento

Quanto menor o salário, mais 
difícil fica pagar as contas de início 
de ano e educação financeira é a so-
lução para não entrar no vermelho 
por causa das contas sazonais. Fa-
mília com dois filhos, apartamento 
e carro pode ter que gastar mais 
de R$ 6 mil no mês de janeiro. As 
despesas de final de ano nem foram 
pagas ainda e as pessoas já têm que 
se preocupar e planejar com o que 
precisa ser pago no início do ano 
que vem. IPVA, IPTU, renovação de 
seguro, matrícula dos filhos, mate-
rial escolar, taxa de lixo, são algu-
mas das despesas que surgirão jun-
to com o ano novo. Para não ficar 
no vermelho, é preciso educação 
financeira.

O economista Celso Manguei-
ra acredita que para ter as con-
tas equilibradas financeiramente 
e lidar com as despesas mensais, 
sejam elas de final ou de início de 
ano, é preciso ter um controle de-
talhado sobre o que ganha e o que 
gasta. “E a única maneira de fazer 
isso de forma correta é elaborar um 
orçamento familiar, cujo objetivo é 
dar uma visão das despesas e recei-
tas familiares e facilitar a aplicação 
adequada das rendas”, disse.

Ele alertou ainda que quando 
se trata de como lidar com dinheiro 
em família, não existe receita nem 
fórmula pronta, tudo vai depender 
da qualidade do orçamento familiar, 
discutido e acompanhado por todos 
da família. “Um orçamento familiar 
deve ter um horizonte de médio ou 
longo prazo permitindo, por exem-
plo, chegar a fevereiro com as con-
tas no azul, mesmo aproveitando o 
final de ano e as férias de janeiro e 
pagando as despesas extras desse 
período. Portanto, apesar da enor-
me lista de gastos dessa época do 
ano – presentes, lazer, IPTU, IPVA, 
matrícula e material escolar - com 
um bom orçamento e com algumas 
práticas de educação financeira é 
possível não começar o ano com as 
finanças no vermelho”, aconselhou.

Apesar de imprevistos acon-
tecerem, o economista lembra que, 
na maior parte das vezes, os pro-
blemas financeiros são resultado 
da falta de planejamento das finan-
ças familiares e de más decisões 
tomadas no uso dos recursos. Ele 
diz que o orçamento familiar tam-
bém é a única maneira de priorizar 
as despesas e fugir de situações fi-
nanceiras difíceis e principalmente 
dos endividamentos. “Para isto é 
necessário registrar, detalhada-
mente, todas as rendas e despesas 
da família. Desta forma poderá ver 
claramente, no final do mês, quanto 
foi gasto em cada item. A partir daí, 
fica mais fácil cortar os supérfluos 
ou verificar se os gastos estão sen-
do feitos da forma mais racional e 
definir os gastos prioritários. Não 
podemos esquecer que qualquer 
planejamento financeiro começa 
prioritariamente pela liquidação 
das dívidas”, advertiu.

Mangueira afirma que qualquer 
parcelamento de contas deve ser 
pautado na capacidade real de pa-
gamento, sob pena de representar 
apenas uma maneira de acumular 
dívidas e não de efetivamente resol-
ver os problemas financeiros. “Por-
tanto, deve comprar produtos, pagar 
contas de IPTU, IPVA, fazer a matrí-
cula escolar sem acumular dívidas. 
A regra é: parcelar o que puder pa-
gar e não avaliar simplesmente se as 
prestações cabem no bolso; e só par-
celar algumas dessas contas quando 
efetivamente não puder efetivar o 
pagamento à vista”, esclareceu.

Página 11

Transatlântico Orient Queen II 
atracou ontem no Porto de 
Cabedelo com 450 pessoas

Lidiane Gonçalves
Lidianevgn@gmail.com

Sobre parcelar as contas, Celso 
Mangueira afirmou que é importan-
te evitar o parcelamento em cartão 
de crédito ou de outros meios de 
pagamento de despesas rotineiras, 
como supermercados, combustível 
ou farmácias, porque, ao final de um 
determinado período, a soma das 
parcelas devidas vão comprometer 
o orçamento. “Bem como não deve 
parcelar aquela que são majoradas 
com juros exorbitantes, como é o 
caso dos parcelamentos dos débitos 
de cartões de créditos”, disse.

Mas, quanto será que uma fa-
mília gasta com as despesas de 
início de ano? Segundo o econo-
mista Claudio Rocha, essa é uma 
pergunta impossível de responder 
genericamente. Ele explica que o 

valor das despesas tem muitas va-
riáveis: quantidade de pessoas que 
integram a família; quantidade, ta-
manho e localização dos imóveis; 
se tem ou não carro e quantos são; 
se tem filhos, se todos eles estão na 
escola, se essa escola é pública ou 
privada e que quanto menor o salá-
rio, mais difícil é não se apertar com 
essas contas. “Nem a porcentagem 
do gasto em relação ao salário pode 
ser feita genericamente, pois além 
dessas variáveis, tem ainda o valor 
do salário que a pessoa recebe”, ex-
plicou.

Quanto ao 13º salário, Claudio 
Rocha explicou que existem dicas 
para o uso dele, dependendo da si-
tuação financeira de cada pessoa. 
Confira, abaixo:

- Se não tem dívidas, se está 
com as finanças folgadas, pode in-
vestir esse dinheiro em viagens ou 
nos presentes de natal

- Se a pessoa consegue gastar 
tudo que ganha, mas sem ficar com 
dívidas, o ideal é guardar parte des-
se salário para eventuais “surpresas 
financeiras”, para estruturar o orça-
mento 

- Se está devendo, o aconse-
lhado é pagar as dívidas, ou mes-
mo amortizá-las, se o valor não é 
suficiente para se livrar dela. Se a 
pessoa está nesta situação, terá que 
cortar despesas, reduzindo os gas-
tos ao mínimo. Se não tiver nenhu-
ma reserva para pagar IPTU e IPVA, 
por exemplo, divida até que o valor 
das parcelas caiba no bolso.

 Confira dicas abaixo

l IPTU
– Opte pelo pagamento total, pois na maior parte 
das cidades há desconto para esta modalidade de 
pagamento. Se precisar dividir, lembre-se que os 
juros em caso de atraso podem ser muito altos. 
 
l IPVA
uma boa dica também é optar pagá-lo à vista, pois 
assim o contribuinte conta com um desconto
 
l Taxas de Licenciamento e Seguro Obrigatório
O recomendado é que sejam pagos de uma única 
vez

l Seguro do veículo
 – Também é recomendado o pagamento em uma 
única parcela, pois sempre há desconto. Em caso 
de atrasos das parcelas, a seguradora pode sus-
pender o serviço o prejuízo pode ser grande.
 
l Gastos escolares
Como as outras contas, o recomendado é que a 

conta da matrícula e do material escolar seja paga 
de uma única vez. No caso da matrícula, os pais 
terão as mensalidades nos outros meses, poden-
do ficar muito pesada a parcela, quando somada à 
matrícula ainda não paga. O material escolar deve 
ser comprado o essencial, para não aumentar ain-
da mais as despesas. 
 
l Cartões de crédito
Se você gastou demais no final do ano e extrapo-
lou no cartão de crédito, evite pagar o mínimo, 
pois em pouco tempo a dívida estará muito maior.

l Importante
Em caso de dívidas com cartões de crédito, cre-
diário, escola dos filhos, condomínio, o ideal é 
buscar a negociação, para não entrar em ca-
dastros de negativação de crédito. Mas não 
esqueça que as parcelas da negociação devem 
caber no seu bolso, para que a bola de neve 
não aumente. 

Despesas familiares 
têm muitas variáveis

A funcionária pública Eliane 
Silva já começou a fazer as contas e 
também a se preparar para as des-
pesas do início de ano. O 13º salá-
rio dela, assim como o do marido, 
será todo investido para evitar que 
o ano não comece com dívidas. “Te-
nho dois filhos em idade escolar e 
os livros são muito caros. Só de livro 
para os dois o investimento vai ser 
de R$ 3 mil, as matrículas dos dois 
ficam em torno de R$ 800. Tem ain-
da os impostos, o licenciamento do 
carro será por volta de R$ 700,00 
fora o seguro que no ano passado 
foi R$ 1.500. Tem ainda o IPTU e 
a taxa de lixo, que devem ficar por 
volta de R$ 600,00”, disse.

Somando a previsão de des-
pesas da família, o total é de R$ 
6.600. “Uma coisa que gostaria de 
conseguir fazer para outros anos é 
trocar o carro para o licenciamento 
no meio do ano, assim como o segu-
ro, para diminuir as despesas desse 
início”, comentou a funcionária, que 
apesar da grande despesa, garante 
que não ficará no vermelho, pois 
tem as contas bem balanceadas 
durante todo o ano, sem fazer com-
pras divididas no cartão.

A secretária administrativa 
Leonarda Erick disse já ter planos 
para o 13º salário: “Vou comprar 
alguns objetos que estou queren-
do, outros que realmente necessito. 
Vou completar minha maquiagem, 
comprar roupa e calçados para os 
meus dois filhos e alguns móveis 
para mim”, disse.

Sobre as despesas de janeiro, ela 
disse que vem se preparando para 
este mês já há algum tempo. “Com-
pro normalmente apenas o necessá-
rio. Para o atual momento da minha 
vida tento guardar algum dinheiro, 
pois sei que em janeiro estará tudo 
mais em conta. Material escolar e es-
sas coisas acho que vou me apertar 
um pouquinho para comprar com o 
salário de janeiro, já que recebo no 
ultimo dia do mês”, disse.

Leonarda Erick, que também é 
design de acessórios femininos, dis-
se que essa renda extra é intocável, 
pois faz planos para o futuro com ele. 
“Essa renda também é uma reser-
va para pequenas surpresas, como 
a compra de medicamentos. Gasto 
meu dinheiro com consciência, sem-
pre deixando uma pequena reserva 
para as surpresas”, comentou.
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Evitar o parcelamento é a melhor alternativa

Os gastos são mais altos para 
quem têm filhos por causa das férias 
escolares. A família precisará desem-
bolsar com viagens ou, se ficar em 
casa, com o aumento das despesas 
pelo fato de as crianças passarem 
mais tempo ligadas na televisão e no 
computador e, também, porque que-
rem fazer passeios. 

Os custos podem ficar até 100% 
acima dos habituais, de acordo com a 
projeção do educador financeiro Rei-
naldo Domingos, presidente da Dsop 
Educação Financeira. Por isso, é acon-
selhável fazer um planejamento para 

o período. “Quando estamos em casa 
abrimos mais a porta da geladeira, 
tomamos mais banhos, acendemos 
mais as luzes, assistimos mais à televi-
são e usamos mais o computador. Isso 
pode elevar de 20% a 30% os gastos 
de uma família, ou até mais. Todos de-
vem ficar atentos aos exageros. Com 
saídas para passeios em shoppings e 
afins o custo pode subir até 50%. Se a 
família for viajar, dependendo de para 
onde, pode ter gastos extras equiva-
lentes à renda de um mês”, analisa Do-
mingos. De acordo com ele, a melhor 
forma de evitar que as despesas da 

época de férias desestabilizem o orça-
mento é fazer um diagnóstico prévio 
da situação financeira para determi-
nar como todos devem se comportar. 
No caso de uma viagem, a organização 
deve começar meses antes. 

O ideal é poupar ou pagar com 
antecedência as passagens e os ho-
téis. Dessa forma, a família evita usar 
o dinheiro da planilha do mês de julho 
com essas despesas. Nas duas situa-
ções, é importante que o esforço para 
economizar ou não extrapolar seja 
negociado com todos os membros da 
família. 

“Cabe aos pais conversar um 
pouco mais. Como está a situação fi-
nanceira e como gostaríamos que ela 
ficasse. O que vai inibir efetivamente 
o gasto excessivo é a conscientização 
da família como um todo e estabele-
cer projetos. O dinheiro é só um meio 
para realizá-los. Para a família investi-
dora, poupadora, tudo fica mais fácil. 
Mas infelizmente a grande maioria 
das famílias não está nessa situação. 
A maior parte delas está endividada 
e precisando se organizar para reto-
mar o controle”, ressalta o educador 
financeiro.

Gastos na alta temporada pode crescer até 100%

Prioridade para o 
uso do décimo 
terceiro é pagar 
ou amortizá-las 
as dívidas

Planejamento financeiro familiar deve ter como foco principal as dívidas que aparecem sempre no início de cada ano
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Simpósio debate terapia hoje em JP
EmErgência E Urgência psiqUiátrica

Paciente agitado, suicída, 
e o uso de psicotrópicos 
são temas do evento

A Associação Paraibana 
de Psiquiatria promove hoje 
o I Simpósio Paraibano de 
Urgências e Emergências Psi-
quiátricas. O evento acontece 
na sede do Conselho Regional 
de Medicina (CRM-PB) situa-
do na Avenida Dom Pedro II, 
1335, no bairro da Torre. A 
dinâmica do evento está esta-
belecida em quatro mesas-re-
dondas: A primeira, prevista 
para às 8h20, tem como tema 
“O paciente agitado”, com a 
presença do médico Rivando 
Rodrigues e o Dr. Arlindo Cos-
ta Neto.

O tema “o paciente 
suicída” vai ser tratado na 
segunda mesa-redonda, a 
partir das 10h20. O médico 
Heydrich Virgulino vai deba-
ter sobre os quadros clínicos 
mais comuns ao autocídio, e 
o médico Charles Lucena vai 
tratar sobre a abordagem e 
tratamento para estes casos. 
À tarde, a partir das 13h40, o 
assunto é drogas. “O paciente 
usuário de substâncias psico-
ativas”, é o tema da terceira 
mesa-redonda. Os doutores 
Roberto Mendes e Ricardo 
Henrique Araújo vão tratar 
sobre o abuso de drogas no 
pronto-socorro, com a expla-
nação das situações clínicas 
mais comuns, e a abordagem 
da intoxicação e da síndrome 
de abstinência do álcool.

A infância, a adolescên-
cia e o cuidado com o pa-
ciente idoso são os temas da 
quarta e última mesa-redon-
da, prevista para as 15h40, 
com o doutor Estácio Amaro 
e a doutora Maria do Socor-
ro Fernandes. Para finalizar 
o simpósio, a situação da in-
ternação hospitalar em João 
Pessoa é o tema do debate 
previsto para as 17h20. Estu-
dantes e profissionais de saú-
de podem participar. 

O investimento é de R$ 
60 e R$ 120, respectivamente. 
Sócios da Associação Paraiba-
na de Psiquiatria pagam R$ 
50. Mais informações podem 
ser obtidas pelo psiquiatria-
pb@gmail.com ou pelo (83) 
2108-7200.

casis de agressão 
a jornalista no Brasil

sest/senat investe 
em qualificação

Novas ações voltadas às áreas 
de qualificação, saúde, esporte, ad-
ministração, cultura e lazer, foram 
definidas durante reunião promovida 
pelo Conselho Regional Nordeste II do 
Serviço Social do Transporte (Sest) e o 
Serviço Nacional de Aprendizagem do 
Transporte (Senat), em João Pessoa, 
com a participação de representan-
tes das unidades da capital, Campina 
Grande e Natal. Para o próximo ano, 
além da contratação de mais pro-
fissionais para atender a crescente 
demanda, também serão disponibili-
zados atendimento por nutricionista 
e fortalecidas ações em educação 
para a saúde. O presidente do Sindi-
cato dos Taxistas da Paraíba, Antônio 
Henriques, que também é conselheiro 
do órgão, agradeceu em nome dos 
demais, o apoio do Conselho para que 
esses resultados fossem alcançados.

Rio de Janeiro - A Associação 
Brasileira de Jornalismo Investigativo 
(Abraji) concluiu que, dos 113 casos 
de agressões a jornalistas, ocorridos 
nas manifestações de ruas, a partir 
do mês de junho deste ano em todo 
o país, 70 foram deliberadas – o 
equivalente a 77% do total. “Foram 
considerados deliberados os ataques 
ocorridos a despeito da identificação 
das vítimas como profissionais da im-
prensa”. Para o presidente da Abraji, 
Marcelo Moreira, os dados revelam  re-
trocesso na liberdade de expressão e 
de imprensa no Brasil durante os pro-
testos, com uma restrição ao trabalho 
dos jornalistas. “Isso é grave porque 
impede a liberdade de expressão e 
atenta contra os direitos humanos. 
Quando impedem o jornalista de fazer 
o trabalho dele, estão impedindo que 
a sociedade tenha acesso à informa-
ção, o que configura uma realidade 
muito ruim para o país”, declarou. 

mais médicos vai ser 
avaliado, diz Dilma

Brasília – A presidente Dilma 
Rousseff disse ontem que o Programa 
Mais Médicos irá passar por uma ava-
liação em março de 2014 e mais mé-
dicos estrangeiros poderão ser con-
tratados, caso o governo considere 
necessário. A estimativa do Ministério 
da Saúde é que, até março, o progra-
ma tenha 13 mil médicos brasileiros 
e estrangeiros e garanta a cobertura 
de atendimento, nas unidades básicas 
de saúde, a quase 46 milhões de pes-
soas. “O que vimos em todas as en-
quetes que o Ministério da Saúde faz 
é que as pessoas reclamavam que não 
tinha acesso a médico. Principalmente 
as pessoas que moram nas periferias 
das pequenas e médias cidades, no 
interior, a população de indígenas e 
populações negras quilombolas.”, 
disse a presidente.

país deixou direitos 
humanos para trás

Brasília – A garantia dos 
direitos humanos no Brasil não 
acompanhou os avanços feitos nos 
últimos anos nas áreas econômica e 
social, disse o secretário executivo 
do Conselho Latino-Americano de 
Ciências Sociais (Clacso), o sociólogo 
Emir Sader. A melhoria dos índices de 
desigualdade e pobreza e a piora nas 
estatísticas de violência e desres-
peito aos direitos humanos no país 
é um paradoxo. “Apesar da maior 
transformação democrática que o 
país já viveu, para a nossa decepção, 
os índices de violência pioraram. Bra-
sil, Honduras e México estão entre os 
países que avançaram socialmente, 
mas estão entre os mais violentos”, 
informou Sader no Fórum Mundial de 
Direitos Humanos (FMDH), que termi-

Brasília - O serviço telefôni-
co Ligue 132, que oferece aten-
dimento gratuito de orientação 
e informações sobre os riscos do 
uso de drogas e seus efeitos no 
organismo, chegou a 16.452 pes-
soas atendidas em novembro. O 
serviço faz parte do Programa 
Crack, É Possível Vencer, do Go-
verno Federal.

O serviço funciona em tempo 
integral, durante todos os dias da 
semana. Entre os que procuram 
atendimento, a maioria é de ho-
mens com mais de 35 anos, com 
Ensino Fundamental incompleto, 
solteiros e com renda de até cinco 
salários mínimos. Na maior parte 
das situações, os próprios usuá-
rios de drogas (39%) ou parentes 
(28,6%) fazem a ligação em busca 
de informações (45,7%), ou para 
solicitar material informativo 
(9,6%). Informações sobre consu-

mo de álcool (22,9%), maconha 
(20,8%) e cocaína (31,1%) são as 
mais atendidas pelos profissionais 
do Ligue 132. O serviço foi inau-
gurado em 21 de junho de 2005 
pela Secretaria Nacional de Po-
líticas sobre Drogas (Senad), do 
Ministério da Justiça, em parceria 
com a Universidade Federal de 
Ciências da Saúde de Porto Alegre 
(UFCSPA). 

Uso do crack
O crack é um sintoma e não 

o problema em si. A opinião é da 
presidente da Associação de Con-
selhos Tutelares do Município do 
Rio de Janeiro, Liliane Lo Bianco. 
“Claro que precisamos enfrentar 
o crack, mas os casos de depen-
dência química estão relacionados 
à ausência de políticas integradas 
para o fortalecimento do núcleo 
familiar de pessoas em situação 

de vulnerabilidade”, avaliou. Há 
mais de dez anos trabalhando 
com crianças e adolescentes em 
situação de risco, ela acredita 
que os vínculos familiares estão 
em um ponto de fragilidade que 
muitos pais querem se isentar das 
responsabilidades legais e sociais 
sobre os filhos. “A mãe sai, deixa 
a criança em casa para ir ao baile 
e o pai não quer saber. São pais 
que têm os vínculos familiares já 
esgarçados e não têm essa relação 
de zelo e proteção com os pró-
prios filhos”, avaliou.

A presidente da Associação 
de Conselhos Tutelares ressaltou 
que a situação é de tal gravidade 
que os pais, hoje, “querem tercei-
rizar o poder familiar”. Segundo 
ela, ao tentarem delegar a criação 
de seus filhos, essas pessoas mos-
tram que a relação de proteção 
familiar e de autoridade “diluiu-

se”. A própria realidade dos con-
selhos é um exemplo da falta de 
estrutura da sociedade para lidar 
com o problema. Os investimen-
tos no combate ao uso do crack, 
segundo ela, devem ser voltados 
principalmente para a prevenção. 
Na sua opinião, depois que a pes-
soa se vicia o tratamento torna-se 
muito mais difícil. “Não acredi-
tamos na internação compulsó-
ria pois, sem adesão, o menino 
volta para rua e vai se drogar de 
novo”, disse Liliane. O necessário 
é ter um espaço para as crianças 
que pedem para ser tratadas, de-
fendeu. A realidade, no entanto, 
é outra: são apenas dois conse-
lheiros para 30 atendimentos por 
dia. “A cada 100 mil habitantes é 
preciso ter um Conselho Tutelar 
para que haja um serviço de qua-
lidade”, ressaltou a presidente 
da associação.

Mais de 16 mil foram atendidos em 2013
sErViÇO tELEFÔnicO DE apOiO aO UsUáriO DE DrOgas

O Complexo de Pediatria 
Arlinda Marques, que integra 
a rede hospitalar do Estado é 
pioneiro na região Nordeste 
no monitoramento neurofi-
siológico intraoperatório. Na 
manhã da última quarta-feira 
foi realizado o quinto proce-
dimento cirúrgico desse tipo 
com sucesso, segundo infor-
mou o médico neurofisiologis-
ta Alberto Campos. A paciente 
foi uma criança de três anos. 
Ele explicou que a cirurgia re-
presenta um marco na vida de 
muitas crianças que nascem 
com problemas congênitos, 
podendo, em momento hábil, 
corrigí-los.

A cirurgia corrigiu um 
problema na coluna. A anoma-
lia tem como alteração a retra-
ção de estruturas neurológicas 
sendo elas raízes lombares e 
sacrais e a própria medula. As 
consequências são: redução 

do crescimento da coluna (pa-
ciente com baixa estatura), al-
teração anatômica lombo-sa-
cra, lesão das raízes e medula 
pela retração de estiramento 
consequentemente distrofia e 
atrofia de modo assimétrico 
dos membros inferiores, com 
incapacidade de deambular 
de modo correto ou mesmo 
incapacidade completa.

“A cirurgia por si só já 
é um risco, entretanto risco 
maior é para o sistema ner-
voso (medula e raízes) que é 
a tônica da questão a ser cor-
rigida. A manipulação destas 
estruturas muitas vezes pode 
lesar de modo irreversível pio-
rando o quadro clínico conse-
quentemente”, afirmou Alber-
to Campos.

Monitoramento 
Ele explicou que objetivo 

do monitoramento neurofi-

siológico intraoperatório es-
pinhal é reduzir ao máximo 
as sequelas pós-operatórias 
e até evitá-las totalmente. 
“Através de uma tecnologia 
denominada interface bio-
lógica-digital conseguimos, 
por meio de um especialista 
na área médica (neurologis-
ta-neurofisiologista clínico), 
obter sinais do sistema ner-
voso e analisar de modo ins-
tantâneo a presença de sinais 
danosos e se eles são capazes 
de lesar de modo leve, mode-
rado ou grave”, explicou.

Ainda de acordo com 
o neurofisiologista Alberto 
Campos, o monitoramento 
neurofisiológico intraopera-
tório atende às necessidades 
de proteção ao sistema ner-
voso e localização de estru-
turas nervosas profundas. É 
indicado em cirurgias neuro-
lógicas, ortopédicas, vascula-

res, cardíacas, otorrinolarin-
gológicas, oftalmológicas e 
cirurgias de cabeça e pescoço. 
Para o secretário de Estado da 
Saúde, Waldson Souza, a reali-
zação de um procedimento ci-
rúrgico com esse grau de com-
plexidade na Paraíba, mostra 
a preocupação do Governo do 
Estado em dotar o serviço pú-
blico de saúde com tecnologia 
de ponta e profissionais capa-
citados para que a população 
paraibana possa desfrutar 
de um serviço com qualida-
de e eficiência. “O governo do 
Estado tem trabalhado com 
o objetivo de atender às ne-
cessidades da população não 
só na área de saúde como em 
outras pastas, a exemplo da 
educação, segurança pública 
e infraestrutura e com isso ga-
rantir uma melhor qualidade 
de vida a todos os paraibanos”, 
destacou o secretário.

Arlinda Marques é pioneiro no NE
mOnitOramEntO nEUrOFisiOLógicO

Hospital dispõe de recurso cirúrgico moderno que faz correção e salva as crianças que nascem com problemas congênitos

FOTO: Divulgação
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Mais de 400 turistas desembarcam no Porto de Cabedelo

Transatlântico
O navio transatlântico Orient 

Queen II, da empresa BCR - Bra-
zilians Cruises, atracou ontem no 
Porto de Cabedelo, às 13h, com 450 
pessoas a bordo, entre turistas e 
tripulação. É a primeira vez que a 
embarcação atraca no terminal pa-
raibano em sua temporada de cru-
zeiros. Até abril, o porto vai receber 
11 escalas do transtântico.

Durante a temporada, os na-
vios vão passar em média oito ho-
ras atracados no Porto de Cabedelo.

A Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur) montou um cenário 
ideal para receber os 450 turistas 
a bordo do navio, a exemplo de 
apresentação de grupos folclóri-
cos, distribuição de folders, além de 
instalações de tendas com artesa-
natos, que também serviu de apoio 
logístico aos turistas, ao informar 
e orientar sobre qualquer assunto 
relacionado aos pontos turísticos 
da Paraíba. 

Segundo disse a presidente 
da PBTur, Ruth Avelino, a perma-
nência do navio Orient Queen II no 
porto é suficiente para os turistas 
conhecerem os principais pontos 
turísticos da Região Metropolitana 
de João Pessoa. Em média, segun-
do ela, cada turista gasta entre R$ 
100,00 a R$ 150, fortalecendo as-
sim a economia paraibana.

Ruth Avelino disse que o retor-
no de pessoas à cidade para conhe-
cer melhor o destino é o foco do in-
vestimento do Governo do Estado. 
Segundo ela, mais de 90% dos cru-
zeiristas tendem a retornar e ficar 
mais tempo, segundo pesquisa do 
Ministério do Turismo.

A temporada brasileira de cru-
zeiros 2013/2014 deve trazer à 
Região Metropolitana de João Pes-
soa cerca de 5 mil pessoas, entre 
passageiros e tripulação. Serão 10 
escalas no Porto de Cabedelo, no 
período de 13 de dezembro deste 
ano e 20 de abril de 2014. 

Uma parceria entre a PBTur, a 
Companhia Docas da Paraíba e as 
Prefeituras de João Pessoas e Cabe-
delo, possibilitou a programação de 
uma série de atividades artísticas e 
cultural, nas quais todos os turistas 
puderam participar.

Passageiros desembarcaram ontem por volta das 13h do Orient Queen II

Em média cada turista gasta entre R$ 100,00 a R$ 150,00 em visitas aos principais pontos turísticos de João Pessoa e é a primeira vez que o navio atraca em terminal maritímo da Paraíba

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

A PBTur, por exmeplo, implan-
tou uma Central Móvel de Informa-
ções Turística, onde um veículo van 
com imagens dos principais pontos 
turístico do Estado e também equi-
pada com projetor de imagens, tela 
de projeção, caixas de som, note-
books, DVD, ajudam aos turistas a 
conhecer melhor os pontos turístico. 

Rota
O transatlântico Orient Queen 

II fez a seguinte rota: Partiu da cida-
de de Recife, Fernando de Noronha, 
Natal, Fortaleza, João Pessoa e fina-
lizou o cruzeiro regressando a Reci-
fe. Uma equipe da PBTur distribuiu 
com os visitantes material promo-
cional dos principais atrativos turís-

ticos da cidade portuária e de João 
Pessoa, por intermédio de mapas e 
dicas de bares e restaurantes.

A presidente da PBTur, Ruth 
Avelino, comemorou a marca de 
mais 1,2 milhão  de turistas que a 
Paraíba recebeu até o final de no-
vembro último. “Esses números são 
resultado do nosso esforço contí-
nuo em capacitar e treinar agentes 
de viagem e operadores sobre o 
Destino Paraíba”, justificou ela.

“Todo o trade e Poder Público 
(Estado e Prefeituras) que estão 
envolvidos no setor de turismo me-
recem os parabéns pelo excelente 
resultado. Isso mostra que deve-
mos continuar com nosso trabalho”, 
declarou a executiva da PBTur.

O Orient Queen II trouxe 
um grupo de turistas de vários 
estados brasileiros ansiosos 
para conhecer de perto os prin-
cipais atrativos turísticos do Li-
toral paraibano. O casal Letícia 
e Roberto Gouveia, de Curitiba 
(PR), por exemplo, está na Para-
íba pela primeira vez e mostrou 
conhecimento sobre o destino, 
ao citar o Centro Histórico de 
João Pessoa e o pôr do sol, na 
Praia do Jacaré, como dois ro-
teiros que pretendiam conhe-
cer durante a permanência de-
les na cidade.

Uma das grandes atrações 
da recepção, foi o grupo fol-
clórico e trio elétrico Eita, do 
Bairro Valentina de Figueiredo. 
E, ainda, os turistas se depara-
ram com barracas com peças do 
artesanato local e uma Unidade 
Móvel de Atendimento, com 
informações sobre os principais 
pontos turísticos do Estado.

A receptividade foi desta-
cada pela maioria dos turistas 
que desembarcou no terminal 
paraibano, a exemplo do casal 
paraense Ari e Eliane Gomes. 
Eliane disse que tinha excelen-
tes informações sobre a Paraíba 
e que, num primeiro momento 
as expectativas estavam sendo 
superadas, tendo em vista a 
grande receptividade. “Sempre 
ouvimos informações de que a 
Paraíba é um Estado com pes-
soas muito receptivas e as bele-
zas naturais maravilhosas, mas 

pessoalmente a gente pode 
sentir que é muito mais do que 
imaginávamos”, disse o turista 
paraense, que reside em Belém. 

As paulistas Maria Hele-
na e Kiara Moura estão pela 
primeira vez na Paraíba, por 
indicação da outra amiga, 
Aiko Kobayashi, que já esteve 
no Estado e passou informa-
ções que chamaram a aten-
ção delas. Apesar do tempo 
apertado - o período de per-
manência seria de oito horas 
- as amigas pretendiam visitar 
algumas praias ‘selvagens’ no 
Litoral Sul, inclusive, a Praia de 
Tambaba.

“Não sei se teremos tem-
po, mas a intenção é de pas-
sar por lá rapidinho, para não 
perder essa oportunidade”, 
disse Maria Helena.   

Outro casal que se mostrou 
bastante animado em conhecer 
a Paraíba eram os baianos Rita 
Celina e Raimundo Evanice. 
Procurando checar algumas in-
formações complementares so-
bre os roteiros escolhidos, entre 
eles o pôr do sol no Jacaré, Rita 
Celina chegou a brincar, afir-
mando que conhece o sol de 
várias capitais do Nordeste, e 
que tinha informação de que o 
da Paraíba era mais especial.   
“Vim para conferir e já vi que 
o diferencial daqui é mesmo os 
paraibanos”, apontou a baia-
na, brincando com o marido e 
a reportagem.

Pontos geram expectativas

O Orient Queen II está previsto para atracar novamente 
na próxima quarta-feira. Os roteiros oferecidos pela empre-
sa BCR (Brazilian Cruises) incluem, além de Cabedelo, Recife, 
Fernando de Noronha, Natal e Fortaleza. Durante as escalas 
pelas cidades, os passageiros têm a opção de desembarcar 
para conhecer mais de perto os destinos. Os navios permane-
cerão atracados por cerca de 8 horas, oportunidade em que 
os cruzeiristas poderão visitar os pontos turísticos, que já são 
oferecidos dentro do próprio navio.

Novo atracamento 

FOTOS: Divulgação
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Ele disse Ela disse

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

oretti G Zenaide

Decorador Glauber 
Castro, cerimonia-
lista Malba Soares 
Paiva, Sras. Ana Lúcia 
Dantas, Ilka Almeida, 
Valdenice Gama, em-
presários Chang Chyon 
Jeon, Jaime Martins 
Pereira Júnior e Laer-
son Alves de Medeiros, 
bibliotecária Yluska 
Quesado Almeida, 
advogada Gabrielle Ro-
cha de Oliveira, apre-
sentador de TV, Alex 
Filho, fisioterapeuta 
Mércia Albuquerque.

Parabéns

Dois Pontos
Zum Zum Zum
   O Centro Cultural Dante Alighieri promove hoje, às 20h, na sua sede no Miramar, 
a confraternização natalina e eleição para nova diretoria.

Governador de Pernambuco Eduardo Campos e o vereador pessoense Renato Martins

O aniversariante 
de hoje, Alex 
Filho ao lado 
de Karine em 
badalado evento 
social na 
residência de 
Albert Jorge e 
Patrícia Sales no 
ano de 2008

  Uma referência em calçados e 
acessórios em João Pessoa, a marca 
Calzature, dos empresários Telmo 
e Fátima Lisboa Lopes, está com 
ótimas opções para as festas de 
final de ano.
  Rasteirinhas com pedrarias são 
destaques na coleção verão 2014, 
além de serem super confortáveis 
para enfrentar os festejos da 
virada de ano.

FOTO: Olenildo Nasciimento

Título para Eduardo
NUM AUDITÓRIO super lotado da Faculdade Maurício 

de Nassau, o governador de Pernambuco, Eduardo Henrique 
Accioly Campos, foi homenageado pela Câmara Municipal de 
João Pessoa com o título de Cidadão Pessoense, proposto 
pelo vereador Renato Martins.

A solenidade reuniu autoridades como o governador 
Ricardo Coutinho e o vice Rômulo Gouveia, deputados, 
vereadores, empresários, entre outros convidados.

   A Creche da Assembleia Legislativa, dirigida por Ingrid Pecorelli, sob a 
coordenação de Crisneilde Rodrigues, da APPL, realiza na próxima segunda-feira a 
confraternização natalina com participação de alunos, pais e professores.

Velhos tempos, belos dias

Socorro Carvalho, a festejada Hélia Botelho, Fátima Sousa e Auxiliadora Cardoso

FOTO; Dalva Rocha

Da Paz Gonçalves, Carmi Lisboa e Aline Nóbrega na Basto’s Gold

FOTO: Dalva Rocha

“A neve e as tempestades 
matam as flores, mas
nada podem fazer
contra as sementes”

“Fiz a escalada da 
montanha da vida 
removendo pedras
e plantando flores”

KHALIL GIBRAN CORA CORALINA

Alegria das irmãs Nídia Azevedo e Lúcia Bezerra na festa de Hélia

FOTO: Dalva Rocha

Curso de capacitação

A BIBLIOTECA Juarez da Gama Batista, da Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba, vai realizar um curso de capaci-
tação na cidade de Sapé para profissionais que trabalham 
nesse tipo de equipamento. Será na próxima segunda e 
terça-feira, das 8h às 18h, na Escola Municipal Luiz Ignácio 
Ribeiro.

As inscrições são gratuitas através do email biblio-
tecafunesc@gmail.com ou ainda na Secretaria de Cultura 
daquela cidade.

FOTO: Goretti Zenaide

A CIDADE de 
Bayeux chega aos 54 
anos de emacipação 
política amanhã, mas 
as festividades acon-
tecem desde ontem 
com diversas ativida-
des sociais e artísticas.

Hoje, os atletas 
da cidade realizam o 2o 
Encontro de Artes Ma-
ciais e à noite haverá 
show gospel no ginásio 
Jaime Caetano. Ama-
nhã, várias bandas se 
apresentam na Praça 
do São Bento.

54 anos

Fest Aruanda
COM uma pro-

gramação cine-
matográfica exten-
sa que começou on-
tem e segue nesta 
próxima semana, o 
Fest Aruanda acontece 
no Cinespaço do Mag 
Shopping.

Na abertura, a 
estrela maior foi o 
cantor Ney Matogros-
so onde foi exibido o 
filme “Olho Nu”. Já o 
ator Lázaro Ramos virá 
fazer o encerramento 
do festival, tido como 
o mais importante do 
gênero na Paraíba.

A CIDADE DE Pilões, a 100km de João Pessoa, é o 
último destino do Festival dos Sons e Sabores do Brejo 
neste final de semana.

As atividades, que começaram ontem, com vasta 
programação, incluem apresentações artísticas, cami-
nhadas ecológicas, oficinas e feiras gastronômicas, auto 
de Natal e cavalgada.

Sons e sabores de Pilões

Há vagas
O UNIPÊ está com 

inscrições abertas até 
a próxima segunda-fei-
ra para seleção de pro-
fessores para o curso 
de Engenharia Civil.

São três vagas 
e mais informações 
poderão ser obtidas no 
portal da instituição 
www.unipe.br/noti-
cia/2013/12/04/edital-se-
lecao-docente.

Maquiagem by Marcos Costa
EM NOSSAS MÃOS o espetacular livro “Maquiagem”, 

em segunda edição do maquiador oficial da Natura, Marcos 
Costa, que sai com o novo selo editorial Lovely House.

Nele, “meninas” de 15 a 80 anos, de todos os esti-
los, tons de pele e de todo o Brasil, foram maquiadas e 
fotografadas. O make up vai muito mais além do baton 
e do lápis preto, com muitas cores e dicas do mundo 
da beleza.

O livro pode ser adquirido através da revista Natura 
ou nas principais livrarias do país.

   A construtora Ecomax promove hoje a entrega do condomínio “Bosque de 
Intermares”, cujas ruas terão nomes de esportistas paraibanos.

VAI ATÉ amanhã a ação “Arte no Mediterrâneo”, pro-
movida pelo empresário e chef Ricardo Lyra no seu simpáti-
co restaurante Mediterrâneo, localizado na Av. Olinda, no 
bairro de Tambaú.

O evento consta de uma exposição de obras de arte e 
acessórios de moda, estes assinados pela artista plástica 
Larissa Uchôa, onde suas vendas terão parte revertida para 
a Amem, entidade que abriga idosos carentes na Estrada 
de Cabedelo. Uma boa oportunidade para ajudar o próximo 
e ao mesmo tempo adquirir uma peça de valor.

Ação solidária com bom gosto

Café da manhã
A UNIMED JP con-

vidando para um café da 
manhã com a imprensa 
próxima quarta-feira. 
Será às 8h no Espaço 
Saúde e Bem-Estar, no 
Bairro dos Estados.

Nova Feira
A ÚLTIMA edição 

do ano da Nova Feira 
acontece amanhã 
nos jardins da Usina 
Cultural Energisa. A 
feira coloca à venda 
peças artesanais, 
bijuterias, promove 
oficinas de origami 
e apresentação de 
cordel.
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Pagamento do último 
lote do IR contemplará 
3.551 paraibanos

Página 14

O centro de João Pessoa 
terá prioridade total da Po-
lícia Militar durante a Ope-
ração Boas Festas, que foi 
lançada na manhã de ontem 
no Ponto de Cem Réis, no 
centro da capital. Segundo o 
comandante do Policiamen-
to Regional Metropolitano, 
coronel Jefferson Pereira da 
Costa e Silva, que comandou 
a solenidade, o centro da ci-
dade terá atenção especial 
em razão do grande número 
de trabalhadores e funcioná-
rios públicos estaduais, mu-
nicipais e federais que estão 
circulando pelo comércio em 
busca da compra dos presen-
tes para a família, após a inje-
ção do 13º salário.

A Operação Boas Fes-
tas se estenderá até o dia 1º 
de janeiro de 2014, com a 
finalidade de proporcionar 
segurança aos paraibanos e 
turistas que circulam neste 
mês em toda a Paraíba. Para 
esta operação foi reforçado 
o policiamento a pé e moto-
rizado, mobilizando um efe-
tivo de aproximadamente 2 

mil policiais. Também serão 
empregadas durante toda a 
operação cerca de 300 via-
turas em todo o Estado e um 
sistema de vídeomonitora-
mento na área central de 
João Pessoa. 

Só na capital, 700 poli-
ciais utilizando cerca de 100 
viaturas farão a segurança 
a fim de reduzir em 12% os 
índices de furtos ou roubos 
ocorridos no mesmo perío-
do em 2012. 

O principal objetivo é 
diminuir o número de Cri-
mes Violentos Letais Inten-
cionais (CVLI) e patrimo-
niais nesta época de intensa 
movimentação no comércio, 
sobretudo pela injeção do 
13º salário.

“Esse incremento do 
efetivo vem de várias fontes: 
há o pessoal que trabalha na 
área administrativa e que 
teve a carga horária interna 
diminuída para dar apoio na 
rua; os policiais que estão 
nos cursos de Formação de 
Soldados ou de Oficiais, que 
também estão sendo empre-
gados, já que as aulas estão 
em recesso; além daqueles 
PMs que voluntariamente 
assumem plantões extras”, 
explicou o coronel. 

Videomonitoramento
Na ocasião, o coronel 

13

Centro da capital 
terá atenção especial 
neste período

também agradeceu o traba-
lho prestado pelos policiais 
durante todo o ano. Ele apre-
sentou, ainda, o novo siste-
ma de videomonitoramento, 
que está funcionando atra-
vés de uma central móvel 
(um micro-ônibus), posicio-

nada no Ponto de Cem Réis.
Do local, a polícia acom-

panha toda a movimentação 
no comércio e pode acionar 
rapidamente o efetivo mo-
torizado ou a pé ao captar 
qualquer ocorrência. So-
mente na Região Metropoli-

tana, o policiamento recebe 
um reforço de 200 policiais, 
com foco nos principais cor-
redores comerciais, como o 
centro e Mangabeira.

Batalhões especializados
Participam das ações 

José Alves
zavieira2@gmail.com

PM inicia Operação Boas Festas
seguRança RefoRçada

todas as modalidades de po-
liciamento da PM, incluindo 
os Batalhões Especializa-
dos: Cavalaria (RPMont), 
Batalhão de Trânsito (BP-
Tran), Ambiental (BPAmb), 
Operações Policiais Espe-
ciais (Bope) e Companhia de 
Apoio ao Turista (CEATur).

O comandante-geral da 
PMPB, coronel Euller Cha-
ves, que participou do lan-
çamento da Operação Boas 
Festas, destacou a redução 
dos índices de criminalida-
des na Paraíba. Só no último 
mês de novembro a redução 
de homicídios em relação 
ao mesmo período de 2011 
chega a 17,4%. Em compa-
ração com os anos de 2010 
(redução de 26,9%) e 2009 
(30%), a queda é ainda mais 
expressiva. No acumulado 
dos 11 primeiros meses des-
te ano (quando foram regis-
trados 1.388 homicídios), a 
diminuição alcança o índice 
de 9,69%, em relação a 2011 
(1.537). 

Serviço
O número para chama-

da policial é o 190. A Polícia 
Militar também dispõe do 
Disque Denúncia 197. Atra-
vés deste número qualquer 
pessoa pode fazer denún-
cias à polícia sem precisar 
se identificar. 

Para a operação foi reforçado o policiamento a pé e motorizado, mobilizando cerca de 2 mil policiais

Foto: Wernek Moreno/Assessoria PM
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Operação apreende 989 quilos de 
alimento estragado em restaurante

O Procon da Paraíba e 
a Agência Estadual de Vi-
gilância Sanitária (Agevi-
sa) apreenderam, na noite 
de quinta-feira (12), 989,4 
quilos de alimentos impró-
prios para o consumo no 
Restaurante e Cachaçaria 
Dona Branca, em João Pes-
soa. A apreensão ocorreu 
durante o segundo dia de 
ações da Operação Verão 
e resultou também na in-
terdição, pela Agevisa, da 
cozinha e do setor de frios 
do estabelecimento.

Conforme o secretário 
executivo do Procon-PB, 
Marcos Santos, que acom-
panhou as fiscalizações, 
no local foi verificada uma 
grande quantidade de ali-
mentos fora do prazo de 
validade e mofados. “Além 
dos alimentos que estavam 
visivelmente estragados, 
também havia uma grande 
quantidade de molho ver-
melho que não possuía ne-
nhum tipo de informação, 
como a data em que foi 
produzido, por exemplo, o 
que é ilegal, pois não é pos-
sível verificar de imediato 
o prazo de validade do pro-
duto. Já na cozinha, verifi-
camos que as condições de 
higiene não estavam ade-
quadas”, comentou.

O prazo para desinter-
dição é de 90 dias, podendo 
ser concedida a liberação 
antes, caso os problemas 
estruturais, como falta de 
ventilação adequada na 
cozinha, sejam corrigidos. 
Com relação aos alimentos 
impróprios para o consu-
mo, o estabelecimento foi 
autuado pelo Procon-PB 
e agora tem o prazo de 10 
dias para apresentação 
de defesa. Após a análise 
do recurso, o restaurante 
pode ser multado em um 
valor que varia de R$ 400 
a R$ 6 milhões, conforme 
estabelece o Código de De-
fesa do Consumidor (CDC).

Entre os alimentos im-
próprios para consumo, 
estavam 106,9 quilos de 
queijo de diferentes tipos, 
185,3 quilos de carne bo-
vina, 69,6 quilos de pre-
sunto e 594 quilos de mo-
lho vermelho. Os produtos 

Cozinha da Cachaçaria 
Dona Branca foi interditada 
pelo Procon e Agevisa

apreendidos foram enca-
minhados para a Autarquia 
Municipal Especial de Lim-
peza Urbana (Emlur) para 
incineração, com exceção 
do molho vermelho, que 
foi destinado diretamente 
para o aterro sanitário mu-
nicipal.

Segundo Marcos San-
tos, a ação foi desenvolvi-
da à noite por este ser o 
horário de maior fluxo em 
bares e restaurantes na 
capital, mas dada a quanti-
dade de alimentos apreen-
didos, somente ontem foi 
possível contabilizar a 
apreensão. 

Conforme o secretário 
executivo do Procon-PB, 
apesar do estabelecimento 
estar lotado no momento 
da fiscalização, a ação foi 
desenvolvida de modo a 
não assustar os consumi-
dores. 

“Nosso objetivo não 
era causar pânico, mas ga-
rantir a saúde e a seguran-
ça de todos. Por este mo-
tivo, no mesmo momento 
interditamos os setores 
onde foram encontrados 
problemas, mas o estabe-
lecimento pode continuar 
servindo bebidas”, disse, 

acrescentando que ontem 
mesmo toda a ação já foi 
comunicada à Promotoria 
de Defesa do Consumidor 
do Ministério Público para 
a abertura dos procedi-
mentos cabíveis.

Com o objetivo de ga-
rantir a saúde e a segurança 
dos consumidores no perío-
do de maior fluxo nos esta-
belecimentos comerciais do 
Litoral paraibano, a Opera-
ção Verão começou na últi-
ma quarta-feira e já fiscali-
zou sete hotéis e um outro 
restaurante na capital. Nos 
outros estabelecimentos 
não foram verificados pro-
blemas graves. Também 
integram a força-tarefa da 
operação o Corpo de Bom-
beiros e a Empresa Parai-
bana de Turismo (PBTur), 
esta última para o caso das 
fiscalizações nos estabeleci-
mentos de hospedagem.

A ação vai se estender 
até o mês de março, fiscali-
zando bares, restaurantes, 
pousadas, hotéis e casas de 
shows. Além do município 
de João Pessoa, a operação 
será realizada em Cabede-
lo, Conde, Lucena, Pitimbu 
e Baía da Traição. As datas 
das fiscalizações não são 

reveladas previamente 
para não prejudicar o de-
senvolvimento da ação.

De acordo com o ge-
rente do Restaurante e Ca-
chaçaria Dona Branca, Fa-
biano Soares, o restaurante 
estava funcionando nor-
malmente. Ele negou haver 
problemas com os alimen-
tos. Disse que a interdição 
da cozinha ocorreu devido 
a um vazamento de gás na 
tarde de ontem. “Nós es-
tamos funcionando com a 
parte do self-service, ape-
nas a cozinha foi fechada 
por causa de um problema 
com vazamento de gás”, 
afirmou. 

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

A Casa de Convivên-
cia João Paulo II, que acolhe 
pessoas com HIV, ganhará 
sua sede própria no próximo 
dia 20, após 17 anos funcio-
nando em casas alugadas. 
As novas instalações foram 
construídas no pátio do Hos-
pital Padre Zé, no bairro de 
Tambiá, e contam com uma 
estrutura ampla e moderna. 
Os recursos para execução 
da obra, na ordem de R$ 1,5 
milhão, foram oriundos do 
Fundo de Combate e Erradi-
cação da Pobreza no Estado 
da Paraíba (Funcep).

A coordenadora da Casa 
de Convivência, Maria Goret-
ti Felismino Duarte Rolim, 
disse que a sede própria é 
um sonho realizado, que só 
foi possível graças à sensibi-
lidade do Governo do Estado. 
Ela adiantou que, além dos 
recursos para a construção 
da nova casa, o Funcep tam-
bém ajuda na manutenção 
diária, por meio de um con-
vênio com a entidade admi-
nistradora Ação Social Ar-
quidiocesana (ASA).

Goretti Felismino adian-
tou que atualmente a casa 
estava funcionando na Ave-
nida Senador João Lira, em 
Jaguaribe, de forma precária, 

atendendo 200 pessoas com 
HIV da Grande João Pessoa 
e de cidades como Lucena e 
Mamanguape, além de aco-
lher também pessoas de Caja-
zeiras, Patos, Catolé do Rocha, 
entre outros municípios.

O novo espaço, segundo 
informou a coordenadora, 
contará com 24 acomodações, 
sendo oito para homens, oito 
para mulheres, quatro crian-
ças e quatro para adolescen-
tes. Elas serão destinadas às 
pessoas que vêm do interior 
do Estado para se submeter 
a tratamento em João Pessoa 
e não têm onde se hospedar. 
“Muitas vezes, estas pessoas 
têm que ficar por aqui 10 dias 

ou mais e não têm como pa-
gar hospedagem ou a quem 
recorrer”, comentou.

A casa possui ainda en-
fermaria, espaço de convi-
vência, salas para oficinas, 
consultórios para assistência 
social, psicológica, médica e 
refeitório. Segundo Goretti, 
a casa foi construída dentro 
dos padrões exigidos pelo 
Ministério da Saúde e está 
classificada como tipo 1, 
que  pode acolher pessoas 
com Aids e que necessitem 
de abrigo de curta duração; 
que apresentam condições 
para a prática de atividades 
culturais, educativas e profis-
sionalizantes e que possuem 

vínculos familiares e sociais 
fragilizados, com necessidade 
de promoção para a sua rein-
serção no ambiente familiar e 
social;  e oriundas de outros 
municípios, usuárias dos ser-
viços de saúde local, que ne-
cessitem de acomodação.

A Casa de Convivência 
oferece café e almoço para 
as pessoas que passam o dia 
participando das atividades 
oferecidas, como terapias 
ocupacionais – pintura em 
tela e em tecido, confecção de 
objetos com material recicla-
do –, palestras e orientações 
sobre prevenção, direitos da 
pessoa com HIV, ações para 
melhorar a qualidade de vida, 

como alimentação, exercícios 
físicos e autoestima, além da 
assistência jurídica, psicoló-
gica individual ou em grupo e 
apoio espiritual.

Goretti Felismino res-
saltou ainda o trabalho que 
vem sendo realizado com o 
Grupo Vivendo e Conviven-
do com Aids, que está pos-
sibilitando a essas pessoas 
terem uma renda fabrican-
do medicamentos fitote-
rápicos, que elas mesmas 
tomam e são vendidos para 
outros pacientes. Para isso, 
elas receberam treinamento 
promovido pelo Governo do 
Estado, por meio da Secreta-
ria de Estado da Saúde.

Casa de Convivência ganha sede própria no dia 20
NOVAS INSTALAÇÕES

A Receita Federal 
vai pagar na próxima 
segunda-feira e no dia 
20 deste mês a restitui-
ção do Imposto de Ren-
da do exercício de 2013 
(ano-calendário 2012) 
dos contribuintes, cujas 
declarações não fica-
ram retidas em malha 
fina. O primeiro dia de 
pagamento contempla-
rá 3.860 contribuintes 
paraibanos, totalizando 
R$ 4.476.028,72. 

A consulta ao séti-
mo e último lote estará 
disponível a partir das 
9h da segunda-feira, 
quando também po-
derão ser consultados 
os lotes residuais refe-
rentes aos exercícios de 
2012 a 2009, correspon-
dentes aos anos-calen-
dário de 2011 a 2008, 
respectivamente. Basta 
acessar a página da Re-
ceita na Internet (http://
www.receita.fazenda.
gov.br), ou ligar para o 
Receitafone 146.

De acordo com a 
Delegacia da Receita Fe-
deral em João Pessoa, na 
segunda-feira serão cre-
ditadas restituições para 
3.551 contribuintes, tota-

lizando R$ 3.945.214,31 
já acrescidos da taxa selic 
de 5,88% (maio de 2013 
a dezembro de 2013). As 
restituições de lotes re-
siduais de exercícios an-
teriores  beneficiam 309 
contribuintes e totalizam 
R$ 530.814,41.

A Receita Federal 
alerta que a restitui-
ção ficará disponível no 
banco durante um ano. 
Se o contribuinte não fi-
zer o resgate nesse pra-
zo, deverá requerê-la 
por meio da internet, 
mediante o Formulário 
Eletrônico - Pedido de 
Pagamento de Restitui-
ção, ou diretamente no 
e-CAC, no serviço Extra-
to do Processamento da 
DIRPF.

Caso o valor não seja 
creditado, o contribuinte 
poderá contatar pesso-
almente qualquer agên-
cia do BB ou ligar para a 
Central de Atendimento 
por meio do telefone 
4004-0001 (capitais) e 
0800-729-0001 (demais 
localidades) para agen-
dar o crédito em conta-
corrente ou poupança, 
em seu nome, em qual-
quer banco.

Receita paga último 
lote na segunda-feira

IMPOSTO DE RENDA

Saiba Mais

Para saber se caiu na malha fina, o contribuinte 
deve acessar o serviço Extrato do Processamento da 
DIRPF, disponível na página da Receita, na internet, 
pelo link http://www.receita.fazenda.gov.br/Pessoa-
Fisica/IRPF/2013, na seção “Pendências”. O serviço é 
acessível mediante uso de certificação digital ou có-
digo de acesso.

Se a declaração estiver retida em malha fiscal, nes-
sa seção, o contribuinte encontra um link para veri-
ficar com detalhes o motivo da retenção e consultar 
orientações de procedimentos. Constatando erro na 
declaração apresentada, o contribuinte pode regulari-
zar sua situação apresentando declaração retificadora.

Se não existir erro na declaração apresentada o 
contribuinte pode aguardar intimação ou agendar 
pela internet data e local para apresentar os docu-
mentos comprobatórios e antecipar a análise de sua 
declaração pela Receita Federal. O agendamento 
para declarações do exercício 2013 começa a partir 
do primeiro dia útil de janeiro de 2014. (CC)

Segundo Marcos Santos, o objetivo da operação é garantir a saúde e segurança da população

Foto: Arquivo

A apreensão 
ocorreu 
durante o 
segundo dia 
de ações da 
operação Verão, 
feita por uma 
força-tarefa



Governo autoriza a pavimentação
do acesso ao Distrito de Forte Velho
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O governador Ricardo 
Coutinho assina hoje, às 10 
horas, no distrito de Forte 
Velho, a 78ª ordem de servi-
ço para pavimentação rodo-
viária no Estado. Trata-se da 
implantação e pavimentação 
da rodovia PB-011, ligando o 
entroncamento da BR-101 a 
Forte Velho, com 22 km, no 
município de Santa Rita, be-
neficiando mais de 120 mil 
habitantes.

Na obra, com recur-
sos próprios, o Governo 
do Estado vai investir R$ 
13.204.753,66. A empresa 
contratada é a Copa Enge-
nharia Ltda. O tráfego atual 
na rodovia, diariamente, é 
de 258 veículos entre auto-
móveis, utilitários, ônibus, 
caminhões e motos. Com a 
conclusão das obras, o tráfe-
go de veículos vai aumentar 
consideravelmente com a 
presença de turistas que pro-
curam os atrativos do Litoral 
Norte do Estado. A presença 
de pessoas residentes em 
João Pessoa e outras cidades 
também vai aumentar.

Os principais serviços 
em execução serão terraple-
nagem em cortes e aterros, 
sistema de drenagem para 
águas pluviais e subterrâne-
as, pavimentação asfáltica, 
construção de ponte, cercas 
delimitadoras da faixa de do-
mínio, gramagem e paisagis-
mos em taludes e sinalização 
horizontal e vertical.

A pavimentação da PB-
011 incentivará o desenvol-
vimento socioeconômico da 
Paraíba, apoiará o crescimen-
to do turismo no Litoral Nor-
te, criará oportunidades de 
novos negócios na região, vai 
modernizar e ampliar a infra-
estrutura rodoviária estadual, 
melhorar a qualidade de vida 
da população local e ainda ofe-
recer conforto e segurança aos 
turistas e usuários da rodovia.

Ordem de serviço da obra 
que vai beneficiar 50 mil 
pessoas será assinada hoje

Cerca de 500 jovens de 35 ci-
dades paraibanas participam, em 
Cabaceiras, do 3o Festival da Ju-
ventude Paraibana, que se encer-
ra amanhã. O evento tem como 
tema “Empoderamento Juvenil 
no Campo e na Cidade”. A secre-
tária de Estado da Comunicação 
Institucional, Estela Bezerra, re-
presentou o governador Ricardo 
Coutinho na programação da ma-
nhã  de ontem.

No diálogo com os jovens par-
ticipantes, Estela afirmou que tem 
respeito e admiração pelos movi-
mentos que são feitos de maneira 
autônoma. “Esse é o terceiro festi-
val da juventude e ele é resultado 
da própria dinâmica e organiza-
ção da sociedade civil e o Governo 
do Estado está ao lado de vocês. 
Estamos aqui com quatro secre-
tarias que dialogam diretamente 
com a demanda da juventude”.

Estela Bezerra parabenizou 
o formato do festival pela criati-
vidade, mais aberto, com possi-
bilidade de inovar. “A gente vem 
aqui como um bom ouvinte para 
aprender junto com vocês e dizer 
que nosso caminho não começa 
hoje, é uma jornada constante de 
transformação”.

Boas notícias
A secretária de Comunicação 

informou aos jovens presentes em 
Cabaceiras que recentemente a 
educação na Paraíba teve boa in-
dicação na avaliação do Pisa. “Nós 
somos o melhor Estado do Nordes-
te no Pisa e somos o Estado que 
mais diminuiu o número de anal-
fabetos no nosso território e essa 
ação continua, é um desafio”.

Estela também destacou o selo 
de qualidade conquistado pelo 

Estado realiza o 3o Festival da 
Juventude e reúne 35 municípios

eM CABACeIRAS

O Festival de Sons e 
Sabores do Brejo, lançado 
pelo Sebrae Paraíba, com o 
apoio do Governo do Esta-
do, através da PBTur, chega 
hoje ao encerramento no 
município de Pilões com 
uma vasta programação 
unindo sempre a música e 
a gastronomia.  Coordenado 
pela gestora de Turismo do 
Sebrae-PB, Regina Amorim, 
o evento já proporcionou 
grandes descobertas e vem 
fortalecendo e qualificando 
o setor turístico de toda a 
região. 

O festival teve início no 
dia 18 de outubro na cidade 
de Bananeiras e foi realizado 
com sucesso em todos os oito 
municípios da região. Hoje, 
os corais Universitário da 
Paraíba Gazzi de Sá (UFPB) e 
o Coral Coteminas (Empresa 

Coteminas de João Pessoa), 
sob a regência do maestro 
Eduardo Nóbrega vão formar 
o I Coro de Natal de Pilões. O 
concerto de Natal acontecerá 
dentro das comemorações 
do “Festival Sons e Sabores 
do Brejo Paraibano”. O con-
certo acontece a partir das 
18h, nas escadarias da Igreja 
Matriz da cidade.

De acordo com o ma-
estro Eduardo Nóbrega, o 
concerto é uma oportuni-
dade de interação entre a 
comunidade e os coralistas 
que através da música vão 
passar mensagens de Natal 
e mostrar o que é a arte do 
canto coral. 

O maestro informou 
que os corais vão apresen-
tar 10 canções natalinas que 
serão cantadas e interpreta-
das por 80 vozes, entre con-
traltos, tenores, sopranos e 
baixos, acompanhadas por 
teclado, violão e baixo. 

Pilões encerrará hoje
festival de gastronomia

pILÕeS

O Governo do Estado 
entregou na quinta-feira 
(12) o total de R$ 170 mil 
em créditos do Programa 
Empreender Paraíba a 48 
comerciantes de Cubati. O 
evento aconteceu no Salão 
Paroquial da cidade e reu-
niu, junto aos contemplados 
e familiares, representações 
políticas da cidade e do Es-
tado. Na ocasião, houve a 
apresentação do grupo de 
dança “Marias Bonitas”, do 
Cras Municipal.

Érica Rianne, uma das 
contempladas com o crédi-
to, é vendedora de sandá-
lias havaianas há três anos. 
Ela é aluna do curso de Edu-
cação Física, em Soledade, 
professora do Ensino Infan-
til em Cubati e com a ajuda 
do esposo atende a clientela 
e mantém seu próprio ne-

gócio, num ponto comercial 
próximo ao centro da cida-
de. “Eu sei que posso con-
ciliar minhas atividades e 
crescer nas minhas vendas. 
Por mês, eu consigo vender 
entre R$ 1.500 a R$ 2 mil 
reais de sandálias no varejo 
e no atacado dentro e fora 
da cidade”.

Uma das integrantes do 
grupo de dança “Marias Bo-
nitas”, do Cras Municipial, 
a sacoleira Cícera Verôni-
ca Medeiros do Nascimen-
to, vende artigos de cama, 
mesa, banho e confecções 
em geral há três anos. É a 
primeira vez que faz um em-
préstimo e, com o valor libe-
rado, vai adquirir um ponto 
comercial. “Sempre pensei 
nisso e agora vou conseguir 
abrir minha loja. Com esse 
dinheiro vou alugar um lo-

cal, comprar mais mercado-
ria e investir no crescimen-
to da minha atividade. Esse 
crédito chegou na hora certa 
pra mim”.

Já Elias Gomes de Mora-
es fabrica produtos de lim-
peza há apenas três meses. 
Ele era agricultor e com in-
centivo da esposa resolveu 
atuar nesse ramo e já visa 
aumentar sua produção com 
a compra de mais matéria-
-prima. “Eu vi que se inves-
tisse mais conseguiria fazer 
o negócio crescer e agora 
com esse crédito na mão eu 
acredito ainda mais nisso”.

De acordo com o ge-
rente executivo do Empre-
ender-PB, Eduardo Moraes 
Filho todos devem se res-
ponsabilizar pelo bom uso 
deste crédito. “O Empreen-
der-PB confia em vocês e 

está abrindo a oportunida-
de para que vocês invistam 
em seus negócios e façam 
realmente esse crédito va-
ler a pena, cumprindo com 
o que foi estabelecido nes-
sa parceria entre Governo 
do Estado e o pequeno e 
micro empreendedor pa-
raibano”, disse.

Estiveram presentes no 
evento o secretário de Fi-
nanças do Município, Geor-
ge Dantas, representando o 
prefeito da cidade; a secretá-
ria municipal de Ação Social, 
Janaina Valesca; a gerente 
da 4ª Região de Ensino, Ma-
ria das Graças Medeiros, as-
sessores da Casa Civil, Cris 
Lucena e Mateus Bandeira, 
além dos gestores do Empre-
ender-PB, e o gerente execu-
tivo do programa, Eduardo 
Moares Filho.

Empreender libera crédito de 
R$ 170 mil para comerciantes

CUBATI

José Alves
zavieira2@gmail.com

Hospital de Emergência e Trauma 
de João Pessoa, reconhecimento 
que praticamente só é conquistado 
por hospitais privados. “Hoje é o 
hospital público que garante o me-
lhor atendimento aqui na Paraíba 
porque a gente tem a coragem de 
fazer a mudança e a humildade de 
construir junto com a sociedade e 
com vocês, jovens de nossa terra”.

O prefeito de Cabaceiras, Luiz 
Aires, desejou as boas-vindas aos 
jovens e ressaltou que investir na 
educação é uma das formas das 
pessoas atingirem a igualdade. 
Disse ainda que os jovens devem 
aproveitar essa bela fase da vida 
mas que também levem a sério os 
estudos para que construam um 
futuro promissor.

Para o secretário de Estado 

da Juventude, Esporte e Lazer, 
Tibério Limeira, o festival está se 
firmando como evento que obje-
tiva reunir jovens para promover 
grandes debates, nas áreas de 
educação, comunicação, cultura, 
economia solidária, temas nacio-
nais, entre outros. 

A professora Kátia Laurindo, 
da cidade de Patos, levou a Caba-
ceiras 20 jovens de cinco escolas. “A 
experiência está sendo fascinante, 
com oficinas, e os jovens precisam 
conhecer outras culturas e o fes-
tival tem esse papel”, comentou. 
Mateus Vilar, 14 anos, é da dele-
gação de Patos e se inscreveu pela 
internet. Fátima Borba integra a 
Rede Juventude Nordeste e avalia 
que o festival tem grande impor-
tância para os jovens paraibanos. 

O evento, que também tem a 
realização da Prefeitura Municipal 
de Cabaceiras, é uma ação edu-
cativa com ênfase cultural, mobi-
lizadora, política e de economia 
solidária das diversas expressões 
juvenis do Estado da Paraíba.

Aberto na quinta-feira (12), o 
3o Festival da Juventude Paraibana 
segue até amanhã. Hoje, a pro-
gramação continua com oficinas, 
mostra de audiovisual e shows cul-
turais. No domingo, às 9h, haverá 
a leitura da Carta de Cabaceiras. 
Em seguida acontece a feira da 
economia solidária e da produção 
das oficinas. O festival se encerra à 
tarde com um ato público nas ruas 
de Cabaceiras. Paralelo ao festival, 
acontece a IX Cabaceiras Mostra 
Cultura, evento da prefeitura local.

O 3o Festival da Juventude foi aberto na quinta-feira (12), em Cabaceiras, quando aconteceu uma série de atividades

FoTo: Secom-PB
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Pela cidade

O vereador Murilo Galdino (PSB), vice-
presidente do legislativo municipal, garantiu que a 
reunião a portas fechadas entre os parlamentares 
antes de sessão na qual oitenta projetos foram 
aprovados teve por objetivo apenas afinar o diálogo 
entre os vereadores. 

l ANdAMeNto 

“Conversamos e cada vereador pôde apresentar 
detalhes sobre seus projetos, para que pudéssemos 
apreciar toda a pauta que estava prevista para o dia. A 
conversa foi produtiva, tanto que a apreciação transcorreu 
em clima de tranquilidade”, disse Murilo.

l PAutA lIMPA 
Ainda de acordo com Murilo Galdino, a expectativa 

da Mesa diretora da Câmara Municipal é de que, na 
próxima semana, a casa volte a promover um esforço 
concentrado, com a finalidade de fechar 2013 com a 
pauta limpa, votando mais 40 projetos.

loA 2014  
“A participação da sociedade é importante, porque 

podemos nos basear para apresentar nossas emendas nas 
respectivas demandas trazidas por eles até nós, principalmente 
no que se refere à mobilidade urbana. O Governo federal, 
através do Ministério das Cidades, pretende investir nessa 
questão, mas as cidades que não tiverem seus projetos de 
mobilidade perderão esses investimentos”, afirmou o vereador 
Marinaldo Cardoso (PRB), presidente da Comissão de finanças e 
Orçamento da Câmara Municipal.

Convênio
A UEPB e o Ministério da Saúde firmaram convênios 

para a construção de uma unidade de fabricação de 
dispositivos médico-hospitalares na instituição para uso 
do SUS. Os três convênios foram assinados pelo reitor 
Rangel Júnior e o ministro Alexandre Padilha.

Convênio II

A cerimônia de assinatura aconteceu durante 
a 6ª Reunião do Comitê Executivo e Conselho de 
Competitividade do Complexo Industrial da Saúde, em 
Brasília. Também esteve presente Robson Pequeno, chefe 
do departamento de Computação da UEPB.

Residencial
A Prefeitura Municipal de Campina Grande, através da 

Secretaria de Planejamento, vai entregar, na próxima segunda-
feira (16/12), as chaves dos apartamentos do Residencial Major 
Veneziano, que foram financiados através do Programa “Minha 
Casa, Minha Vida”. A entrega das chaves acontece a partir das 
10h, no próprio Residencial, com a presença do prefeito Romero 
Rodrigues e do ministro das Cidades, Aguinaldo Ribeiro. Serão 
entregues as chaves de 1488 apartamentos do Major Veneziano 
I, II e III. 

Residencial II

Segundo a Secretaria de Planejamento, os outros 496 
apartamentos serão sorteados em janeiro. Os apartamentos 
estão localizados no Bairro Três Irmãs, próximo ao Conjunto 
Pedro Gondim. foram contempladas com os apartamentos as 
pessoas que atenderam aos seguintes critérios: estava inscrito 
no Cadastro Único para Programas Sociais do Governo federal, 
com renda familiar de até R$ 1.600 e não possuía restrições no 
Cadastro Informativo de Créditos Não Quitados no Setor Público 
federal (Cadin)

Placas em braile

Projeto de lei de autoria do vereador Bruno Cunha 
Lima (PSDB) já aprovado pelo plenário da CMCG obriga a 
fixação de placas em braile no interior dos táxis e ônibus 
do município. O projeto ainda depende da sanção do 
prefeito Romero Rodrigues.

objetivo 

“Buscamos trazer para CG o que é realidade mundo 
afora, a inclusão das pessoas que sofrem com algum 
tipo de deficiência. O objetivo é que os cegos possam 
identificar, nessas plaquetas, o número do veículo, a 
empresa e o telefone do Procon”, explicou Bruno.

Conversa

Programa capacita educadores
dINHeIRo NA eSColA

PDDE faz a destinação 
anual, através do FNDE, 
de recursos financeiros

A Secretária de Educa-
ção da Prefeitura Municipal de 
Campina Grande promoveu 
nesta semana, no auditório do 
CTE – Centro de Tecnologia 
Educacional, uma capacitação 
para os gestores da rede mu-
nicipal de ensino na área de 
prestação de contas do PddE 
– Programa dinheiro direto na 
Escola.

O PddE consiste na des-
tinação anual, pelo fundo Na-
cional de desenvolvimento da 
Educação (fNdE), de recursos 
financeiros, em caráter suple-
mentar, a escolas públicas, e 
privadas de educação especial, 
que possuam alunos matricu-
lados na educação básica. Du-
rante todo o dia, uma equipe 
de formadores da Secretaria de 
Educação do Estado mostrou 
como os gestores devem pro-
ceder na utilização do PddE e 
como prestar contas do que foi 
realizado com o dinheiro que 
chegou às escolas. 

Os recursos do PddE, li-
berados na categoria de cus-
teio, poderão ser utilizados, 
também, para cobrir despesas 
cartorárias decorrentes de 
alterações nos estatutos das 
Unidades Executoras Próprias 
(UEx) definidas na forma do 
inciso II, do art. 5º, bem como 
as relativas a recomposições 
de seus membros, devendo 
tais desembolsos ser regis-
trados nas correspondentes 
prestações de contas.

A fiscalização da aplica-
ção dos recursos financeiros, 
relativos ao PddE, é de com-
petência do FNDE, do Tribu-
nal de Contas da União (TCU) 
e do Sistema de Controle In-
terno do Poder Executivo fe-
deral, mediante a realização 
de auditorias, de inspeção e 
de análise das prestações de 
contas.

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 14 de sábado0 de 2013

O Campus I da Universida-
de Estadual da Paraíba (UEPB), 
em Campina Grande, foi palco 
na quinta-feira (12)  da soleni-
dade de premiação da Olimpía-
da Paraibana de Química 2013 
(OPBQ). O evento aconteceu no 
auditório do departamento de 
Psicologia, em Bodocongó, e fez 
parte do Programa Nacional das 
Olimpíadas de Química.

dezenas de estudantes 
de escolas públicas e privadas 
da Paraíba foram premiados 
na competição educacional. A 
premiação contou com a parti-
cipação do coordenador nacio-
nal da Olimpíada Brasileira de 
Química, Sérgio Maia Melo, que 
destacou a grande participação 
de estudantes paraibanos na 
competição.

“A Paraíba foi o Estado 
com a maior representativida-
de em número de participantes 
em todo o país. Foram quase 20 
mil estudantes inscritos e isto é 
motivo de orgulho e satisfação”, 
disse o professor Sérgio, ressal-
tando o apoio da UEPB para a 
realização da Olimpíada. “foi 

fundamental o apoio da Univer-
sidade para o êxito da competi-
ção”, frisou.

O professor francisco fer-
reira dantas, docente da Univer-
sidade Estadual e coordenador 
da competição na Paraíba, en-
fatizou que “era uma felicidade 
imensa para a Química encontrar 
os talentos que encontrou na 
Olimpíada. É um ganho para o en-
sino, é um ganho para a Educação 
do nosso Estado”. Segundo ele, 
pelo menos 40 alunos premiados 
já estão classificados para as eta-
pas Norte-Nordeste e Brasileira 
de 2014 da competição.

Representante do reitor 
Rangel Júnior na solenidade de 
premiação, o pró-reitor de Gra-
duação da UEPB, professor Eli 
Brandão, lembrou que na Paraí-
ba há um déficit de profissionais 
de Química e uma competição 
como a Olimpíada estimula o in-
teresse pela área e faz com que 
vocações sejam despertadas. 
“Muitos talentos são descober-
tos em iniciativas desta nature-
za, que são fundamentais para 
motivar a educação básica”, sa-

lientou.
A Olimpíada de Química 

reuniu alunos do Ensino Médio 
de escolas federais, estaduais, 
municipais e particulares do 
Estado do Paraíba, recebendo 
apoio do Conselho Nacional de 
Desenvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq) e da Coor-
denação de Aperfeiçoamento 
de Pessoal de Nível Superior 
(Capes). 

Também participaram 
da solenidade de premiação o 
professor Edivaldo de Oliveira 
Alves, diretor adjunto do Cen-
tro de Ciência e Tecnologia da 
UEPB; a professora Edilane 
laranjeira, chefe do departa-
mento de Química da UEPB; 
a professora liliane Pinheiro, 
representante das escolas pú-
blicas participantes da compe-
tição; além da professora Edile-
ne Medeiros, representante das 
escolas particulares.

A relação completa dos 
alunos classificados na OPBQ 
2013 está disponível no en-
dereço eletrônico www.oqs-
pb.org.

PB tem 40 alunos classificados 
para a etapa Norte-Nordeste

olIMPÍAdA de QuÍMICA

Foi realizado pela 
Prefeitura Municipal de 
Campina Grande esta 
semana um Fórum para 
elaboração de políticas 
públicas voltadas para 
o enfrentamento ao 
crack, álcool e outras 
drogas. 

Houveram debates 
produzidos por gestores 
e profissionais de vários 
segmentos da adminis-
tração pública do mu-
nicípio, Justiça, socie-
dade civil organizada, 
entre outros atores que 
estarão envolvidos na 
construção do Fórum. 
O encontro aconteceu 
durante toda a manhã 
no auditório do Minis-
tério Público Estadual, 
no bairro da Liberdade.

A primeira-dama 
do município, Micheli-
ne Rodrigues, represen-
tou o prefeito Romero 
Rodrigues. Micheline 
falou da importância 
da discussão e destacou 
a integração das secre-
tarias Municipais de 
saúde, Educação e Ação 
social na promoção dos 
direitos humanos. A 
coordenadora da ONG 
Marcha Pela Vida, Val-
quiria Lira Oliveira, vai 
integrar o grupo con-
dutor de preparação do 
Fórum,  no primeiro se-
mestre de 2014.

Problemas 
causados por 
uso de drogas  
é debatido

Provas do IFPB 
serão realizadas 
amanhã em 10 
cidades da PB

As provas do concurso 
para cargos Técnicos Ad-
ministrativos do Instituto 
Federal de Educação, Ciên-
cia e Tecnologia da Paraí-
ba (IfPB), serão realizadas 
amanhã em 10 cidades da 
Paraíba. 

Não será permitido aos 
candidatos o uso de boné, 
portar telefone celular, reló-
gio digital ou qualquer outro 
tipo de equipamento eletrô-
nico ou material impresso.

O candidato terá o tem-
po máximo de 4 horas para 
responder a todas as ques-
tões, com canetas de tinta 
azul ou preta. O Caderno de 
Provas só poderá ser levado 
depois de 3 horas do início 
da aplicação dos exames.

Para os cargos de níveis 
C e D os exames serão das 8h 
às 12h e para os cargos de ní-
vel E, das 14h às 18h, sempre 
em horário local. Segundo a 
Comissão Permanente de 
Concursos Públicos (Com-
pec), 43.976 candidatos 
estão aptos aos exames. As 
provas serão aplicadas em 
Cabedelo, Campina Grande, 
Cajazeiras, Guarabira, João 
Pessoa, Monteiro, Patos, Pi-
cuí, Princesa Isabel e Sousa.

Professores e diretores de escolas recebendo instruções

FOTO: Divulgação

Três projetos da Prefeitu-
ra Municipal do Município pro-
pondo melhorias na estrutura 
do Instituto de Saúde Elpídio 
de Almeida (Isea) foram apro-
vados pelo Ministério da Saú-
de, resultando em um investi-
mento de R$ 1,3 milhão. 

As obras de reforma do 
instituto começarão após a 
escolha da empresa que ficará 
responsável pela remodelação 
do prédio.

Com a aprovação dos pro-
jetos, a Secretaria Municipal de 
Saúde vai receber R$ 540 mil 
para construção de um anexo, 
espaço onde funcionará o Cen-
tro de Parto Normal. 

No local também serão 
investidos R$ 422 mil para 
construir uma UTI Neonatal. 
Ainda serão destinados R$ 424 
mil para construção da Casa da 
Gestante, Bebê e Puérpera, que 
atualmente funciona numa re-

sidência alugada a poucos me-
tros da maternidade.

Segundo a secretária de 
Saúde lúcia derks, a mater-
nidade pública ganhou 32 lei-
tos no mês de agosto e deverá 
receber mais investimentos. 
“Precisamos renovar boa parte 
dos equipamentos, melhorar 
a ambiência e setores como a 
lavanderia. 

O Isea também terá sua 
UTI Materna, evitando que as 
gestantes precisem ser trans-
feridas para outras maternida-
des”, garantiu.

Isea vai receber mais de 
R$ 1 mi em investimentos

PRoJetoS

Amanda Anacleto
Especial para A União

Lourival Salviano
Especial para A União

A Secretaria
Municipal da 
Saúde vai 
receber R$ 540 mil 
para construir 
um anexo 



MP lembra 25 anos da Constituição 
homenagem cidadã

Evento reúne constituíntes
paraibanos e tem palestra
de Bernardo Cabral

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 14 de dezembro de 2013

dilma sanciona projeto da 
minirreforma com vetos  
a cinco dispositivos
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O Ministério Público da 
Paraíba, através do Centro 
de Estudos e Aperfeiçoa-
mento Funcional (Ceaf ) e 
a Associação Paraibana do 
Ministério Público (APMP) 
realizaram ontem uma so-
lenidade para homenagear 
os  25 anos da Constituição 
Federal de 1988 e os 15 
constituintes paraibanos. 
A solenidade aconteceu no 
auditório da Procuradoria-
Geral de Justiça.

Os paraibanos que 
representaram a Paraíba 
na Assembleia Nacional 
Constituinte foram os se-
nadores Raimundo Lira, 
Humberto Lucena e Mar-
condes Gadelha; e os de-
putados Adauto Pereira, 
Agassiz Almeida, Antônio 
Mariz, Aluízio Campos, 
Cássio Cunha Lima, Edval-
do Motta, Edme Tavares, 
Evaldo Gonçalves de Quei-
roz, João Agripino Maia, 
João da Mata Souza, José 
Maranhão e Lúcia Braga.

O relator-geral da As-
sembleia Constituinte, Ber-
nardo Cabral ministrou a 
palestra “Ministério Públi-
co e Constituição Cidadã de 
1988: histórico, avanços e 
perspectivas”. “O MP é es-
sencial à Justiça porque a 
ele foi conferido um com-
bate sem tréguas à cor-

rupção que existe no país”, 
afirmou Cabral.

Bertrand Asfora
“O que estamos fazen-

do é procurando prosseguir 
na estrada que os consti-
tuintes pavimentaram. Eu 
vejo inúmeros membros lu-
tando pelo direito dos cida-
dãos, graças à Constituição. 
Vocês nos deram os instru-
mentos, nós colocamos em 
prática”, afirmou, em seus 
pronunciamentos de aber-
tura, o procurador-geral de 
Justiça do Estado, Bertrand 
Asfora. Ele ainda parabeni-
zou a APMP e o Ceaf pela 
realização do evento.

De acordo com o pre-
sidente da APMP, Francisco 
Seráphico, a cerimônia tem 
um grande significado, já 
que os constituintes cons-
truíram os pilares da de-
mocracia brasileira, assim 
como a imprensa paraiba-
na. “Este evento também 
representa o aniversário 
de 25 anos do Ministério 
Público como conhecemos 
hoje”, disse o presidente.

O diretor do Ceaf, o 
procurador de Justiça, José 
Raimundo falou sobre pes-
soas ilustres que partici-
param da construção da 
democracia. “É com mui-
ta emoção que participo 
deste ato histórico para o 
MP, para a Paraíba e para 
o Brasil. Aqui eu tenho a 
oportunidade de lembrar, 
inclusive, de quem não 

está aqui”, salientou.
Compuseram a mesa o 

procurador-geral, Bertrand 
Asfora; o presidente da 
APMP, Francisco Seráphico; 
o diretor do Ceaf e procura-
dor, José Raimundo de Lima; 
o vice-governador, Rômulo 

Gouveia; a representante 
do Poder Legislativo, Iraê 
Lucena; a presidente do Tri-
bunal de Justiça, Maria de 
Fátima Bezerra Cavalcanti; 
o representante dos home-
nageados e ex-governador, 
José Maranhão; o conselhei-

ro do Tribunal de Contas da 
União, Fernando Catão; o 
pastor Estavam Fernandes; 
o presidente da Comissão 
da República da OAB-PB, 
Daniela Almeida e o relator 
da Constituição e ex-sena-
dor, Bernardo Cabral.

Agassiz fala pelos
15 homenageados

Constituintes e repre-
sentantes daqueles que não 
puderam comparecer rece-
beram uma placa da APMP 
e do Ministério Público em 
comemoração dos 25 anos. 
“Após dois anos de extenso 
e exaustivo trabalho, produ-
zimos esta valente e cidadã 
constituição. Que deixare-
mos para as gerações futu-
ras”, exclamou o promotor 
aposentado e ex-deputado 
Agassiz Almeida, em seu dis-
curso, representando os de-
mais homenageados.

 O desembargador e ex-
-procurador-geral de Justiça, 
Oswaldo Trigueiro do Valle 
Filho também foi lembrado. 
“Eu fico muito feliz pela ho-
menagem que a associação 
me confere e também com 
o estreitamento que houve 
entre a APMP e o Ministério 
Público, que só trouxe bene-
fícios à sociedade, como no 
caso da PEC 37”, disse Tri-
gueiro.

 Os meios de comunica-
ção do Estado, que ajudaram 
na democratização do Brasil, 
também receberam home-
nagens: O jornal A União, 
os Diários Associados, a Rá-
dio Tabajara, a Rede Paraíba 
de Comunicação e o Sistema 
Correio. Representantes da 
imprensa marcaram presen-
ça na solenidade.

Representações dos três poderes marcaram presença na solenidade do Ministério Público da PB 

Constituintes e representantes dos que estiveram ausentes receberam homenagem do Ministério

Após as homenagens, o relator  
da Constituição de 88 e ex-ministro 
Bernardo Cabral falou sobre a his-
tória da Assembleia Nacional Cons-
tituinte e sobre a promulgação da 
atual Constituição. Ele destacou que 
o Ministério Público ganhou elevada 
posição como instituição porque foi 
fortalecido pela Constituição como 
“é instituição permanente, essencial 
à função jurisdicional do Estado, in-
cumbindo-lhe a defesa da ordem ju-
rídica, do regime democrático e dos 
interesses sociais e individuais indis-
poníveis”.

“Muitos disseram que a nova 
Constituição não duraria seis meses e 
que o país se tornaria ingovernável, 
mas chegamos aos 25 anos sem uma 

crise política no Brasil”, destacou.
Em entrevista, o também ex-se-

nador comentou o texto da Carta 
Magna e fez avaliações sobre a in-
fluência dela na sociedade atual, in-
clusive sobre a liberdade no país.

“Tenho a sensação que saímos 
do obscuratismo que vivemos tantos 
anos, mais de 20 anos, e com a Cons-
tituição de 1988 nós temos a liberda-
de de imprensa, o fim da censura e 
a sensação de liberdade que se asse-
gura a todos os brasileiros”, afirmou 
ele, ao salientar que a Constituição 
ajudou a mudar o país.  

“É uma pena que não tenha 
sido aprovado o sistema parlamen-
tarista de governo e os institutos de 
desapropriação para fins de reforma 

agrária, que ficou muito pior do que 
o estatuto da terra do governo mili-
tar. Não se pode mutilar a Constitu-
ção com emendas e tem leis que até 
hoje não foram implementadas”, ex-
plicou o ex-senador.

Sobre o papel do Superior Tribu-
nal de Justiça, ele foi ainda mais ob-
jetivo. Disse que quando o Supremo 
Tribunal Federal decide não se discu-
te. Agora, legislar é uma tarefa que 
só comepete ao Legislativo”. 

O ex-senador amazonense foi o 
quinto brasileiro a escrever o texto 
da principal legislação do país. Ele 
foi o relator-geral da Constituição 
de 1988, que garantiu direitos indi-
viduais e fundamentais para a po-
pulação.

Relator lembra embates da constituinte

Cabral diz que previsões negativas não surtiram efeito no país

Fotos: Marcos Russo

“Ainda não tive a oportu-
nidade de ler, mas eu creio que 
deva ser alguma coisa alvissarei-
ra”. A afirmação foi feita, ontem, 
pelo deputado Lindolfo Pires 
(DEM), ao ser questionado sobre 
o projeto de autoria do governa-
dor Ricardo Coutinho sobre a 
regulamentação do transporte 
alternativo no Estado. 

O projeto já está na As-
sembleia e outro aspecto mui-
to positivo na visão de Lindolfo 
é que, “pela primeira vez na po-
lítica administrativa do Estado, 
um governador teve a coragem 
de enfrentar essa questão”. 

Lindolfo defende a regu-
lamentação do transporte al-
ternativo porque, segundo ele, 
somente assim todos os tra-
balhadores do setor poderão 
andar organizados e pagando 
seus impostos. “Eu acho que 
isto pode contribuir tanto com 
o passageiro que terá uma 
melhor qualidade do serviço 
que lhe será prestada, como 
também para as empresas 
que estão participando”, dis-
se.  O deputado vê com muita 
preocupação o tráfego desses 
transportes também chama-
dos de clandestinos. 

Lindolfo destaca iniciativa do
governador sobre o projeto

TRanSPoRTe aLTeRnaTiVo

Campina Grande - O ve-
reador Marinaldo Cardoso 
(PRB), presidente da Comis-
são Permanente de Finan-
ças, Orçamento, Fiscalização 
Financeira e Controle da 
Câmara Municipal admitiu, 
ontem, que o Projeto de Lei 
Orçamentária Anual para o 
exercício 2014 não deverá ser 
aprovado dentro do prazo es-
tipulado, ou seja, até dia 20. 

“Nós vamos trabalhar 
nesse sentido, mas, se não 

for mesmo possível, como 
imagino, iremos convocar 
uma sessão extraordinária 
para depois do Natal. Já con-
versei com o presidente da 
Casa a respeito disso”, con-
tou Marinaldo, que tem como 
parceiros na comissão os 
vereadores Murilo Galdino, 
do PSB (secretário), e Saulo 
Noronha, do DEM (membro).  

Em Campina Grande, os 
vereadores não recebem ver-
ba extra, os chamados jetons, 
pelas sessões extraordiná-
rias. “Temos até a meia-noite 
do dia 31 de dezembro para 

aprovar o orçamento, mas 
não vamos chegar a tanto”, 
ponderou o vereador do PRB. 

Ele explicou que seus 
pares terão até as 17h do 
próximo dia 17 para apre-
sentar emendas ao Orçamen-
to. “Aquelas que estiverem 
em conformidade com a LOA, 
o Plano Plurianual, a Lei Or-
gânica do Município, o Re-
gimento Interno da Câmara 
Municipal e a Constituição 
Federal receberão parecer 
favorável e virão a plenário 
para serem votadas”, disse 
Marinaldo. 

Orçamento só deve ser votado
em plenário depois do Natal  

em camPina gRande

Lenildo Ferreira
jornalistalenildo@gmail.com

Lindolfo Pires: ação inusitada

Foto: Divulgação



Dilma sanciona minirreforma
eleitoral para 2014 com 5 vetos
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NACIONAL

Texto proíbe doações de 
concessionárias do serviço
público para candidatos

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

Circula com 
tranquilidade

Campina sai na frente

A Universidade Estadual da Paraíba (UEPB) e o Ministério 
da Saúde (MS) firmaram três convênios para a construção de uma 
unidade de fabricação de dispositivos médico-hospitalares no 
âmbito da Instituição para uso do Sistema Único de Saúde (SUS). 
Os três convênios foram assinados nessa quarta-feira (11) pelo 
reitor Rangel Junior e o ministro Alexandre Padilha, em Brasília 
(DF).

Com essa parceria, a UEPB será pioneira em todo o país 
em termos de Instituição de Ensino Superior (IES) a possuir 
uma unidade fabril de equipamentos médico-hospitalares. No 
espaço - denominado “Unidade de Complexo Industrial da Saúde” 
e que será construído no Campus de Bodocongó, em uma área de 
5.920 metros quadrados distribuídos em quatro pavimentos - 
serão produzidos, inicialmente, monitores multiparamétricos e 
desfibriladores cardíacos digitais.

Atualmente, para o SUS adquirir estes equipamentos é 
preciso recorrer a empresas privadas. Mas a partir do momento em 
que a Universidade Estadual estiver fabricando estes dispositivos 
médico-hospitalares, o que deve acontecer em um prazo de até três 
anos, o Governo Federal terá condições de efetuar a aquisição dos 
materiais a custos mais baixos, o que vai gerar grande economia 
para a gestão pública e proporcionar à sociedade brasileira mais 
oferta de serviços em saúde com qualidade.

Para o reitor Rangel Junior, “a formalização destes convênios 
coloca a UEPB, definitivamente, no radar, no mapa das instituições 
com crédito e confiança no campo científico e tecnológico voltado 
para a área da saúde”.

Agora é lei

A Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania (CCJ) aprovou, nessa 
quarta-feira (11), o relatório do senador Cássio Cunha Lima (PSDB-PB) 
favorável ao projeto do senador Aécio Neves (PSDB-MG), que incorpora o 
programa Bolsa Família à Lei Orgânica de Assistência Social (Loas) – Lei 
8.742, de 1993. Trocando em miúdos, o Bolsa Família deixa de ser programa 
de um governo e passa a ser programa do Estado brasileiro.

Relator do projeto, Cássio explica que a proposta do presidente 
nacional do PSDB, Aécio Neves, “tem o principal objetivo de acabar com a 
prática do terrorismo eleitoral do Partido dos Trabalhadores, que espalha, 
a cada eleição, a ameaça de que o benefício deixará de ser pago, caso o PT 
não esteja no comando do país”. 

 “Como política de Estado, o Bolsa Família trará segurança e 
serenidade aos beneficiários do programa de transferência de renda, 
tornando o programa menos vulnerável à vontade de governantes e a 
manipulações políticas e eleitorais” - defende Cunha Lima, para quem é 
imperioso interromper esse “sistema de dominação perverso”. Por sistema 
perverso de dominação entenda-se o mecanismo que leva às camadas 
menos favorecidas a ficarem reféns do governo ou do governante da 
ocasião.

Hoje o programa Bolsa Família beneficia 13,8 milhões de famílias em 
todo o país e faz parte de uma rede de proteção social que tem suas origens 
ainda no governo FHC.

O governador de Pernambuco e pré-candidato a 
presidente da República pelo PSB, Eduardo Campos, 
circulou com desenvoltura na Paraíba na última quinta-
feira, 12. Recebeu o título de cidadão pessoense, 
discursou para um auditório lotado, concedeu 
entrevista coletiva à imprensa e ainda foi aos estúdios 
de emissoras de rádio. 

Em Campos o que mais chamou a atenção dos 
paraibanos foram suas falas para temas polêmicos e 
complicados, que ele explica com uma pedagogia ímpar. 
Assim, fala sobre uma nova repactuação dos recursos 
da União, de uma nova divisão do bolo arrecadado com 
estados e municípios e usa uma linguagem simples 
para falar de tudo isso. 

Até quando vai falar sobre a presidente Dilma ele 
é elegante com a governante e com o PT, mas não perde 
a chance de dizer que o governo não tem sabido fazer o 
Brasil crescer nos índices que a Nação reclama. Vai dar 
muito trabalho ao PT.

Pode anotar. 

Agência Brasil - A pre-
sidente Dilma Rousseff san-
cionou a lei conhecida como 
minirreforma eleitoral. O texto, 
aprovado pelo Senado no fim 
de novembro, e publicado em 
edição extra do Diário Oficial 
da União da última quinta-feira 
teve cinco dispositivos vetados 
em quatro parágrafos.

Um dos trechos vetados 
proibia, em bens particulares, 
a veiculação de propaganda 
eleitoral com faixas, placas, 
cartazes, bandeiras, pinturas 
ou inscrições. Na justificativa 
para recusar a regra envia-
da ao Congresso a presidente 
ressaltou que a medida “limi-
ta excessivamente os direitos 
dos cidadãos se manifestarem 
a favor de suas convicções po-
lítico-partidárias”. Outro ponto 
suprimido por Dilma é o que 
liberava doações para campa-
nha de concessionárias de ser-
viços públicos caso as empre-
sas não fossem “responsáveis 
diretas pela doação”.

Sob o argumento de que 
impedir a aplicação de sanções 
aos partidos que cometerem 
irregularidades na prestação 
de contas reduz a eficácia da 
fiscalização eleitoral e prejudi-
ca a transparência na aplicação 
do dinheiro do fundo, também 
foi vetado o dispositivo que 
impedia a Justiça Eleitoral de 
determinar a suspensão do re-
passe de cotas do Fundo Parti-
dário no segundo semestre de 
anos eleitorais.

A presidente da Repúbli-
ca também vetou o dispositivo 
que liberava a comprovação 
de gastos com passagens aé-
reas feitos pelas campanhas 
eleitorais, quando necessário, 
apenas com a apresentação 
da fatura ou duplicata emitida 
por agência de viagem. O texto 
vetado proibia a exigência de 
apresentação de qualquer ou-
tro documento para esse fim.

À época da discussão da 
proposta, os parlamentares 
disseram que o objetivo da mi-
nirreforma eleitoral é diminuir 
os custos das campanhas e ga-
rantir condições mais iguais na 
disputa eleitoral entre os can-
didatos.

O texto sancionado proí-
be, em vias públicas, propagan-
das eleitorais em cavaletes e 
afixação de cartazes, mas libera 
o uso de bandeiras e de mesas 
para distribuição de material, 
contanto que não dificultem o 
trânsito de pessoas e veículos. 
A proposta também proíbe a 
substituição de candidatos a 
menos de 20 dias das eleições 
e obriga a publicação de atas 
de convenções partidárias na 
internet em até 24 horas.

A nova lei também limita 
– a 1% do eleitorado em muni-
cípios com até 30 mil eleitores 

– a contratação de cabos eleito-
rais. Acima disso, será possível 
empregar uma pessoa a cada 
mil eleitores a mais.

A validade das regras já 
nas eleições do ano que vem 
divide opiniões. Como as mu-
danças são apenas de regras 
administrativas, o autor da 
proposta, senador Romero 
Jucá (PMDB-RR), acredita que 
não haverá problema. Segundo 
alguns parlamentares, porém, 
a legislação determina que no-
vas regras só sejam válidas na 
eleição quando sancionadas 
até um ano antes da disputa.

Dilma justifica que a matéria limita demais os direitos do cidadão 

FOTOS: Divulgação

Senadores vão instalar em 
2014 uma comissão parlamen-
tar de inquérito (CPI) para apu-
rar os vícios em processos licita-
tórios que inibem a concorrência 
no setor de transporte público, 
além de falhas na condução dos 
contratos e falta de publicidade 
das planilhas de custo que per-
mitiriam uma avaliação correta 

da relação entre as despesas e as 
tarifas de ônibus.

A criação da comissão só 
será possível porque duas as-
sinaturas fundamentais – para 
atingir o mínimo de 28 exigidas, 
foram apresentas na Secretaria-
Geral da Mesa, cinco minutos 
antes do prazo final, que termi-
nou às 23h59 de anteontem. O 

requerimento de criação da CPI, 
proposto pelo senador Roberto 
Requião (PMDB-PR), chegou a 
ter 40 assinaturas, mas 14 foram 
retiradas.

A partir de agora os líde-
res deverão fazer as indicações 
dos integrantes da CPI que será 
instalada, em 2014, depois do re-
cesso parlamentar.

“Pretendo com essa CPI, 
antes de tudo, fazer valer o di-
reito do cidadão usuário de 
ônibus urbanos a receber do 
Parlamento o efetivo serviço 
de fiscalização dos processos 
de contratação, condução, de-
finição de tarifas e concessão 
de subsídios “, disse Requião ao 
justificar a proposta.

Criada CPI do transporte público
NO SENADO FEDERAL

A Comissão Mista de Or-
çamento aprovou, ontem, os 
dez relatórios setoriais da 
proposta de Lei Orçamentá-
ria Anual (LOA) para 2014. A 
aprovação abre caminho para 
que o Orçamento do próximo 
ano seja votado no colegiado 
até a próxima terça-feira de 
manhã, para que, à tarde ou à 
noite, a matéria seja apreciada 
no plenário do Congresso Na-
cional antes da sessão de vetos 
que trancará a pauta, prevista 
para o dia 19.

É na fase dos relatórios 
setoriais que as emendas par-

lamentares podem ser acolhi-
das. Cada parlamentar teve R$ 
14,68 milhões para apresentar 
em emendas individuais, sen-
do R$ 7,34 milhões necessaria-
mente para a saúde (incluídas 
despesas de custeio, como pa-
gamento de água e luz, e excluí-
dos o pagamento de pessoal 
e os encargos sociais, como o 
Fundo de Garantia do Tempo 
de Serviço (FGTS).

No total, os pareceres des-
tinaram R$ 5,8 bilhões a emen-
das de bancadas estaduais e 
R$ 8,7 bilhões às emendas de 
deputados e senadores. 

Comissão precisa votar
Orçamento na terça-feira

FIM DO PRAZO

Condenado a sete 
anos e dois meses de 
prisão pelos crimes de 
corrupção passiva e la-
vagem de dinheiro, o 
deputado federal Pedro 
Henry (PP-MT), se entre-
gou, ontem, à Polícia Fe-
deral (PF), em Brasília, e 
renunciou ao mandato. 

Henry é o 17º pre-
so dos 25 condenados 
na Ação Penal 470, o 
processo do mensalão, 
em que o STF julgou o 
esquema de desvio de 
recursos públicos usados 

para a compra de apoio 
parlamentar a projetos 
de interesse do governo 
federal.

A renúncia proto-
colada na secretaria da 
Mesa da Câmara suspen-
de a reunião agendada 
para a próxima quarta-
feira (18) quando o cole-
giado  decidiria sobre a 
abertura do processo de 
cassação do deputado. 
De acordo com assesso-
res da Casa, a carta de 
renúncia será lida na pri-
meira sessão.

Mais um condenado
se entrega e renuncia

MENSALÃO

Com a aprovação dos rela-
tórios setoriais, fruto de acor-
do entre os líderes partidários, 
a receita primária líquida da 
União passará para R$ 1,093 
trilhão. A proposta original 
enviada pelo Executivo previa 
receita primária líquida de R$ 
1,08 trilhão e foi aumentada há 
um mês pela Comissão de Or-
çamento.

Ontem de manhã, o pre-
sidente da comissão, senador 
Lobão Filho (PMDB-MA), che-
gou a anunciar uma nova esti-
mativa de acréscismo no Orça-
mento, mas isso foi descartado 
logo depois. “Houve erro por 

parte do deputado [Miguel 
Corrêa, do PT de Minas Gerais, 
relator-geral da LOA] e do se-
nador [Walter Pinheiro, do PT 
da Bahia, vice-líder do gover-
no] e não há mais a figura de 
incremento”, disse Lobão Filho.

Walter Pinheiro disse que 
não houve erro e sim uma ava-
liação de reestimativa a par-
tir da renegociação do Refis, 
com o objetivo de proporcio-
nar mais folga para atender a 
emendas dos parlamentares, 
mas a conclusão foi que a me-
dida também proporcionaria 
maior contingenciamento dos 
recursos.

Receita supera R$ 1 tri 

Pedro Henry também renuncia para se livrar da cassação 
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Velório do líder sul-africano 
terminou ontem e o enterro 
será realizado amanhã

Milhares de pessoas ficam sem 
se despedir de Nelson Mandela

Johanesburg - O fune-
ral de Nelson Mandela ter-
minou ontem em Pretória 
às 17h30 (local, 13h30 em 
Brasília) com milhares de 
sul-africanos que espera-
vam ainda poder entrar no 
recinto e que não consegui-
ram se despedir de seu he-
rói nacional.

Cerca de 60 mil pes-
soas concentradas desde 
primeira hora nos pontos 
de acesso ao edifício do 
governo sul-africano, onde 
acontecia o velório, não 
puderam apresentar hoje 
seu respeito a Mandela, de 
acordo com fontes policiais 
citadas pela rede de televi-
são estatal “SBC”.

Após três dias de ve-
lório, nas quais 100 mil 
pessoas passaram pela ca-
pela, os restos mortais do 
ex-presidente sul-africano 
serão transferidos amanhã 
de avião de Pretória até 
Qunu, no Sudeste do país, 
onde Mandela cresceu e 
será enterrado no domingo.

A multidão que ontem 
chegou a Pretória ultrapas-
sou todas as previsões e a 
capacidade das autorida-
des da capital no terceiro e 
último dia de velório.

Só três horas depois 
da abertura ao público da 
capela, as 8h (local, 4h em 
Brasília), a polícia de Pretó-
ria decidiu fechar os aces-
sos ao recinto governamen-
tal onde estava o caixão de 
Mandela.

O desejo de se despe-

dir do pai da democracia 
sul-africana provocou uma 
corrida na qual uma menina 
de sete anos caiu e quase foi 
esmagada.

As instalações voltaram 
a abrir ao público por volta 
das 16h20 (local, 12h20 em 
Brasília), quando um novo 

grupo de pessoas pôde en-
trar no anfiteatro onde está 
o caixão de Mandela desde 
quarta-feira passada.

Fechamento
Finalmente, a capela ar-

dente foi fechada por uma 
hora e meia antes do en-

tardecer, seguindo o desejo 
da família de que o cortejo 
fúnebre não viajasse após o 
pôr do sol.

O corpo de Madiba, (ape-
lido carinhoso do ex-presi-
dente da África do Sul em 
referência ao clã do qual fa-
zia parte), passará a noite no 

Hospital Militar de Pretória 
e será tranferido amanhã à 
base aérea militar de Water-
kloof.

Dali o corpo de Mande-
la irá para o Aeroporto de 
Mthatha, no Cabo do Leste, 
às 10h45 (local, 6h45), para 
chegar a Qnuu às 12h45h 

(local, 10h45 em Brasília), 
informou o porta-voz da fa-
mília Temba Matanzima.

Madiba morreu há uma 
semana aos 95 anos em sua 
casa em Johanesburgo, após 
um longo período doente 
por causa de problemas res-
piratórios. 

Milhares de sul-africanos esperaram horas na fila para se despedir de Nelson Mandela, mas tiveram o seu sonho frustrado no último dia do funeral do líder negro

Viena - Um dia de-
pois de os Estados Uni-
dos adotarem novas 
sanções contra indiví-
duos e empresas que fi-
zeram transações finan-
ceiras com o Irã, o país 
persa interrompeu on-
tem os contatos técnicos 
que eram realizados em 
Viena com o grupo 5+1 
(EUA, China, Rússia, Ale-
manha, Grã-Bretanha e 
França) e a Agência Nu-
clear de Energia Atômi-
ca (Aiea). 

Os diplomatas ira-
nianos retornaram para 
Teerã para consultas 
com o governo local. A 
próxima rodada das ne-
gociações entre Irã e o 
G5+1 está prevista para 
o próximo 21 de janeiro 
em Teerã. O vice-chan-
celer Abbas Aragchi, no 
entanto, fez críticas du-
ras à decisão dos EUA, 
em declarações à agên-
cia estatal Irna.

“Estamos avaliando 
a situação e o Irã rea-
girá de acordo com as 
novas sanções impostas 
a 19 empresas e indiví-

duos”, disse o diplomata 
“Essa medida contradiz 
a verdadeira essência 
do acordo alcançado em 
Genebra”, 

Por meio de um por-
ta-voz , a chefe da diplo-
macia da União Euro-
peia, Catherine Ashton, 
afirmou que o G5+1 e 
o Irã precisam de mais 
tempo para implemen-
tar o acordo. “Refletin-
do a complexidade das 
questões técnicas discuti-
das, ficou claro que é ne-
cessário mais trabalho”, 
disse o representante de 
Ashton, Michael Mann. 
Segundo ele, haverá con-
sultas entre os governos 
envolvidos nas conversas 
e que novas reuniões de-
vem ocorrer em breve.

O porta-voz não en-
trou em detalhes sobre 
questões específicas que 
podem ter criado proble-
mas. Mais cedo, diploma-
tas disseram que era uma 
questão muito complica-
da transformar o acordo 
provisório fechado em 
24 de novembro em um 
plano de ação concreto.

Irã se irrita e decide 
interromper diálogo

APÓS SANÇÕES
ONU destaca 
o esforço do 
Brasil na luta 
contra o racismo

Rio de Janeiro (EFE) - A 
Organização das Nações Uni-
das felicitou o Brasil ontem 
por seus esforços na luta 
contra o racismo e detalhou 
que “é preciso seguir melho-
rando” para acabar com este 
problema.

Assim se expressou a re-
presentante da ONU e espe-
cialista em direitos humanos 
Mireille Fanon-Mendès-Fran-
ce durante a entrevista cole-
tiva que aconteceu hoje no 
Centro de Informação das Na-
ções Unidas no Rio de Janeiro 
com o objetivo de explicar a 
missão do Grupo de Trabalho 
sobre Afrodescendentes.

O grupo, que se encon-
tra no Brasil convidado pelo 
governo, se encarrega de es-
tudar e analisar as questões 
relacionadas com os direitos 
humanos da população ne-
gra no país.

Fanon-Mendès-France 
reconheceu avanços do gover-
no brasileiro em “legislação e 
políticas de fomento da igual-
dade entre brancos e negros”.

A representante da ONU 
confiou que “a presidente Dil-
ma Rouseff continue as polí-
ticas de luta contra o racismo 
iniciadas por Lula e que foram 
muito positivas”.

FOTO: Divulgação
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Treinos táticos no Bota 
vão começar a partir da
próxima segunda-feira

final do Brasileiro em Bayeux

Espectros decide o título
Time paraibano de 
futebol americano joga 
contra o Coritiba-Pr

A Paraíba será hoje palco 
inédito de uma final de Cam-
peonato Brasileiro de Fute-
bol Americano. No horário 
das 14 às 17h, o João Pessoa 
Espectros estará decidindo o 
título nacional contra o Co-
ritiba Crocodiles, do Paraná, 
em jogo programado para o 
Estádio Teixeirão, em Santa 
Rita. A partida ocorrerá nas 
terras dos canaviais porque 
a equipe mandante ficou sem 
opção “em casa” depois que 
os estádios da capital foram 
vetados por estarem em re-
formas.

O Brasil Bowl 2013, 
como é chamado o Campe-
onato Brasileiro de Futebol 
Americano promete muita 
emoção hoje, haja vista o de-
sempenho das equipes fina-
listas na competição e será 
disputada em jogo único já 
que o time paraibano, dono 
do melhor ataque da compe-
tição, teve melhor campanha 
do que os representantes do 
Paraná.

“Sem dúvida será um 
dos melhores jogos de fute-
bol americano já disputados 
no Brasil. As duas equipes 
vêm de semifinais duríssi-

mas, que foram decididas 
nos últimos minutos, e estão 
igualmente motivadas: o Es-
pectros pela oportunidade 
de ganhar o título brasileiro 
na sua primeira final e ainda 
por cima perante sua torci-
da, chance que não sabemos 
quando teremos novamente; 
já o Coritiba por estar che-
gando à quarta final, sendo 
que ainda não conseguiu sair 
vitorioso”, disse ontem mar-
cos Aurélio Crispim, o Mar-
cão, técnico do João Pessoa 
Espectros. 

Além de ambas as equi-
pes estarem invictas esse 
ano, outros fatos também 
aproximam o Espectros e o 
Croco (como o Crocodiles 
é chamado pela torcida): a 
última derrota de ambas foi 
para o atual campeão brasi-
leiro, o Cuiabá Arsenal: o Es-
pectros caiu na semifinal do 
Brasileiro de 2012 (21 a 20), 
já o Coritiba perdeu na final 
por 31 a 23, ambos os jogos 
foram em Cuiabá. 

Além disso, esses dois 
times são os maiores vence-
dores regionais do Brasil: o 
Crocodiles foi cinco vezes o 
melhor time do Sul do país, 
enquanto os pessoenses são 
tetracampeões nordestinos. 
A diferença entre os times fica 
na experiência: o Espectros 
está apenas em seu segundo 
Campeonato Brasileiro.

O Avaí do conjunto Valenti-
na Figueiredo, em João Pessoa, 
busca às 15h de hoje o bicampe-
onato paraibano de futebol juve-
nil (Sub-17) de 2013, competição 
promovida pela Federação Parai-
bana de Futebol. Terá pela frente 
a equipe do Força Comunitária, 
do conjunto Mangabeira. No ano 
passado, o Avaí ficou com o título 
na cobrança de pênaltis ao der-
rotar o Femar, do Funcionários II.

Na primeira fase do Paraibano 
Juvenil de 2013, as duas equipes 
se enfrentaram e o Avaí venceu o 
duelo por 3 a 1. “Agora estamos 
mais experientes, o time trabalhou 
melhor na competição e a decisão 
será outra história. Futebol se ga-
nha dentro das quatro linhas e não 
comentando de forma antecipada. 
Vamos dispostos a ganhar o título”, 
disse Ednaldo Barbosa, o “Barbudi-

Força Comunitária e Avaí vão brigar pelo título em Mandacaru
deCisão do ParaiBano juvenil

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

FOTOS: Divulgação

nho”, presidente do Força Comuni-
tária. Do lado do Avaí, otimismo é 
o que não falta para se buscar mais 
um título paraibano. “Estamos fo-
cados nesta decisão, afinal, não foi 
fácil chegar até aqui. Se tudo der 
certo, deixaremos o campo de jogo 

vitoriosos”, alegou o técnico Jó, do 
time do Avaí. Na última sexta-feira, 
as equipes fizeram o treinamento 
apronto. 

O Força treinou no seu Centro 
de Treinamento, em Engenho Ve-
lho, enquanto o Avaí fez atividade 

no campo da Marquise, no Valenti-
na Figueiredo. Ao longo dos últimos 
quatro meses de disputa, o Campe-
onato Paraibano de Futebol Juvenil 
2013 teve 57 jogos. No total foram 
28 equipes disputando a competi-
ção. Quem se sagrar campeão hoje 

ganhará o troféu que leva o nome 
de José dos Ramos Dantas, ex-presi-
dente do União, do bairro de Tam-
baú, na capital. Já o vice-campeão 
ficar a com o troféu desportista José 
Ferreira da Silva (Pedrinho), ex-pre-
sidente da Liga de Futebol de Sousa.

O Força Comunitária perdeu para o Avaí na primeira fase e quer revanche O Avaí tem a melhor campanha na disputa e é apontado como favorito

Atleta disputa prova em Campina
O dia de hoje ficará mar-

cado para sempre na memória 
da corredora Ednalva Laure-
ano da Silva (Pretinha). Após 
15 anos em atividade, depois 
de subir mais de 100 vezes em 
pódios, a atleta, que em 2006 
foi vice-campeã da tradicio-
nal Corrida Internacional de 
São Silvestre e por quatro ve-
zes consecutivas conquistou 
a Corrida Tribuna de Santos 
estará abandonando as pro-
vas de pedestrianismo na con-
dição de atleta. Uma corrida, 
às 16h, pelas ruas centrais de 
Campina Grande, vai sacra-
mentar a data.

“Não estou feliz com esta 
decisão, pois, ainda esperava 
seguir até 2016, mas, preci-
so me afastar dos treinos in-
tensos devido a problemas 
de saúde”, afirmou Pretinha, 
acrescentando que “vou de-
dicar a partir de agora todo o 
tempo a trabalhos com crian-
ças, incentivando a formação 
de novos atletas”.

A Corrida que marcará 
a aposentadoria de Ednalva 
Laureano da Silva leva o seu 

desPedida de PreTinHa
O João Pessoa Espectros fez uma grande campanha e vai decidir o título brasileiro no Estádio Lourival Caetano, hoje, em Bayeux

A II Copa Kashima de Fu-
tebol Sub-15, paralisada no 
mês de abril devido a Copa 
Paraíba Sub-15 e Campeo-
nato Paraibano de Futebol 
Infantil 2013, será hoje, com 
rodada dupla, no campo Chi-
co Matemático, no Bairro do 
Cristo Redentor, em João Pes-
soa. Às 8h30 se enfrentam 
Celeste x Juventus e às 10h 
jogam Juventude x Bola na 
Rede. Seis equipes divididas 
em dois grupos de três, se 
confrontando em cruzamen-
to olímpico, disputam quem 
será o campeão da atual tem-
porada, que já tem data mar-
cada para a grande final: 12 
de janeiro de 2014, dia de ani-

versário de 15 anos do Clube 
Recreativo Kashima.

Bola na Rede (Bairro dos 
Novais), Juventus (Cristo Re-
dentor), Vitória de João Pes-
soa (Mangabeira), Juventude 
(Jacumã), Desportiva (Santa 
Rita) e Celeste (Funcionários 
II) são as seis equipes que 
prosseguem na competição 
com todos os jogos ocor-
rendo com rodada dupla no 
campo Chico Matemático. A 
II Copa Kashima de Futebol 
Sub-15, temporada 2013, vai 
distribuir uma premiação 
em dinheiro no valor de R$ 
1.800,00, além de troféus e 
medalhas para as três melho-
res equipes. 

Dois jogos sequenciam 
a disputa hoje no Cristo

CoPa KasHima

nome e será disputada nas 
distâncias de 5 e 10 KM, com 
largada e chegada ao Parque 
da Criança. Tem como finali-
dade desenvolver a prática de 
atividade física como forma 
de competição e lazer entre 
os praticantes de corrida de 
rua de Campina Grande e ci-
dades circunvizinhas, sendo 
uma promoção da Prefeitura 
Municipal de Campina Gran-
de através da Secretaria de 

Esporte, Juventude e Lazer. A 
prova terá a presença de atle-
tas acima de 15 anos de idade, 
sendo aberta para atletas de 
ambos os sexos,

De acordo com Pretinha, 
a premiação consiste de valor 
em dinheiro, troféu e medalha 
para os três primeiros na clas-
sificação geral, além de troféu 
e medalha para os três primei-
ros em cada categoria. Ao cam-
peão geral nas categorias mas-

culina e feminina será entregue 
uma passagem aérea ida e vol-
ta para São Paulo no sentido 
de que o atleta possa disputar 
a Corrida Internacional de São 
Silvestre, no último dia do ano.

Perfil
Ednalva Laureano da 

Silva (Pretinha) nasceu no sí-
tio Geraldo, em  Alagoa Nova. 
Trabalhou na agricultura com 
os pais e 11 irmãos plantan-
do feijão, batata, mandioca 
e laranja. Em 1998, Pretinha 
conheceu o professor Josenil-
do Sousa (Josa Moral) que a 
incentivou e apoiou a praticar 
o atletismo. 

Entre os títulos conquis-
tados pela atleta destacam-se: 
bi-campeã da Corrida de Reis 
de Brasília, bi-campeã do tro-
féu  Cidade  de  São Paulo, tri-
campeã da Corrida 10 km do 
Brasil, tetra-campeã  da Cor-
rida Tribuna de Santos, SP, 2º 
lugar na Volta  da  Pampulha, 
Belo Horizonte, 1º lugar na 
Corrida de São Fernando, no  
Uruguai e 2º  lugar na Prova 
de Pista, em  Portugal.

Ednalva Laureano fez história no pedestrianismo brasileiro



Copa Paraíba Sub-15 chega 
ao final na etapa sertaneja
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Para 2014...
Na corrida para 2014 no futebol brasileiro, as evi-

dências em relação ao mercado da bola aquece a cada 
dia e ninguém para de contratar. Enquanto os grandes 
clubes travam batalhas para trazer referências, aqui 
na Paraíba, os nossos, acanhadamente vão tentando 
fechar os seus elencos.

Entre novos valores e velhos conhecidos à carrua-
gem passa e os times aos poucos vão se formando.

É claro que, para os que começam já no campeo-
nato paraibano no dia 5 de janeiro, a necessidade de 
fechar o grupo passa ser mais rápido, porém, quem 
está na frente de tudo é o Botafogo, que só estreia 
na Copa do Nordeste em 19 de janeiro e já tem um time 
pronto para a competição.

Por falar em Botafogo, esta semana o Belo 
apresentou os seus meninos campeões da Série D e 
os novos contratados, que chegam para iniciarem com 
os que estão, a corrida pelos quatros eventos que o 
clube vai disputar no próximo ano... Nordestão, Copa do 
Brasil, Paraibano e Série C...

Outro que a exemplo do Botafogo também dispu-
tará as mesmas competições, é o Treze, que diferente-
mente do Belo, ainda não conseguiu fechar seu grupo...

No Sertão, Atlético e Souza, caladinhos como 
sempre, já iniciaram a pré-temporada com seus grupos 
feitos, porém sem muitas novidades, já que a maioria 
dos jogadores deles são remanescentes deste ano...

Em Campina ainda tem o Campinense, a Queima-
dense e o desconhecido Sport Campina, que, aliás, já 
é bastante conhecido da Segunda Divisão e até agora 
não me lembro de que tenha vencido um jogo sequer 
na sua história...

A Queimadense, ou o Queimadense como queira, 
volta ao paraibano com o referencial de um time que 
fez em outras participações boas campanhas, e como 
surpresa, pode ser o fiel da balança para os considera-
dos grandes.

Quanto ao Campinense atual campeão do Nordes-
te, esse sim terá uma responsabilidade muito maior em 
2014, por que além de precisar vencer o paraibano para 
voltar a figurar numa competição nacional, ainda terá 
um Primeiro Turno do Paraibano sem seus dois prin-
cipais rivais, o Botafogo, e o Treze, o que tornará as 
disputa mais fácil.

Pras bandas de cá, o Santa Cruz deve entrar no 
paraibano sem muito oba-oba, e fazendo o que pode 
para pelo menos se manter no ano seguinte, o CSP 
é outro que entra de forma tranquila, não deve nada, 
e tem um elenco próprio formado nas suas bases, o 
que facilita em relação a conjunto e deixa o time com 
possibilidades de fazer uma boa campanha...

E o Auto Esporte?... O clube do povo vai precisar 
ser ousado no campeonato para voltar a figurar na 
capital como o verdadeiro rival do Botafogo. Longe 
de títulos há bastante tempo, o Autinho do amor vai 
fazendo as contas no seu elenco e tentando dar uma 
cara de experiência ao grupo com a contratação de jo-
gadores conhecidos que chegam ao mangabeirão com a 
obrigação de tirar o Alvirrubro do ostracismo de títulos 
e deixá-lo, sobretudo no lugar que o Auto merece o da 
segunda força da capital...  

Um bom campeonato pra todos....

ronaldocomentarista@hotmail.com

Ronaldo 
Belarmino

Nova Palmeira e Soledade 
decidem a competição
hoje na cidade de Picuí

OutRaS
modalidades

A etapa sertaneja da 
Copa Paraíba Sub-15 de Fu-
tebol 2013 vai conhecer hoje 
o seu campeão. As equipes 
de Soledade e Nova Palmeira 
se enfrentam às 9h, no Está-
dio Municipal de Picuí, com 
a presença do secretário Es-
tadual de Juventude, Esporte 
e Lazer, Tibério Lucena. Às 
7h30 está programada a par-
tida que vai apontar o tercei-
ro colocado na competição 
entre São Vicente e Picuí.

A Copa Paraíba no Ser-
tão teve início no dia 15 de 
setembro, logo após o suces-
so obtido na região do Litoral 
e de Campina Grande, quan-
do a Escolinha do Mescias, de 
Mari, se sagrou campeã. Con-
siderado já sucesso absoluto, 
a competição no Sertão foi 
uma das mais disputas dos 
últimos tempos, com grande 
número de torcedores nos 
locais dos jogos.

“Levar a Copa Paraíba 

para o Sertão foi mais uma 
meta alcançada pelo Gover-
no do Estado, por meio da 
Secretaria de Estado da Ju-
ventude, Esporte e Lazer”, 
disse o secretário Estadual 
de Esportes, Carlos Tibério 
Limeira. “Nosso objetivo é 
revelar novos talentos. O Go-
verno do Estado está focado 
para que garotos de todas 

as regiões possam se sentir 
prestigiados”, frisou Tibério.

Para 2014, a Sejel-PB 
programa para o mês de abril 
a competição na Região do 
Litoral e Campina Grande. O 
secretário Tibério Limeira 
reafirmou o compromisso do 
Governo do Estado na reali-
zação da Copa Paraíba em to-
das as regiões do Estado. “De-

pois de realizada no primeiro 
semestre em João Pessoa e 
Campina Grande, houve uma 
promessa de expandir a com-
petição para todos os recantos 
do Estado e está sendo feito. 
Em várias já estão na fase de-
cisiva e é mais um compro-
misso do Governo do Estado 
em apoiar o esporte amador”, 
destacou.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com
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Secretário Tibério tem apoiado bastante o esporte amador e destacado jovens na Copa Paraíba Sub-15

Carro de Massa terá o número 19 
O brasileiro Felipe Mas-

sa revelou ontem que deverá 
usar o número 19 a partir da 
temporada de 2014 da Fór-
mula 1, quando a categoria 
passará a utilizar numera-
ção fixa para os pilotos. Será 
o primeiro ano de Massa na 
Williams, depois de oito tem-
poradas na Ferrari.

No Twitter, Massa escre-
veu “19 é o número”, ao lado 
de seu capacete. O brasileiro 
não comentou se a FIA (Fe-
deração Internacional de 
Automobilismo) já aprovou 
a escolha.

A entidade pediu aos 
pilotos que informassem 
três números, em ordem de 
preferência, para iniciar a 
distribuição dos números, 
que serão carregados pelos 
competidores ao longo das 
temporadas na F-1.

FÓRMuLa 1

Em caso de dois ou mais 
pilotos escolherem o mesmo 
número, aquele com melhor 
colocação na temporada an-
terior deverá ter preferência, 
e os demais ficariam com 
suas segundas ou terceiras 
opções.

Os pilotos usarão nume-
ração entre 2 e 99, enquanto 
o 1 continua reservado ao 
campeão do ano anterior. 
Este poderá escolher se uti-
lizará ou não o número 1 no 
ano de defesa do título. Vettel 
já vem usando desde 2011.

A numeração fixa para 
pilotos, comum em outras 
categorias do esporte a mo-
tor como a Fórmula Indy, a 
MotoGP e a Stock Car bra-
sileira, fará sua estreia na 
F-1, que entre 1973 e 1995 
utilizou números fixos para 
determinar as equipes. O 
sistema, no entanto, variava 
de acordo com a quantidade 
de escuderias presentes na 
temporada.

Nessa época, a equipe 
Toleman e sua sucessora, a 
Benetton, utilizaram os nú-
meros 19 e 20 em seus car-
ros. Foi com o 19 que Ayrton 
Senna estreou na F-1, em 
1984, pela Toleman, e o nú-
mero também estampou a 
Benetton de Michael Schu-
macher em sua primeira vi-
tória na categoria, no GP da 
Bélgica de 1992.

O brasileiro Felipe Massa vai pilotar para a equipe Williams

Arthur Zanetti busca o ouro nas argolas
na Copa Toyota que acontece no Japão

O ginasta Arthur Zanetti 
quer terminar 2013 com um 
aproveitamento de 100% na 
disputa das argolas e ficar 
com o ouro também na Copa 
Toyota, que será disputada 
hoje na província de Nagoia, 
no Japão. Zanetti, de 23 anos, 
ganhou todas as provas de 
argolas que disputou no ano. 
No Japão, vai competir no 
solo e nas argolas.

“Vou tentar ganhar nas 
argolas. Mas queremos, eu e 
o Marcos (o técnico Marcos 
Goto), fechar o ano testando 
novamente a minha série 
nova e, por isso, vamos ver no 
que vai dar. No solo, vou fazer 
minha parte, o que eu treinei. 
Fui quarto no ano passado no 
Japão. Vamos ver se consigo 
um pódio no solo agora”, co-
mentou Arthur, sobre a sua 
última competição em 2013. 

“Eu não treinei com 

tanta intensidade, como no 
início da temporada, após 
o Mundial (o ouro em An-
tuérpia veio no dia 5 de out-
ubro), é fim de ano e o corpo 
já não responde mais como 
no início, mas vou tentar fic-
ar próximo dos 100%.”

Arthur explica que em 
função dos muitos compro-
missos que teve após o Mun-
dial só conseguiu retomar os 
treinos de sua nova série “há 
pouco tempo...”. “Bom, pelo 
menos a série está saindo, 
vamos fazer e ver no que dá.”

O brasileiro, que segue 
para a Copa Toyota com 
o ginasta Péricles Fouro 
Silva, companheiro de Se-
leção Brasileira, e o técni-
co Marcos Goto, diz que a 
competição costuma ser 
boa e os organizadores, 
simpáticos. 

“Na verdade, os japoneses 
não sabem o que fazer para 
receber bem os visitantes. Eles 
se esforçam ao máximo. Se 
você não entende bem o inglês 
de alguém que está ajudando 
o grupo, eles tentam colocar 
outro e assim por diante, sem-
pre buscando atender bem.”

Depois da Copa Toyota, 
Arthur desembarca em São 
Paulo no próximo dia 17 
pela manhã e à noite vai ao 
Prêmio Brasil Olímpico, em 
que é candidato a melhor 
atleta do ano. Depois disso 
entra de férias. 

Arthur Zanetti quer terminar o ano mais uma vez no alto do pódio



Treinos táticos na segunda-feira
BOTAFOGO
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PARAÍBA
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Depois de atividades 
físicas, jogadores vão
treinar agora com bola

A bola vai rolar pelo lado 
do Botafogo na preparação 
da equipe para as disputas 
da Copa do Nordeste, Esta-
dual, Copa do Brasil e a Série 
C do Campeonato Brasileiro, 
todos no próximo ano. Após 
passar por avaliações físicas, 
condicionamentos, testes de 
impulso, velocidade e peso, 
que teve no comando o prepa-
rador físico, Alexandre Duarte, 
os atletas iniciam na próxima 
segunda-feira os treinos técni-
cos e táticos. 

Será o começo de mon-
tar o time para a estreia no 
Nordestão, marcado para o 
dia 19 de janeiro, contra o 
Sport do Recife-PE, no Es-
tádio Almeidão. Da equipe 
que obteve os títulos do 
Estadual e a Série D do Bra-
sileirão, ambos este ano, al-
gumas "caras novas" podem 
figurar no time principal do 
Alvinegro da capital. 

Dois setores devem ter 
novidades, dependendo dos 
treinamentos e avaliações fei-
tas pelo treinador Marcelo Vi-
lar. A primeira é na defesa, que 
não contará com os zagueiros 
Marcel e o uruguaio Mário, que 
retornaram ao futebol gaúcho. 
Três novos reforços - Igor, Mag-
no Alves e Walter - vão brigar 
por uma vaga para atuar ao 
lado de André Lima, que termi-
nou a temporada como titular. 
Nas outras posições, Ferreira 
e Celico (laterais direito e es-
querdo), além do goleiro Re-
merson, podem continuar for-
mando a defesa botafoguense. 

A segunda é no ataque, 
que não terá Fausto, que não 
renovou contrato com o time 
da Maravilha do Contorno. Um 
dos principais reforços do clu-
be, o argentino Frontini, chega 
como favorito a ocupar a vaga 
e jogar ao lado de Rafael Aidar, 
com possibilidades da volta 
de Warley, artilheiro do Esta-
dual/2013, com 14 gols. 

 O meio de campo é o úni-
co setor que pode ser manti-
do, com o quarteto que obteve 
o título da Série D, ao vencer 

o Juventude-RS (2 a 0), no Es-
tádio Almeidão, formado por 
Hércules, Zaquel, Pio e Lenil-
son. 

Com a base mantida para 
a próxima temporada e os re-
forços adquiridos deixa o téc-
nico Marcelo Vilar tranquilo 
para formar um time forte nos 
desafios de 2014. Ele frisou 
que todos os jogadores que fa-
zem parte do elenco tem con-
dições de vestir a camisa bota-
foguense, ressaltando que não 
existe atleta "imexível". "Joga 
quem estiver melhor, inde-
pendente de qualquer coisa. O 
maior exemplo é Warley, que 
passou vários jogos no banco, 
mas que é um excelente joga-
dor que pode decidir uma par-
tida", disse. 

Sobre as novas aquisições 
que vieram para o clube o ex-
treinador do Treze ressaltou 
que ficou satisfeito e que tor-
cerá pelo sucesso dos atletas 
nas competições que o time 
terá pela frente. "Foram con-
tratações acertadas entre a co-
missão técnica e diretoria para 
fazer do Botafogo ainda mais 
forte, afinal, são quatro compe-
tições que teremos pela frente. 
Vamos trabalhar e aproveitar o 
período que temos para deixar 
a equipe pronta para a estreia 
contra o Leão da Ilha do Reti-
ro", observou Vilar. 

Treze
 Durante a pré-tempo-

rada o Treze vive a "via cru-
cis" na formação do elenco 
para as disputas da Copa do 
Nordeste, Estadual, Copa do 
Brasil e Série D do Brasileiro, 
que acontecerão no próximo 
ano. Com pouco mais de um 
mês para a estreia no grupo 
C do Nordestão, no dia 19 de 
janeiro, contra o Potiguar de 
Mossoró-RN, fora de Campina 
Grande, o treinador trezeano, 
Leandro Campos, ainda aguar-
da a chegada de vários reforços. 

Devem desembarcar na 
próxima semana no Presidente 
Vargas, Gilson (goleiro), Hudson 
e Chiquinho Baiano (laterais 
direito e esquerdo), Douglas 
(zagueiro), Davi Ceará (meia) e 
Jailson (atacante). Além das seis 
aquisições o Galo da Borbore-
ma negocia com dois zagueiros, 
um lateral esquerdo, um meia e 

O fisicultor Alexandre Duarte deu duro esta semana com os jogadores do Botafogo que passaram por diversas avaliações e agora vão ficar a disposição do técnico Marcelo Vilar para treinos com bola

dois atacantes para começar a 
disputa regional. 

Para quem começou a 
pré-temporada uma situação 
difícil e complicada em não 
contar com o grupo completo, 
alterando o planejamento que 
foi elaborado pela comissão 
técnica. De acordo com o co-
mandante galista a expectativa 
é contar com os jogadores que 
estão para chegar e resolver o 
mais rápido possível as novas 
aquisições.

“Temos pressa em reunir 
o grupo e colocar os atletas 
para jogar e formar o time 
para a estreia. Espero contar 
com a maioria dos jogadores 
na próxima semana e intensi-
ficar os treinos com bola para 
observar o grupo. Vamos cor-
rer contra o tempo e definir os 
reforços que virão para o Tre-
ze", avaliou. 

  
Campinense  
O Campinense corre atrás 

de um volante e um atacante 
para fechar o grupo que dis-
putará o Campeonato Paraiba-
no/2014, que terá início no dia 
5 de janeiro, com estreia dian-
te do Santa Cruz de Santa Rita, 
na Serra da Borborema. Até a 
próxima semana a diretoria 
deseja fechar as últimas aqui-
sições para que a comissão 
técnica possa ter condições de 
montar o time para o Estadual. 

A mais recente contrata-
ção foi o lateral direito Osvaldir, 
de 26 anos, que estava no time 
do CAP de Uberlândia-MG, com 
passagens pelo América-MG, 
Ipatinga-MG, Marcílio Dias-SC, 

Oeste-SP, Araxá-MG, Atlético 
Concórdia-SC, Linense-SP, Te-
ófilo Otoni-MG, Vila Nova-MG, 
Funort-MG, Formiga-MG e 
URT-MG. 

Ele se juntará ao restante 
do grupo que vem treinando 
em Fagundes e Itatuba, forma-
do por Dalton e Ivan (goleiros), 
Adriano Chuva, Zé Leandro e 
Breno Morais (laterais direito 
e esquerdo), Gustavo Rambo, 
Moacri, Victor Cardozo, Sandro 
Muller e David Queiróz (za-
gueiros), Wellington, Carlão e 
Janderson (volantes), Ricardo 
Maranhão, Dudu Medeiros e 
Anderson Safira (meias), Felipe 
Alberto, Valdo, Bina e Cláudio 
(atacantes). 

Com a maioria dos joga-
dores a disposição o treinador 
Paulo César Shardong aguar-
da o adversário para realizar 
o amistoso, possivelmente no 
próximo dia 29 - falta definir 
local e horário - para observar 
o grupo na formação da equi-
pe para a estreia no Estadual. 

Ele prefere um adversário 
de ponta do futebol nordesti-
no para avaliar e testar os jo-
gadores em todas as posições. 

"Iremos começar a mon-
tar o time e testar contra um 
concorrente forte. Na próxima 
semana quero iniciar os trei-
nos táticos e técnicos, quando 
estarei colocando em prática 
o esquema que deveremos 
adotar no Paraibano", avaliou. 
Para o presidente da Raposa, 
William Simões, existem al-
guns clubes já conversados, 
mas que a definição só aconte-
cerá na próxima semana. 

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

O experiente volante 
Marcílio, com passagens 
por vários clubes paraiba-
nos, é a novidade do Santa 
Cruz. O jogador, que pas-
sou um tempo afastado 
dos gramados por contu-
são, foi apresentado ao 
clube, juntamente com o 
lateral Jailton, que veio do 
futebol alagoano. Ontem, 
os dois atletas  já treina-
ram com o grupo, pela ma-
nhã na Praia de Tambaú, e 
à tarde, no Estádio Morai-
zão, em Várzea Nova.

A princípio, o elenco 
da Cobra Coral está fe-
chado para as disputas do 
Campeonato Paraibano 
2014. O técnico Reginaldo 
Sousa está muito satisfeito 
com o nível dos jogadores 
contratados. "Estou mui-
to satisfeito com o grupo, 
que tem jogadores de mui-
ta qualidade, como o go-
leiro Laênio, que foi desta-
que no futebol de Cuiabá, 
o volante Marcos Mendes, 
que já teve uma passagem 
pelo Campinense, o Júnior 
Maceió e o Somália. São 
jogadores experientes e 
que vão ser muito útil para 
que o Santa Cruz faça uma 

grande campanha no cam-
peonato", disse Reginaldo.

Reginaldo acredita 
que o clube se manterá 
na Primeira Divisão, e até 
pode brigar pelas primei-
ras colocações, caso consi-
ga disputar jogos no Está-
dio Teixeirão, com o apoio 
da torcida. "Se o clube pu-
der jogar no seu estádio, 
faremos do local um ver-
dadeiro caldeirão, como 
foi nos anos de 95, 96 e 97. 
Não vejo motivos para a 
interdição do estádio, que 
é bem melhor do que mui-
tos que eu conheço, e que 
já sediaram jogos do Parai-
bano. Só faltam pequenos 
ajustes, detalhes que já es-
tão sendo providenciados. 
Espero que a avaliação 
não tenha critério políti-
co", disse o treinador.

Sob o desafio de co-
mandar o Santa Cruz, na 
volta para a Primeira Divi-
são, Reginaldo Sousa con-
sidera uma honra. "Estou 
muito satisfeito com o con-
vite para dirigir um time de 
tradição e que nunca de-
veria ter saído da Primeira 
Divisão. Fui muito bem re-
cebido aqui pela diretoria, 
e fui atendido nas minhas 
reivindicações", concluiu 
Reginaldo.

Marcílio é reforço do 
Santa para o Paraibano
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Jogadores do Campinense durante treinamentos fora de Campina Grande. O Rubro-Negro largou na frente das atividades este ano

FOTO: Botashow.com

FOTO: PBesportes.net
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NACIONAL
& Mundo

Atlético perde 12 mandos 
de campo e o Vasco 8, 
além de multa financeira

STJD dá punição rigorosa
SELVAGERIA NA ARENA JOINVILLE

Os Grupos

Grupo 1
Vélez-ARG
Bolívia 2
Peru 1
Classificado (1)
Grupo 2
U. Española-CHI
Argentina 3
J. Terran-EQU
Classificado (2)
 Grupo 3
Cerro-PAR
O’Higgins-CHI
D. Cáli-COL
Classificado (4)
 Grupo 4
Atlético-MG
Nacional-PAR
Zamora-VEN
Classificado (5)
 Grupo 5
Cruzeiro
D. Sporting-URU
Peru 2
Classificado (3)
 Grupo 6
Newell’s-ARG
Grêmio
A. Nacional-COL
Classificado (6)
 Grupo 7
Bolívar-BOL
Flamengo
Emelec-EQU
León-MEX
 Grupo 8
Peñarol-URU
Arsenal-ARG
Anzoátegui-VEN
Santos-MEX

Brasileiros conhecem os
adversários na Libertadores

Os grupos da Copa Li-
bertadores 2014, foram 
sorteados na noite da últi-
ma quinta-feira, em Luque, 
no Paraguai, e os times bra-
sileiros que garantiram sua 
participação na competição 
Sul-Americana foram: Cru-
zeiro, Atlético-MG, Atlético
-PR, Flamengo, Botafogo e 
Grêmio.

O Tricolor Gaúcho caiu 
no considerado Grupo da 
Morte, Cruzeiro e Atlético
-MG terão adversários con-
siderados mais fáceis, Bota-
fogo e Flamengo vão jogar 
na altitude e o Atlético-PR 
começa a competição na 
pré-Libertadores e enfrenta 
o Sporting Cristal do Peru.

O Atlético-MG, atual 
campeão da Copa Liberta-
dores, é cabeça de chave 
do Grupo 4 e enfrenta os 
seguintes times: Nacional 
(Paraguai), Zamora (Vene-
zuela) e aguarda o vencedor 
do jogo entre Independien-
te Santa Fé (Colômbia) e 
Monarcas Morélia (México).

O Campeão Brasileiro 
2013, Cruzeiro, é cabeça 
de chave do Grupo 5 e joga 
contra os seguintes clubes: 
Defensor (Uruguai), Peru 2 
(Garcilaso ou Universitário) 
e aguarda o time vencedor 
do jogo 3, entre Guarani
-PAR e Chile 3.

O Botafogo útimo clu-
be brasileiro a conquistar a 
vaga na competição, depois 
da derrota da Ponte-Preta 

na última quarta-feira, vai 
estrear na pré-Libertadores 
2014 e joga contra o Depor-
tivo Quito, do Equador, na 
altitude de 2.850 metros, 
em Quito, capital equatoria-
na. O time vencedor segue 
em frente na competição e 
entra no Grupo 2, composto 
por: Unión Española (Chi-
le), (San Lorenzo ou Lanus), 
sendo o terceiro represen-
tante da Argentina e o time 
do Equador Independiente 
José Teran.

O Flamengo tem uma 
parada dura pela frente vis-
to que terá que jogar na al-
titude de La Paz, na Bolívia. 
O Mengão caiu no Grupo 7 e 
enfrenta o Bolívar (Bolívia), 
depois viaja e muito para 
enfrentar o Emelec (Equa-
dor), e León (México).

O Atlético-PR, pega o 
Sporting Cristal (Peru), e 
o confronto será na pré-Li-
bertadores. Depois quem 
sair vitorioso, avança e en-
tra no Grupo 1, composto 
por Vélez Sarsfield (Argen-
tina), Bolívia 2 (The Stron-
gest ou San José) e Peru 1 
(Garcilaso ou Universitá-
rio).

O Grêmio caiu no Grupo 
6 e enfrenta o Newell’s Old 
Boys (Argentina), Nacional 
de Medellín (Colômbia) e 
aguarda o vencedor do jogo 
entre Nacional (Uruguai) e 
Oriente Petrolero (Bolívia), 
que disputam vaga na pré
-Libertadores.

A Federação Alemã de 
Futebol informou ontem 
que vai montar o seu pró-
prio centro de treinamento 
em Santa Cruz Cabrália, na 
Bahia, para a Copa do Mun-
do de 2014, no Brasil. 

Chamado de “Campo 
Bahia”, o quartel-general da 
seleção alemã terá uma at-
mosfera de vila com 65 sa-
las. O campo de treinamen-
to ficará a cinco minutos 
das acomodações que serão 
construídas para jogadores 
e comissão técnica. 

“Nós vimos na Copa do 
Mundo de 2010 que a curta 
distância entre o quartel-ge-
neral, o campo e a sala de im-
prensa é crucial para todos os 
envolvidos”, afirmou o ex-joga-
dor Oliver Bierhoff, coordena-
dor técnico da seleção alemã. 

Financiado por empre-
sários da Alemanha, o “Cam-
po Bahia” já está em constru-
ção e, segundo a federação 
alemã, deve ficar pronto em 
março de 2014. O local fica 
a 45 minutos do aeroporto, 
fato considerado muito im-
portante por Bierhoff. 

Alemanha vai 
montar na BA 
o seu centro 
de treinamento

O STJD (Superior Tri-
bunal de Justiça Desportiva) 
julgou ontem, durante qua-
se quatro horas os clubes 
e entidades envolvidos na 
briga generalizada na Arena 
Joinville. Atlético-PR e Vas-
co foram multados e perde-
ram, respectivamente, 12 e 8 
mandos de campo na tempo-
rada de 2014. Nos dois casos, 
os clubes farão a metade das 
partidas com portões fecha-
dos. As federações paranaen-
se e catarinense e o árbitro 
foram absolvidos.

O Atlético-PR foi multa-
do em R$ 120 mil, enquan-
to o Vasco será punido com 
R$ 80 mil pelos atos de seus 
torcedores em Joinville. Os 
dois clubes já confirmaram 
que irão recorrer da decisão 
tomada pelo STJD. Um novo 
julgamento já está marcado 
para o dia 27 deste mês.

A pena é válida para 
competições organizadas 
pela CBF (Confederação 
Brasileira de Futebol). Ou 
seja, os clubes terão de 
cumprir o gancho durante 
as disputas da Copa do Bra-
sil e Campeonato Brasileiro. 
Ainda cabe recurso, mas dificil-
mente a decisão será alterada.

Ambos estão liberados 
para atuar em suas respecti-
vas praças nos campeonatos 
estaduais. No caso do Atléti-

co-PR, também nas partidas 
pela Copa Libertadores da 
América.

Vasco e Atlético-PR fo-
ram defendidos por Luciana 
Lopes e Domingos Moro, res-
pectivamente. O advogado do 
clube rubro-negro sugeriu a 
condição de cumprir a pena 
ao fazer jogos com portões 
fechados, já que considerou 
a decisão de mudar o local 
das partidas como falida.

Já Luciana Lopes colo-
cou a responsabilidade no 
clube mandante, federações 

e CBF. A advogada criticou o 
árbitro por não perceber a 
ausência de policiamento em 
um confronto chamado por 
ela de “tragédia anunciada” 
em razão da situação dos ti-
mes no Brasileirão. A defesa 
vascaína pediu absolvição 
e admitiu apenas multa no 
processo.

Mandante do jogo, o 
clube paranaense foi en-
quadrado no artigo 191 do 
CBJD (Código Brasileiro de 
Justiça Desportiva), que 
fala em “deixar de cum-

prir ou dificultar o cum-
primento de medidas para 
garantir a segurança dos 
torcedores antes, durante e 
após a realização da parti-
da”, além do artigo 211, por 
“deixar de manter o local 
indicado para a realização 
da partida com infraestru-
tura necessária a assegurar 
a plena garantia e seguran-
ça para a sua realização”.

As agremiações tam-
bém foram denunciadas 
duas vezes no artigo 213, 
por deixarem de tomar 

providências capazes de 
prevenir e reprimir desor-
dens na praça de desporto, 
além de atirar objetos no 
gramado.

As federações parana-
ense e catarinense foram 
denunciadas no artigo 191, 
e o árbitro no artigo 261-A 
(deixar o árbitro, auxiliar o 
membro da equipe de arbi-
tragem de cumprir as obri-
gações relativas à sua fun-
ção). Todos os três últimos 
foram absolvidos pela quar-
ta comissão disciplinar.

Sessão ocorreu ontem e, após quatro horas reunido, o STJD penalizou os dois clubes devido a briga das torcidas na última rodada da Série A

Foto: Divulgação
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Governo inaugura casa 
da cidadania em Bayeux

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Humano (Sedh), inaugura 
amanhã a Casa da Cidada-
nia de Bayeux, denominada 
Vice-prefeito Edno de Paula 
Andrade, localizada na Rua 
Luzia Lira, no centro da ci-
dade. O local atenderá uma 
média de 6,5 mil pessoas ao 
mês dos municípios de Ba-
yeux, Cruz do Espírito Santo, 
Mari, Sapé e Santa Rita.

Ao todo, a Casa funcio-
nará a princípio com sete 
box para atender a popula-

ção com serviços da Cagepa, 
Detran (serviço de vistoria), 
Instituto de Polícia Científi-
ca (IPC), Procon Municipal, 
Ministério da Fazenda (CPF), 
Ministério do Trabalho (Car-
teira do Trabalho) e Pag Fácil. 
O horário de funcionamento 
será das 10h às 16h.   

Em toda a Paraíba, com 
a unidade de Bayeux, estarão 
em funcionamento 12 Casas 
da Cidadania, das quais cinco 
foram inauguradas em dois 
anos e meio, a pedido da po-
pulação. Só em 2013 foram 
atendidas nas Casas mais de 
3,5 milhões de pessoas.    

A Casa da Cidadania é um 
programa estadual que existe 
desde 2001, regulamentado 
pela Lei 8.186/2007, ofere-

cendo em um mesmo local 
serviços de órgãos do Gover-
no Federal, Estadual, Muni-
cipal e da iniciativa privada, 
contribuindo assim para a 
promoção da cidadania.

Escola reformada
O governador Ricardo 

Coutinho inaugura, às 17h 
de amanhã, a reforma e am-
pliação da Escola Estadual 
de Ensino Fundamental e 
Médio Irineu Pinto, no bairro 
do Sesi, em Bayeux. A escola 
passou por reforma geral e 
ampliação, com a construção 
do ginásio esportivo, espaço 
aguardado há pelo menos 30 
anos. Além disso, a unidade 
de ensino conta com labo-
ratórios de Ciências, Infor-

mática e Robótica, auditório 
com capacidade para 200 
pessoas, biblioteca, ambien-
te dos professores, 13 sa-
las de aula, sendo uma com 
acessibilidade, sala de vídeo, 
refeitório, cozinha, almoxa-
rifado e banheiros. O inves-
timento total na obra foi de 
R$1.118.580,00.

Três turnos 
A escola funciona nos 

três turnos, atendendo a cerca 
de 1.500 estudantes do Ensi-
no Fundamental, Médio e da 
Educação de Jovens e Adultos 
(EJA), à noite. A unidade esco-
lar desenvolve os programas 
pedagógicos Mais Educação 
(educação em tempo integral), 
Escola Aberta e o EJA Médio.

Equipamento atenderá uma 
média de 6,5 mil pessoas 
ao mês de cinco municípios

VORTIX TECNOLOGIA LTDA ME – CNPJ Nº 14.238.140/0001-07, torna público que requereu à 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a REN. DE LI Nº 1325/2012 REF. 
ao PROC. Nº 2012-001705 – Com Correção de ATV. para Instalação Comercial/Industrial – AC: 222m² 
- LATV: AV. 24 DE JUNHO – RENASCER – CABEDELO – PB. Processo: 2013-008056/TEC/LI-2738.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 018/13

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, em sua sede na 
Av. Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis-PB, às 10:00 horas do dia 30 de dezembro 
de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço para: Aquisição parcelada 
de materiais de construção diversos, mediante requisição diária e periódica, devendo a entrega 
ocorrer nos locais das obras e serviços na sede do município. Recursos: FUNDEB, Programas do 
Governo Federal, Transferências da Saúde, Fundo Municipal de Saúde e Próprios do Município de 
Pedro Régis, previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520, de 17 de 
julho de 2002 e Decreto Municipal nº 130, de 05 de dezembro de 2005. Informações: os interessados 
poderão ler ou adquirir cópia do Edital bem como obter maiores esclarecimentos do certame, no 
endereço supracitado, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Pedro Régis - PB, 13 de dezembro de 2013.
SANDRA REGINA FERREIRA - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 46/2013

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para a aquisição de um veículo novo, tipo passeio, modelo po-
pular, destinado a Secretaria de Saúde do município. Data e Local, às 10:00 horas do dia 26/12/2013, 
na sala de Reuniões da CPL, Rua Ednete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB.

Bernardino Batista - PB, 13 de Dezembro de 2013.
Jarimarques Gomes Ferreira.

Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 05/2013
OBJETIVO: Contratação de pessoa jurídica para fins de prestação de serviços técnicos espe-

cializados em organização e execução de concurso público para provimento de cargos públicos do 
Quadro de Pessoal Efetivo do Município de Patos/PB, conforme dispõe e anexo, compreendendo: 
Elaboração de modelos de Decretos, Atos, Portarias e Regulamentos necessários à realização de 
concurso público; Elaboração de edital de concurso público; Elaboração de editais para publicações, 
divulgando o concurso público, provas, notas e classificações; Fornecimento de fichas de inscrição 
via internet; Elaboração, aplicação e correção das provas; Emissão de listagem do resultado parcial 
e final do concurso público; Emissão do relatório do concurso público; Análise e parecer de recursos 
interpostos por candidatos; Acompanhamento do registro junto ao Tribunal de Contas do Estado 
da Paraíba, e demais atos inerentes à prestação dos serviços, de acordo com o Projeto Básico, 
constante no Anexo I do instrumento convocatório.

ABERTURA: 10/02/2014, às 08h30min (Horário de Brasília).
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, no Centro Adminis-

trativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo 
Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00. Informações pelo telefone 
0(xx)83-3423-3610.

PATOS - PB, 13 de dezembro de 2013.
Kleber Cabral Brandão

PRESIDENTE DA CPL/PMP

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Coronel Juvêncio Carneiro, 253 - Centro - Cajazeiras - PB, às 10:30 horas do dia 02 de Janeiro de 
2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para realização de Curso de Formação de Gestores e Educadores do Programa Educação Inclusiva, 
conforme disposto no anexo I. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3531-4383.
Cajazeiras - PB, 13 de Dezembro de 2013

CARLOS ALBERTO LIMA SARMENTO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
 AVISO DE LICITAÇÃO- SRP

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Coronel Juvêncio Carneiro, 253 - Centro - Cajazeiras - PB, às 08:30 horas do dia 03 de Janeiro 
de 2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de móveis e equipamentos permanentes, destinados as escolas e a Sede da Secretaria de Edu-
cação. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3531-4383.
Cajazeiras - PB, 13 de Dezembro de 2013

CARLOS ALBERTO LIMA SARMENTO - Pregoeiro Oficial

CAMPILAR AQUACULTURA LTDA EPP – CNPJ/CPF Nº 17.407.781/0001-36, torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
3177/2013 em João Pessoa, 18 de outubro de 2013 _ Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Carci-
nicultura (camarões em cativeiro). Na(o)  - FAZENDA SÃO SEVERINO – ZONA RURAL Município:  
PILAR – UF: PB. Processo: 2013-006168/TEC/LO-6124.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS – CNPJ Nº 01.612.967/0001-97, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a REN. da Licença 
de Instalação Nº 2860/2010/PROC. Nº 2010-004159 – Complementação do Estádio de Futebol, 
AC: 174,28m² - ZONA URBANA – PEDRO RÉGIS – PB. Processo: 2013-008018/TEC/LI-2731.

INES DE ALMEIDA – CNPJ/CPF Nº 468.046.764-91, torna público que a SUDEMA – Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 3825/2013 em João 
Pessoa, 4 de dezembro de 2013 – Prazo 730 dias. Para a atividade de: Implantação do loteamento 
Santo Antonio, com 91 lotes distribuídos em 07 quadras, com uma área total de 2,68 ha na Zona 
Urbana da cidade de Esperança - PB Na(o) – RUA IRENE VIEIRA GUIMARÃES, S/Nº, CENTRO 
– Município:  ESPERANÇA – UF: PB. Processo: 2013-006089/TEC/LI-2511.

POSTO JATOBA LTDA – CNPJ/CPF Nº 09.225.919/0001-58, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 3855/2013 
em João Pessoa, 6 de dezembro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Transporte de 
Cargas Perigosa (álcool, gasolina, óleo diesel) Em Todo Estado da Paraíba, Veículo com Placa OGD 
3226/PB. Na(o) – Em todo Estado. Município: - UF: PB. Processo: 2013-007766/TEC/AA-2132.

JOSE RICARDO CAVALCANTI SERRANO – CPF Nº 768.893.604-78, torna público que requereu 
à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação – 
Publicidade Volante Comercial e Serviços – Placa: MNV-8082-PB - Percurso: MAMANGUAPE E 
REGIÃO. Processo: 2013-008073/TEC/LO-6660.

POLICLINICA SANTA MARIA LTDA ME – CNPJ/CPF Nº 11.939.530/0001-16, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 3787/2013 em João Pessoa, 4 de dezembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
POLICLINICA SANTA MARIA LTDA – ME Na(o) – RUA: SIQUEIRA CAMPOS, 509 – CAMALAU 
Município:  CABEDELO – UF: PB. Processo: 2013-007458/TEC/LO-6487.

UNIÃO BRASILEIRA DE AGREGADOS LTDA – CNPJ Nº 07.912.650/0001-52, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Instalação 
– Extração de Granito para Brita – Área: 99,65ha-L/ATV: FAZ. ANTAS–ZONA RURAL – SOBRADO 
– PB – PROC. DNPM Nº 846.344/2013 e 846.345/2013. Processo: 2013-007978/TEC/LI-2730.

O último prêmio quinzenal 
do ano do Cupom Legal no valor 
de R$ 10 mil saiu para o código 
AA098843, sorteado ontem, na 
sede da Lotep. Além do quinze-
nal, mais cinco prêmios no valor 
de R$ 1 mil foram sorteados e os 
ganhadores foram os códigos AA 
093287; AA075055; AA060669; 
AA146473 e AA035843. Os con-
templados no sorteio vão receber 
um torpedo pelo celular comuni-
cando que foram os ganhadores.

A base de torpedos cresce a 
cada semana e se intensificou ainda 
mais este mês com a retirada da exi-
gência do CPF no cupom fiscal. De 
acordo com os números registrados 
pela MJV, empresa responsável pela 
plataforma e organização dos sor-
teios, o número de mensagens de 
SMS já enviadas até a última quin-
ta-feira que já ultrapassaram 171 
mil torpedos, registrando uma alta 
de 9% em relação aos contabiliza-
dos na semana passada.

É bom lembrar que, para resga-
tar o prêmio, o consumidor que for 
sorteado precisa guardar o cupom 
fiscal original de forma íntegra, le-
gível e sem rasura. A documenta-
ção poderá ser entregue na sede da 
Lotep ou em qualquer repartição 
fiscal da Secretaria de Estado da Re-
ceita informada no site do Progra-
ma Paraíba Legal– Receita Cidadã 
– www.paraibalegal.pb.gov.br.

O superintendente da Lotep, 

Sai ganhador do prêmio de R$ 10 mil
Cupom LegaL

Fábio Carneiro, revelou que já foram 
pagos mais de R$ 100 mil em pre-
miação do Cupom Legal até a última 
semana e somente neste mês serão 
mais R$ 60 mil. “A grande expecta-
tiva que vem se formando é para 
o último sorteio do ano que terá o 
prêmio extra de Natal no valor de 
R$ 30 mil no dia 27 de dezembro e 
mais cinco de R$ 1 mil”, declarou.

próximo sorteio
Na próxima sexta-feira (20), 

será realizado o penúltimo sorteio 
do ano do Cupom Legal. Serão 

sorteados mais cinco prêmios de 
R$ 1 mil aos participantes da cam-
panha. O sorteio será às 14h no 
auditório da Lotep.

Como concorrer
Para participar dos sorteios, 

o consumidor deverá enviar uma 
mensagem (SMS), via celular, para 
o número 8383, informando os se-
guintes dados presentes no cupom 
fiscal: inscrição estadual (IE), data 
completa da compra, número do 
COO (Contador de Ordem de Ope-
ração) e o valor da compra.

FOTO: Antônio David/Secom-PB

O sorteio do Cupom Legal aconteceu na sede da Loteria do Estado da Paraíba (Lotep)
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ATREVIDA LOCAÇÃO DE IMPLEMENTOS PARA CONSTRUÇÃO CIVIL LTDA, CNPJ: 
11.201.870.0001-45 INSCRIÇÃO MUNICIPAL 107.712-1 torna público que requereu a SEMAN - Se-
cretaria de Meio Ambiente, a Renovação  da Licença OPERAÇÃO, para os fins coleta e transporte os 
resíduos da construção civil coletados, situada à Av. Dom Pedro II. nº 863 – Centro – João Pessoa-PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DA RESPOSTA DE IMPUGNAÇÃO DE EDITAL

TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2013
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Igaracy/PB, torna público que 

a empresa: ABILIO FERREIRA LIMA NETO LTDA ME EPP, impetrou a impugnação do edital de 
licitação da Tomada de Preço nº 002/2013, cujo objetivo é a Contratação de empresa especializada 
na construção de 01 Unidade Básica de Saúde – UBS - porte I, localizada no sitio Barra no Município 
de Igaracy/PB, conforme Planilha Orçamentária, especificações técnicas, projetos e proposta, que 
será realizada no dia 16 de dezembro de 2013 às 10h00mim; sendo a mesma, desde já, considera 
conhece da impugnação, por tempestividade, para no mérito NEGAR-LHE provimento por ausência 
de fundamentação plausível na sustentação do pleito da impugnante.

Igaracy/PB, 12 de dezembro de 2013.
Késsya Medeiros Lacerda Figueiredo de Sousa

Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARÍ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio de Luna Freire, 146 - Centro - Mari - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Dezembro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE INFORMÁTICA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 002. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32872504. Email: prefeiturademari@hotmail.com
Mari - PB, 13 de Dezembro de 2013.

PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE RESULTADO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.06.033/2013

A Comissão Permanente de Licitação, através do(a) Pregoeiro(a) Oficial do Município, torna 
público para o conhecimento dos interessados, que a licitação na modalidade Pregão Presencial 
Nº. 2.06.033/2013, realizado no dia 12 de Dezembro de 2013 às 14h00min, que tem como objeto 
contratação de empresa especializada na aquisição de botijões e cilindros de gás liquefeito de 
petróleo para as escolas da Rede Municipal de Ensino do município de Campina Grade, conforme 
especificações do Edital, foi declarado FRACASSADO, em virtude da empresa participante do 
pregão, não atender as exigências do edital. A Comissão comunica aos interessados na modalidade 
Pregão Presencial Nº 2.06.034/2013, no dia 20 de Dezembro de 2013 as 15h com o mesmo objeto.

Campina Grande, 12 de Dezembro de 2013.
Viviane Raquel Gonçalves Medeiros

Pregoeiro(a) Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA OLINDA
AVISO DE LICITAÇÃO

Proc. Administrativo nº 159/2013 - TOMADA DE PREÇO Nº 008/2013 - OBJETO: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DAS OBRAS DE RECONSTRUÇÃO DE UNIDADES 
HABITACIONAIS DOMPROGRAMA MELHORIA HABITACIONAL PARA O CONTROLE DA DOENÇA 
DE CHAGAS – Recursos Financeiros: FUNASA/PMNO – Valor Estimado da Obra: R$ 510.206,00 
- ABERTURA: 31/12/2013, às 10h30min – REGULAMENTAÇÃO - LEITURA OU OBTENÇÃO DO 
EDITAL E INFORMAÇÕES: Prefeitura Municipal de Nova Olinda, na Rua Duque de Caxias s/n° – 
Centro – Nova Olinda -PB, fone (0xx83) 3459-1048, no horário das 08:00 às 12:00 horas  - Nova 
Olinda(PB), 12 de dezembro de 2013.

PEDRO CABRAL CAZÉ
Presidente da CPL

Responsavel.: RIVELINO MARTINS DA SILVA
CPF/CNPJ: 011869421/0001-70
Titulo: DUP VEN MER IND  R$130,80
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 074807
Responsavel.: SUELEN SA IND MOVEIS
CPF/CNPJ: 009118258/0001-61
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.171,35
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 074365
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a virem 
pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  neste  
1o. Oficio de  Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade,  no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos  
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  16/12/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ANDERSON PORFIRIO DA SILVA
CPF/CNPJ: 064336324-67
Titulo: DUP VEN MER IND  R$698,20
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 074506
Responsavel.: CRISTIANE ROZADO DA PENHA
CPF/CNPJ: 023482984-22
Titulo: DUP VEN MER IND  R$169,61
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 074402
Responsavel.: F B K  CONST  EINCORP LTDA
CPF/CNPJ: 014944230/0001-13
Titulo: DUP VEN MER IND  R$3.749,94
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 074641

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I OD EP R O T E S T O
 E D I T A L

SUPERINTENDÊNCIA CAJAZEIRENSE DE TRANSPORTES E TRÂNSITO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2013 - SRP
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Coronel Juvêncio Carneiro, 253 - Centro - Cajazeiras - PB, às 09:30 horas do dia 02 de 
Janeiro de 2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento 
parcelado de Combustíveis e lubrificantes, destinadas a atender as necessidades da SCTRans de 
Cajazeiras. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3531-4383.
Cajazeiras - PB, 13 de Dezembro de 2013

ADAMS RICARDO PEREIRA DE ABREU - Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DESTERRO
EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº CC048/2013

Convite nº CC022/2013. Contratante: Secretaria de Saúde/Fundo Municipal de Saúde de Desterro/
PB. Contratada: Construtora Rhema Ltda CNPJ nº 04.828.511/0001-57. Objeto: Prestar serviços na 
construção de uma Academia da Saúde (Ministério da Saúde - Portaria 719/2011 de 07.04.2011). 
Total contratado: R$ 99.000,00. Recursos: Ministério da Saúde (Portaria 719/2011 de 07.04.2011) 
e Próprios. Vigência: 180 (cento e oitenta) dias. Dotação: Vide QDD/2013. Partes ass.: Rubens 
Marques das Neves (Secretário de Saúde) e João Luiz Gonçalves de Albuquerque (Procurador). 
Data da ass.: 12 de dezembro de 2013.

Desterro - PB, 12 de dezembro de 2013.
Rubens Marques das Neves

Secretário de Saúde

João Gilberto Guilherme da Silva, tona publico que a SUDEMA- Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2380/2013 em João Pessoa, 20 de agosto 
de 2013 – Prazo de 365 dias. Para atividade de COMERCIO DE MATERIASI DE CONSTRUÇÃO 
EM GERAL, na RUA RUI BARBOSA Nº 797, CENTRO – MUNICIPIO DE GUARABIRA – PB CEP: 
58200000. Processo: nº 2013 –001423/TEC/LO-4866.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
AVISO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.11.007/2013
O SECRETÁRIO MUNICIPAL DE AGRICULTURA, HOMOLOGA O PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 2.11.007/2013, CUJO OBJETO É A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO 
FORNECIMENTO DE MATERIAIS PERMANENTES PARA UTILIZAÇÃO NO PROGRAMA DE 
INSEMINAÇÃO ARTIFICIAL DA SECRETARIA DE AGRICULTURA DO MUNICÍPIO DE CAMPINA 
GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, EM FAVOR DE PAULO ERNESTO DO REGO FILHO ME CNPJ 
Nº 02.035.769/0001-70, VENCEDORA DOS ITENS 01 AO 07 E O ITEM 09, PERFAZENDO UM 
VALOR TOTAL DE R$ 12.073,10 (DOZE MIL E SETENTA E TRÊS REAIS E DEZ CENTAVOS) E DA 
EMPRESA RANCHO ALEGRE DISTRIBUIDOR DE PRODUTOS AGROPECUÁRIOS LTDA CNPJ 
Nº 08.951.075/0002-40 VENCEDORA DO ITEM 08, COM UM VALOR TOTAL DE R$ 11.950,00 ( 
ONZE MIL E NOVECENTOS E CINQÜENTA REAIS ) PERFAZENDO UM VALOR GLOBAL DE R$ 
R$ 24.023,10 (VINTE E QUATRO MIL, VINTE E TRÊS REAIS E DEZ CENTAVOS), DO REFERIDO 
PREGÃO PRESENCIAL. CAMPINA GRANDE, 03 DE DEZEMBRO DE 2013.

GUILHERME ALMEIDA 
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE AGRICULTURA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
AVISO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.11.008/2013
O SECRETÁRIO MUNICIPAL DE AGRICULTURA, HOMOLOGA O PREGÃO PRESENCIAL Nº 

2.11.008/2013, CUJO OBJETO É A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNE-
CIMENTO DE SEMEN PARA UTILIZAÇÃO NO PROGRAMA DE INSEMINAÇÃO ARTIFICIAL DA 
SECRETARIA DE AGRICULTURA DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, 
EM FAVOR DE PAULO ERNESTO DO REGO FILHO ME CNPJ Nº 2.035.769/0001-70, VENCE-
DOR DOS ITENS 01 AO 03, PERFAZENDO UM VALOR GLOBAL DE R$ 19.845,00 (DEZENOVE 
MIL E OITOCENTOS E QUARENTA E CINCO REAIS). CONFORME ANÁLISE E PARECER DA 
ASSESSORIA JURÍDICA. CAMPINA GRANDE, 03 DE DEZEMBRO DE 2013.

GUILHERME ALMEIDA 
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE AGRICULTURA

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
AVISO DE LICITAÇÃO

A Prefeitura de Desterro/PB, através do seu Pregoeiro, torna público que fará a realização do 
Pregão Presencial Nº 047/2013. Objeto: Aquisição de 01 (um) veículo 0-Km, capacidade mínima 
de: 65CV (sessenta e cinco) cilindrada, motor: 1.000 (mil), capacidade: 05 (cinco) passageiros, 
com: ar-condicionado, ano/mod: 2013/2014, (Programa PMAQ-AB), para Secretaria de Saúde/
Fundo Municipal de Saúde, conforme projeto básico. Data da realização: 26 de dezembro de 2013. 
Horário: 08h:00mn (oito horas); Local: Sala da CPL a Rua Cônego Florentino, 01, Centro, Desterro/
PB, Tel. (83)3473-1171. Suporte Legal: Leis Federais: 10.520/02 e 8.666/93, Decreto: 3.555/00 e 
Lei Comp.: 123/06. Edital: Na sede da Prefeitura, horário de 08h:00m as 12h:00m. 

Desterro/PB, 12 de dezembro de 2013. 
Antônio Andrade Leite Neto

Pregoeiro

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS METALÚRGICAS, MECÂNICAS E DE 
MATERIAL ELÉTRICO DO ESTADO DA PARAÍBA, Rua da República, 830 – Centro – João Pessoa/
PB, CNPJ nº 09.362.302/0001-94. EDITAL DE CONVOCAÇÃO – ASSEMBLÉIA GERAL EXTRA-
ORDINÁRIA - Pelo presente ficam convocados todos os trabalhadores da categoria profissional 
desta entidade, para tomarem parte de uma Assembléia Geral Extraordinária, que será realizada 
no dia 27 de Dezembro de 2013 às 17h00 horas em primeira convocação com no mínimo 2/3 dos 
trabalhadores e não havendo quorum a mesma se realizara em segunda Convocação às 18h00 
horas com 1/3 dos trabalhadores, no endereço acima citado, para deliberar sobre a seguinte or-
dem do dia: a) Leitura do Edital de Convocação; b) Autorizar a Diretoria do Sindicato a promover 
Acordo Salarial, Convenção, Dissídio Coletivo ou  individual de natureza econômica e aprovação 
da Contribuição Negocial para 2014. João Pessoa, 13 de Dezembro de 2013. Francisco de Assis 
da Silva – PRESIDENTE.

GILVAN FERREIRA DE FIGUEIREDO – CNPJ/CPF Nº 072.602.374-49. Torna público que a SUDE-
MA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 3859/2013 
em João Pessoa, 06 de dezembro de 2013 - Prazo: 362 dias. Para a atividade de: IMPLANTAÇÃO 
DE UM LOTEAMENTO COM 21 QUADRAS E 528 LOTES NUMA ÁREA TOTAL DE 24,96 HA. Na 
(o) PROPRIEDADE SANTA ISABEL Município: PIRPIRITUBA - UF: PB. Processo: 2013-007924/
TEC/LP-1947.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00015/2013
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2013, que 
objetiva: Contratação de empresa para animar as festividades alusivas de emancipação politica no município 
de Triunfo-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ARRIEGUA SERVIÇOS 
DE SHOWS ARTISITICOS LTDA ME - R$ 61.000,00.

Triunfo - PB, 11 de Dezembro de 2013
DAMISIO MANGUEIRA DA SILVA – Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para animar as festividades alusivas de emancipação politica no 

município de Triunfo-PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2013.
DOTAÇÃO: 02.00 - Secretaria de Turismo 02080.13.695.1011.2028 - festividades tradicionais 33.90.39 

- outros serviços de terceiros - pessoa jurídica Recursos Próprios do Município de Triunfo
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Triunfo e:
CT Nº 00078/2013 - 11.12.13 - ARRIEGUA SERVIÇOS DE SHOWS ARTISITICOS LTDA ME - R$ 61.000,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00015/2013.

OBJETO: Contratação de empresa para animar as festividades alusivas de emancipação politica no 
município de Triunfo-PB.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: .
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 11/12/2013

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00003/2013
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2013, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE BANDA MUSICAL PARA A ANIMAÇÃO DA FESTA DE AMANCI-
PAÇÃO POLITICA E FESTEJOS NATALINOS DESTE MUNICIPIO.; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: AREA BADALADA EVENTOS LTDA - R$ 25.000,00.

Salgadinho - PB, 18 de Novembro de 2013
DEBORA CRISTIANE FARIAS MORAES - Prefeita

  
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE BANDA MUSICAL PARA A ANIMAÇÃO DA FESTA DE AMAN-
CIPAÇÃO POLITICA E FESTEJOS NATALINOS DESTE MUNICIPIO..

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2013.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Salgadinho: 02060.27.812.0400.2022 - MA-

NUT. DAS ATIVIDADES CULTURAIS E FESTIVIDADES 3390.39.0000 OUTROS SERVICOS DE 
TERCEIROS-PESSOA JURIDICA

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Salgadinho e:
CT Nº 0003F/2013 - 18.11.13 - AREA BADALADA EVENTOS LTDA - R$ 25.000,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00004/2013
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00004/2013, 
que objetiva: CONTRATAÇAO DE BANDA MUSICAL PARA A ANIMAÇÃO DA FESTA DE EMANCI-
PAÇÃO POLITICA E FESTEJOS NATALINOS DESTE MUNICIPIO.; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: LUAN PROMOÇÕES E EVENTOS LTDA - R$ 70.000,00.

Salgadinho - PB, 22 de Novembro de 2013
DEBORA CRISTIANE FARIAS MORAES - Prefeita

  
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇAO DE BANDA MUSICAL PARA A ANIMAÇÃO DA FESTA DE EMAN-
CIPAÇÃO POLITICA E FESTEJOS NATALINOS DESTE MUNICIPIO..

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00004/2013.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Salgadinho: 02060.27.812.0400.2022 - MA-

NUT. DAS ATIVIDADES CULTURAIS E FESTIVIDADES 3390.39.0000 OUTROS SERVICOS DE 
TERCEIROS-PESSOA JURIDICA

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Salgadinho e:
CT Nº 0004F/2013 - 22.11.13 - LUAN PROMOÇÕES E EVENTOS LTDA - R$ 70.000,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00005/2013
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2013, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE BANDA MUSICAL ATRAVES DE EMPRESÁRIO PARA ANIMAÇÃO 
DAS FESTIVIDADES NATALINAS E ANIVERSARIO DESTA CIDADE.; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: IVANDRO PRODUÇÕES ARTISTICAS - R$ 6.000,00.

Salgadinho - PB, 06 de Dezembro de 2013
DEBORA CRISTIANE FARIAS MORAES - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE BANDA MUSICAL ATRAVES DE EMPRESÁRIO PARA ANIMA-
ÇÃO DAS FESTIVIDADES NATALINAS E ANIVERSARIO DESTA CIDADE..

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2013.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Salgadinho: 02060.27.812.0400.2022 - MA-

NUT. DAS ATIVIDADES CULTURAIS E FESTIVIDADES 3390.39.0000 OUTROS SERVICOS DE 
TERCEIROS-PESSOA JURIDICA

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Salgadinho e:
CT Nº 0005B/2013 - 06.12.13 - IVANDRO PRODUÇÕES ARTISTICAS - R$ 6.000,00

ANDRADE PLANEJAMENTO E URBANIZAÇÃO LTDA – CNPJ/CPF Nº 18.211.248/0001-67. 
Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença Prévia nº 3865/2013 em João Pessoa, 09 de dezembro de 2013 - Prazo: 365 dias. Para 
a atividade de: IMPLANTAÇÃO DE UM LOTEAMENTO JARDIM ACAUÃ COM 10 QUADRAS E 
182 LOTES NUMA ÁREA TOTAL DE 4,8391 HA. Na (o) POVOADO MELANCIA, NA MARGEM DA 
ESTRADA QUE LIGA MELANCIA A JUREMA, NA PROPRIEDADE FAZENDA VOLTA Município: 
ITATUBA - UF: PB. Processo: 2013-007573/TEC/LP-1924.

Responsavel.: JOSELIA CUSTODIO DA SILVA SOUZA
CPF/CNPJ: 022765614-83
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$142,95
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 075895
Responsavel.: JOSE FERNANDO LIMA
CPF/CNPJ: 237636044-72
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$142,95
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 075905
Responsavel.: JONELIO AMARO DO NASCIMENTO
CPF/CNPJ: 011473236/0001-61
Titulo: DUP VEN MER IND  R$849,33
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 075042
Responsavel.: LUIZ SILVA PESSOA
CPF/CNPJ: 504358094-15
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$142,95
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 075881
Responsavel.: MOISES JOSE VIEIRA 41051793491
CPF/CNPJ: 014553330/0001-19
Titulo: DUP VEN MER IND  R$289,11
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 074820
Responsavel.: MANUEL SEVERINO ESTEVAO
CPF/CNPJ: 268156724-68
Titulo: DUP VEN MER IND  R$214,92
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 075338
Responsavel.: RGA CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ: 008618955/0001-19
Titulo: DUP VEN MER IND  R$240,67
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 074104
Responsavel.: RGA CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ: 008618955/0001-19
Titulo: DUP VEN MER IND  R$799,95
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 074106
Responsavel.: TULIO FERNANDES SUASSUNA
CPF/CNPJ: 072746304-74
Titulo: DUP VEN MER IND  R$400,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 074971
 Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

 Joao Pessoa,  14/12/2013
  Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
  - Titular -

Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ADALBERTO CLEMENTINO DA SILVA
CPF/CNPJ: 646385964-87
Titulo: DUP VEN MER IND  R$868,70
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 075061
Responsavel.: ANDARES CONST. E LOCACOES LTDA
CPF/CNPJ: 013239494/0001-03
Titulo: DUP VEN MER IND  R$387,41
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 074833
Responsavel.: CONDOMINIO CIDADAO
CPF/CNPJ: 010484696/0001-22
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.227,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 074367
Responsavel.: CARLITO ANTONIO DA SILVA 84093
CPF/CNPJ: 014398496/0001-08
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.432,39
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 074992
Responsavel.: DIAL DISTRIBUIDORA DE ALIMEN-
TOS LTD
CPF/CNPJ: 008274382/0001-53
Titulo: DUP VEN MER IND  R$56.000,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 073976
Responsavel.: FLAVIO LUIZ DOMICIANO CABRAL
CPF/CNPJ: 874450934-00
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$92.269,49
Apresentante: IBAMA INST DO MEIO AMBIENTE REC
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 075912
Responsavel.: FRANCISCA MARIA LINHARES RE-
SIDENCIA
CPF/CNPJ: 013509593/0001-68
Titulo: DUP VEN MER IND  R$249,14
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 075346
Responsavel.: INDUSTRIA ALIANCA INTERTRAVA-
DO E MA
CPF/CNPJ: 011319776/0001-95
Titulo: DUP VEN MER IND  R$4.222,69
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 075281
Responsavel.: JOSE MAURICIO FARIAS SAMPAIO ME
CPF/CNPJ: 018561841/0001-33
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.059,48
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 075409

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
RESULTADO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS: 017/2013
O presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 

para o conhecimento da população de Juarez Távora e para quem interessar que, após abertura 
e análise dos documentos PROPOSTAS em reunião realizada em 12 de Dezembro de 2013, cujo 
objeto foi Aquisição de 05 Brinquedotecas Master, composta por 34 itens cada, destinados as 
unidades de educação infantil do munícipio, onde apurou-se o seguinte: em 3º lugar a empresa: 
PAPELARIA E MAGAZINE SILVA LTDA EPP - CNPJ: 13.639.397/0001-08, com um valor de R$: 
16.245,00 (Dezesseis mil, duzentos e quarenta e cinco reais); Em 2º lugar a empresa:  N M DA SILVA 
COMÉRCIO E SERVIÇOS EDUCACIONAL ME - CNPJ: 10.700.271/0001-03; com um valor de R$: 
13.250,00 (Treze mil duzentos e cinquenta reais); E Em 1º lugar, sendo assim a grande vencedora 
do certame a empresa: RENATA AGUIAR JINKINGS SILVA – ME - CNPJ: 18.457.320/0001-30, 
com um valor de R$: 11.950,00 (Onze mil, novecentos e cinquenta reais), fica desde já, o licitante 
vencedor convocado em no prazo de 02 dias úteis, para a assinatura do contrato, sob pena de 
SANÇÕES ADMINISTRATIVAS, conforme Art. 81 da Lei 8666/93, na sua recusa. 

Juarez Távora, 13 de Dezembro de 2013.
RAFF DE MELO PORTO

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO

O GESTOR DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA - ESTADO DA PARAÍBA, 
usando de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 
de junho de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo 
Licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 006.2013, funda-
mentado no Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 
13.12.2013, no valor total de R$ 92.793,56 (Noventa e Dois Mil Setecentos e Noventa e Três Reais e 
Cinquenta e Seis Centavos, em favor da empresa RVA PROJETOS & CONSTRUÇÕES LTDA – ME 
– inscrita no CNPJ sob o nº 15.161.782/0001-18, que tem como objetivo, a Contratação de empresa 
do ramo pertinente para Reforma de 03 (três) Unidades de Básicas de Saúde, sendo elas: Unidade 
Básica de Saúde Gustavo Amorim da Costa (CNES – 2334585), no Bairro do Rosário, Unidade 
Básica de Saúde Dr. Milton de Moura Resende (CNES – 2334615), no Bairro São José e a Unidade 
Básica de Saúde do Juá e Nossa Senhora Aparecida (CNES – 2334623), conforme Portarias de n.° 
2.814, de 29/11/2011, 341, de 04/03/2013 e 1.902, de 03/09/2013 – Ministério da Saúde, Regime 
de execução empreitada por preço unitário, tipo menor preço global. Fica a empresa vencedora 
do certame convocada para a assinatura do instrumento de contrato nos termos do instrumento 
convocatório da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 13 de Dezembro de 2013.
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA – PB
Resultado do Pregão Presencial n° 016/2013

OBJETO: Contratação de Pessoa física ou Jurídica para a Prestação de serviços técnicos especia-
lizados no processamento e regulação do SIH/SAI/PAB, média complexidade, incluindo capacitação 
profissional dos serviços de saúde.  O Prefeito do Município de Natuba, no uso de suas atribuições 
legais faz saber que a empresa vencedora do certamente acima foi Adjudicada e Homologada 
conforme manda a Lei 10.520/02. Empresa Vencedora: CELIA MARIA CAVALCANTI TEIXEIRA 
DE AZEVEDO, CNPJ nº 17.302.104/0001-53, vencedora de todos os itens do anexo I do Edital. 

Natuba, 13 de dezembro de 2013,
 Esmeraldina Montenegro Borba

Pregoeira.

CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Francisca Tomaz da Silva, S/N - Centro - São José da Lagoa Tapada - PB, às 14:00 horas do dia 26 
de dezembro de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: REGISTRO 
DE PREÇO para aquisição de materiais permanentes para atender as necessidades da câmara Muni-
cipal de São José da Lagoa Tapada - PB, conforme termo de referência do edital. Recursos: Oriundo 
de Repasse do DUODÉCIMO. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
132/2008. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

São José da Lagoa Tapada - PB, 12 de Dezembro de 2013.
Francisco das Chagas Canuto de Andrade

Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Esperança
Edital de Convocação

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA e o Prefeito Anderson Monteiro Costa por meio 
da SECRETARIA MUNICIPAL DE TRABALHO E ASSISTENCIA SOCIAL de Esperança- PB, pelo 
presente edital, convocam os beneficiários relacionados ao Programa Minha Casa Minha Vida 2 
–PMCMV, que se encontram em local incerto e não sabido. Os quais apesar de todos os esforços 
realizados não foram localizados. Razão pela qual, devem comparecer a sede da Prefeitura Mu-
nicipal de Esperança- PB, no prazo de 10 (DEZ) dias corridos, a partir da data de publicação sob 
pena de terem suas inscrições declaradas sem efeito, sendo assim substituída por outra pessoa. 
Informamos, ainda, o não comparecimento dos convocados implicará no cancelamento de quaisquer 
cadastramento existente junto a esta Edilidade Publica. Beneficiários:  Amanda Cristina Basílio dos 
Santos, CPF: 082.974.964-06, Antônio Gomes da Costa, CPF: 008.923.777-39, Bernadete Limeira 
Diniz, CPF: 019.687.094-10, Celson Gomes da Costa, CPF: 043.439.524-28, Cleudileide Barbosa 
Costa , CPF: 686.531.744-00, Elaine Santana de Moura, CPF: 321.389.258-03, Eliane Pedro Costa, 
CPF: 019.231.584-65, Emerson Rodrigues Ferreira, CPF: 098.779.074-96, Fabiana Paulino Coe-
lho, CPF: 072.696.674-62, Fabio Fernandes dos Santos, CPF: 051.277.554-08, Fernando Antonio 
Rodrigues dos Santos Filho, CPF: 084.567.944-90 ,Flavio Araujo Ribeiro, CPF: 056.087.634-32, 
Francielly Pereira dos Santos Nascimento, CPF: 084.587.164-10, Helio Rocha dos Santos, CPF: 
000.289.041-09, Iranilda de Araujo Brito, CPF: 035.558.544-88, Isabel Cristina de Macedo  Andre 
Silva, CPF: 065.639.344-04, Isis Mirelly Pereira de Andrade Costa, CPF: 087.529.884-22, Joana 
Darc Pereira, CPF: 056.450.744-08, Kassia Jane Virginio da Silva Santos, CPF:065.609.164-
-99,Laudiene da Costa, CPF: 020.818.974-23,Luciana Costa Calvacanti, CPF: 952.850.594-53, 
Luzileide Quaresma de Oliveira, CPF: 071.246.344-58, Marcia de Melo Pequeno Nascimento, CPF: 
063.888.724-09, Maria Aparecida Firmino de Araujo, CPF: 078.636.414-97, Maria Cecilia Domingos 
da Silva, CPF:043.844.654-24, Maria das Gracas de Oliveira Araujo, CPF: 069.849.574-86, Maria de 
Fatima Bertoldo dos Santos, CPF: 069.851.014-37, Maria de Lourdes Berto do Nascimento da Silva, 
CPF: 095.271.404-39, Maria de Lourdes Guedes Lopes, CPF: 035.749.687-60, Maria do Socorro 
dos Santos, CPF: 250.365.724-91, Maria Selma de Medeiros CPF:027.035.944-37, Maria Veronica 
Nascimento Vieira, CPF: 082.121.324-55, Marinaldo da Silva Luiz, CPF: 884.793.824-49, Marivania 
Salviano da silva, CPF: 053.330.214-57, Marlene Lucas da Silva, CPF: 531.924.864-49, Neuma Lucia 
Cavalcanti da silva, CPF: 334.580.064-00, Pablo Isac Bento de Araujo, CPF: 102.148.994-89, Patricia 
Goncalves da Silva Santos, CPF: 056.605.894-48, Patricia Sales Cavalcante, CPF: 079.849.704-
16, Renata Rayane Diniz Guedes, CPF: 070.338.714-65 Rosangela da Costa Goncalves, CPF: 
033.784.314-74, Rosemery Nogueira Ferreira, CPF: 085.527.794-71, Rosineide Pimenta Oliveira, 
CPF: 065.935.464-02 Sandra dos Santos, CPF: 040.099.974-94 Sandra Freire Dias Costa CPF: 
069.850.424-06, Sebastiao Nascimento de Souza, CPF: 060.311.394-05,Severina Duarte de Oliveira 
Dias, CPF: 000.152.154-31, Suedma Apolinario Cruz Câmara, CPF : 047.314.544-84,Tatiane Alves 
Tavares, CPF: 069.848.204-21, Valquiria Dias do Nascimento, CPF: 078.650.254-16.

Esperança- PB, 09 de Dezembro de 2013.
Anderson Monteiro Costa

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/13

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, em sua sede na 
Praça Antenor Navarro, 10 - 1º andar - Centro - Mamanguape - PB, na sala de reunião da CPL, 
às 10:00 horas do dia 30 de dezembro de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para aquisição parcelada de materiais de construção diversos, mediante requisição 
diária e periódica, devendo a entrega ocorrer nos locais das obras e serviços na sede do município. 
Recursos: Programas do Governo Federal, Transferências da Saúde e Fundo Municipal de Saúde, 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 
e Decreto Municipal nº 724, de 05 de dezembro de 2005. Informações: os interessados poderão 
ler ou adquirir cópia do Edital bem como obter maiores esclarecimentos do certame, no endereço 
supracitado, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Mamanguape - PB, 13 de dezembro de 2013.
JOSÉ CARLOS EDUARDO DA SILVA CORREIA - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00067/2013

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00067/2013, que objetiva: Aquis de um 
Caminhão 0 km, chassi, ano e modelo mínimo 2013/2013 para melhor atendimento da coleta de lixo 
do Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CAVALCANTI 
PRIMO VEÍCULOS LTDA - R$ 207.000,00. Fica a empresa convocada para a assinatura do contrato 
conforme instrumento convocatório.

Guarabira - PB, 13 de Dezembro de 2013
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2013
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2013, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL E INSTRUMENTAL ODONTOLÓGICO; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: CESAR AUGUSTO DE ABRANTES CESCONETTO - R$ 32.324,60; MED 
DONTO COMERCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - R$ 14.336,63; MEDONTEC-MANUT 
E REP EM EQUIP MED HOSP E ODONT LTDA - EPP - R$ 19.386,70; SAÚDE DENTAL COMERCIO 
E REPRESENTAÇÃO LTDA - R$ 46.089,50.

Esperança - PB, 03 de Dezembro de 2013
ANDERSON MONTEIRO COSTA -  Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL E INSTRUMENTAL ODONTOLÓGICO. FUNDAMENTO 

LEGAL: Pregão Presencial nº 00035/2013. DOTAÇÃO: Orçamento 2013 - Recursos Próprios do 
Município de Esperança/FEDERAIS: 02.130 - Fundo Municipal de Saúde - 10.301.2007.2029 - 
Manutenção das Atividades do PSF - 10.301.2007.2031 - Manutenção do Programa Saúde Bucal 
- 10.302.2008.2073 - Manutenção da Policlínica e CEO. Elemento de Despesa: 33.90.30.0000 
- Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº PP35A/2013 - 04.12.13 - CESAR AUGUSTO 
DE ABRANTES CESCONETTO - R$ 32.324,60; CT Nº PP35B/2013 - 04.12.13 - MED DONTO 
COMERCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - R$ 14.336,63; CT Nº PP35C/2013 - 04.12.13 
- MEDONTEC-MANUT E REP EM EQUIP MED HOSP E ODONT LTDA - EPP - R$ 19.386,70; CT Nº 
PP35D/2013 - 04.12.13 - SAÚDE DENTAL COMERCIO E REPRESENTAÇÃO LTDA - R$ 46.089,50.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2013
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00036/2013, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MÓVEIS, EQUIPAMENTOS E MATERIAL DE CONSUMO - MÉDICO HOSPITALAR; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: CRM COMERCIAL LTDA - ME - R$ 20.304,17; 
EMILLY INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - EPP - R$ 3.660,00; INFORMOVEIS CO-
MERCIO E SERVICOS EIRELI - ME - R$ 1.722,00; MED DONTO COMERCIO DE PRODUTOS 
HOSPITALARES LTDA - R$ 6.608,12; NADJA PEREIRA SANTOS FALCONE - R$ 70.044,00; RDF 
DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAÚDE LTDA - R$ 24.679,94.

Esperança - PB, 04 de Dezembro de 2013
ANDERSON MONTEIRO COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MÓVEIS, EQUIPAMENTOS E MATERIAL DE CONSUMO - MÉDICO 

HOSPITALAR. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00036/2013. DOTAÇÃO: Orçamento 
2013 - Recursos Próprios do Município de Esperança/FEDERAIS: 02.130 - Fundo Municipal de 
Saúde - 10.301.2007.1032 - AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS GERAIS E MOBILIÁRIOS PARA 
AS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE - Elemento de Despesa: 44.90.52.0000 - EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº PP36A/2013 - 04.12.13 - CRM 
COMERCIAL LTDA - ME - R$ 20.304,17; CT Nº PP36B/2013 - 04.12.13 - EMILLY INDUSTRIA E 
COMERCIO DE MOVEIS LTDA - EPP - R$ 3.660,00; CT Nº PP36C/2013 - 04.12.13 - INFORMO-
VEIS COMERCIO E SERVICOS EIRELI - ME - R$ 1.722,00; CT Nº PP36D/2013 - 04.12.13 - MED 
DONTO COMERCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - R$ 6.608,12; CT Nº PP36E/2013 
- 04.12.13 - NADJA PEREIRA SANTOS FALCONE - R$ 70.044,00 e CT Nº PP36F/2013 - 04.12.13 
- RDF DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAÚDE LTDA - R$ 24.679,94.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 023/13

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, em sua sede na 
Praça Antenor Navarro, 10 - 1º andar - Centro - Mamanguape - PB, na sala de reunião da CPL, 
às 08:00 horas do dia 30 de dezembro de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para aquisição parcelada de materiais de construção diversos, mediante requisição 
diária e periódica, devendo a entrega ocorrer nos locais das obras e serviços na sede do município. 
Recursos: FUNDEB, Programas do Governo Federal e Próprios do Município de Mamanguape, 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 
e Decreto Municipal nº 724, de 05 de dezembro de 2005. Informações: os interessados poderão 
ler ou adquirir cópia do Edital bem como obter maiores esclarecimentos do certame, no endereço 
supracitado, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Mamanguape - PB, 13 de dezembro de 2013.
GETÚLIO AUGUSTO DA SILVA - Pregoeiro
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